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И все-таки 108. С 26 мая бензин АИ-
92/93 может продаваться в рознич-
ной сети по такой цене. По срав-

нению с предыдущей предельной ценой 
повышение составило 9 тенге. Интересно, 
что при этом два других регулируемых 
государством вида топлива остались на 
своих ценовых позициях: АИ-80 – 89 тенге 
за литр, дизель – 99 тенге за литр. Кроме 
того, во второй раз был продлен запрет на 
импорт дизтоплива из России. Эту меру 
приняли 5 марта со сроком действия до 20 
апреля, затем ограничение продлили до 
20 мая, теперь – до 20 июня.

Не оставить страну без топлива
Предельную планку для АИ-92/93 под-
няли согласно официальной формуле, по 
которой в Казахстане рассчитывается сто-
имость автомобильного топлива, пояснил 
на брифинге в Астане директор департа-
мента развития нефтяной промышленно-
сти Министерства энергетики РК Куандык 
Калмурзин. Она учитывает мировые цены 
на нефть: при $60-65 за баррель литр тако-
го бензина должен стоить 108 тенге. Отме-
тим, что в начале мая Brent’у удалось пере-
скочить за $69, однако затем котировки 
пошли вниз и сейчас североморская смесь 
держится на уровне $65 плюс. «Если тен-
денция будет к снижению, ниже чем $60 за 
баррель, то логика подсказывает, что дей-
ствующая формула должна нас привести к 
снижению этой цены (108 тенге, – авт.)», – 
сказал представитель министерства.

Нынешней зимой государство трижды 
радовало автолюбителей снижением пре-
дельных цен на ходовое горючее. Так, 10 
декабря стоимость АИ-92/93 была сниже-
на с августовских 128 до 115 тенге за литр, 
30 декабря скорректирована до 109, а 10 
февраля опустилась до 99 тенге за литр. 
При этом стоимость АИ-80 оставалась 
неизменной – 89 тенге за литр, а цена ди-

зельного топлива проходила через такие 
отметки: 115 в августе, 107 в обоих случа-
ях в декабре, 99 в феврале и теперь в мае.

Когда зимой Минэнерго снижало 
предельные розничные цены на бензин, 
нефть стоила примерно на 30% меньше, 
чем сейчас, в январе показатель даже па-
дал ниже $46 за баррель, отмечает Акбар 
Тукаев, советник генерального директо-
ра инжиниринговой компании «КАЗГИ-
ПРОНЕФТЕТРАНС». По идее в апреле-мае, 
когда сложился неплохой повышательный 
тренд для черного золота, и сейчас средне-
годовая цена составляет $60 за баррель, 
стоимость бензина тоже должна была бы 
повышаться. Но этого не произошло: по 
всей видимости, определенным сдержи-
вающим фактором послужили выборы, 
предполагает эксперт. Единственное, если 
бы соблюдался принцип регулярности и 
постепенности (предельные цены уста-
навливались хотя бы 1-2 раза в месяц), то 
не происходило бы такого резкого роста 
цен, вызвавшего резонанс в обществе.

Но если сейчас продолжить придер-
живаться политики низких цен, то может 
повториться прошлогодняя ситуация с 
дефицитом топлива. Причина – в суще-
ственной зависимости казахстанского 
рынка от импорта бензина: примерно 30% 
всего объема потребляемого АИ-92 завоз-
ится из России. При том, что в России сей-
час, по последним данным, этот бензин 
в пересчете стоит 120 тенге за литр. «То 
есть россиянам откровенно невыгодно 
поставлять нефтепродукты в Казахстан, 
если у нас стоимость составляет 99 тенге», 
– аргументирует аналитик. Хотя до этого 
ситуация была обратной: соседняя страна 
отличалась более низкими ценами – деше-
вый импорт негативно повлиял на работу 
наших нефтеперерабатывающих заводов.

Кстати, Акбар Тукаев указывает на 
интересный момент. Несмотря на то, что 
цены на бензин в Казахстане снизились в 
среднем на 15% апрель к апрелю, практи-

чески все виды потребительских товаров 
и услуг подорожали на 10-20% и больше. 
Получается, вопреки общепринятому 
мнению, будто бы рост цен на ГСМ служит 
главным фактором инфляции, на практи-
ке этого не случилось, хотя в любом произ-
водстве расходы на топливо занимают от 
10 до 30%.

акцент – на розницу,  
опт пока подождет
Один из «странствующих» в экспертном 
сообществе тезисов – необходимо за-
ключать в жесткие рамки не розничные, 
а оптовые цены на ГСМ, вводить для них 
предельные показатели. Считается, что 
это позволит контролировать ценообразо-
вание.

Акбар Тукаев видит в таком механиз-
ме определенные опасности. Во-первых, 
снова возникает вопрос рентабельности 
импорта. Завозимые нефтепродукты хра-
нятся на тех же нефтебазах, что и произ-
веденные в Казахстане. Оптовики должны 
подравнивать импортные цены под вну-
тренние – есть определенные положения в 
законодательстве о конкуренции, о транс-
фертном ценообразовании, которые прак-
тически вынуждают это делать. Если в 
России, от которой Казахстан пока на 30% 
зависит в отношении АИ-92, цены выше, 
а у нас ниже, то выравнивание их снизит 
общую рентабельность оптовых игроков – 
рынок может недосчитаться необходимых 
литров.

Во-вторых, если такая практика будет 
применяться, она уменьшит возможно-
сти регулирования цен в отдельно взятом 
регионе. «Казахстан большая страна, ре-
гионы обладают своей спецификой – раз-
личаются по наличию нефти, по числу не-
фтебаз, количеству автомобилей. Лучше 
всех ситуацию в конкретных регионах 
знают акиматы. 

аи-92 берет новую высоту
Государство намерено упорядочить цепочки посредников
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гРаждаНЕ РК 
пОлучат дОСтуп 
К иНфОРМаЦии 
О бюджЕтНыХ 
СРЕдСтваХ

Мажилис РК разрабатывает закон «О до-
ступе к информации», согласно которому, в 
том числе, граждане страны получат право на 
информацию, которая затрагивает бюджет-
ные средства. Об этом в интервью корреспон-
денту центра деловой информации Kapital.kz 
сообщила депутат Мажилиса от партии «Нур-
Отан» Айгуль Соловьева. Сейчас законопро-
ект находится на экспертизе, затем, по сло-
вам депутата, правительство должно будет 
согласовать бюджетные расходы. В обсужде-
нии законопроекта принимали участие об-
щественные организации, правовые центры, 
ООН и ОБСЕ. Представители нацкомпаний, 
холдингов и монополистов в обсуждении 
законопроекта не участвовали. Наиболее 
дискуссионным пунктом законопроекта, по 
словам Айгуль Соловьевой, является вопрос о 
грифе «Для служебного пользования» (ДСП). 
«Еще непонятно, какая по этому поводу будет 
процедура, что туда относить, какой пере-
чень информации по ДСП должен быть от-
крытым», – сказала законодатель. Сам зако-
нопроект также находиться в распоряжении 
Kapital.kz. Наиболее любопытным, пожалуй, 
можно назвать шестую статью закона, в кото-
ром говорится об информации, доступ к кото-
рой не подлежит ограничению. (kapital.kz)

пРЕзидЕНт пРОвЕл 
СОвЕЩаНиЕ

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев провел совещание по вопросу даль-
нейшей модернизации Вооруженных Сил. 
В совещании приняли участие помощник 
президента – секретарь Совета безопасности 
Нурлан Ермекбаев, министр обороны Иман-
гали Тасмагамбетов, первый заместитель ми-
нистра обороны – начальник генерального 
штаба Вооруженных Сил Сакен Жасузаков. 
Президент Казахстана был проинформиро-
ван о проводимой работе по совершенствова-
нию боевой готовности казахстанской армии 
и принимаемых мерах по укреплению ее бое-
вого потенциала. По итогам совещания глава 
государства дал ряд конкретных поручений. 
(akorda.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

АЛМАГуЛь 
БАйМАГАМБЕТОВА

назначена начальником управления 
государственных закупок ЗКО

АНуАР КуМПЕКЕЕВ
назначен акимом  
Степногорска

АРМАН БАЖЕНОВ
назначен начальником управления 
земельных отношений Атырауской 
области

ГАуЕЗ 
НуРМуХАМБЕТОВ

назначен первым заместителем аки-
ма Костанайской области

КАйРЖАН 
МИМИКЕНОВ

прекратил полномочия члена совета 
директоров АО «Банк Астаны»

МАКСуТ КуЛьЖАНОВ
избран членом Исполкома Всемир-
ной организации здравоохранения 
(ВОЗ)

МуРАТБЕК ТАКАМБАЕВ
назначен руководителем аппарата 
акима Акмолинской области

НуРЛАН АуТАЛИПОВ
назначен начальником управления 
ветеринарии Павлодарской области

РуСТАМ БИКЕНЕВ
назначен начальником управления 
культуры, архивов и документации 
СКО

СЕРИК КАНДыКБАЕВ
прекратил полномочия члена прав-
ления АО «Банк Астаны»

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

// экономика// актуально

ОСлаблЕНиЕ тЕНгЕ  
в РК НЕизбЕжНО

Дальнейшее снижение курса тенге в Ка-
захстане неизбежно, об этом сегодня в ходе 
панельной сессии «Стратегия экономического 
роста и эффекты интеграции в ЕАЭС и других 
региональных объединениях» VIII Астанин-
ского форума сообщил заместитель предсе-
дателя «Внешэкономбанка» Андрей Клепач, 
передает «Капитал.kz». «И в этом плане не-
кая сдержанность колебаний курса, когда 
он не летает фактически на 50% или 30% за 
несколько дней – это фактор, который спо-
собствует стабильности в экономике, банков-
ском секторе, бизнесе. Надо отдать должное 
тому, что Казахстану удалось этого избежать. 
Определенная девальвация была, но, я думаю, 
дальнейшее снижение курса тоже неизбежно. 
Все-таки нужна определенная сглаженность 
и некоторое таргетирование по курсу», – под-
черкнул он. Также Андрей Клепач отметил 
высокую эффективность казахстанских ин-
вестиционных процессов и государственных 
инвестиционных программ в сравнении с 
российской инвестиционной сферой. Он объ-
яснил данную тенденцию отсутствием рез-
ких скачков в процентных ставках и доступ-
ностью кредитных ресурсов в Казахстане. 
«у нас огромный провал в инвестиционном 
комплексе, причем во всех (отраслях – ред.), 
кроме оборонки. В автомобильной отрасли 
и в (отрасли – ред.) бытовой техники (наблю-
дается снижение инвестиций – ред.), особен-
но в производстве оборудования. Это то, что 
нуждается в модернизации. В Казахстане нет 
и не было такого эффекта, потому что анало-
гичный сектор слабо развит.  Поэтому такие 
чувствительные зоны не столь уязвимы», – по-
яснил он. (kapital.kz)

плаН ОдОбРЕН

Правительство и Национальный банк Ка-
захстана одобрили план совместных действий 
по созданию и развитию международного фи-
нансового центра «Астана» на долгосрочную 
перспективу. Документ был одобрен на засе-
дании правительства во вторник, 27 мая, сооб-
щается в информации на сайте премьер-мини-
стра республики. Как сообщалось, президент 
республики Нурсултан Назарбаев подписал 
указ о создании международного финансо-
вого центра «Астана». Согласно указу, прави-
тельству совместно с Нацбанком поручено до 
1 сентября 2015 года внести на рассмотрение 
в парламент проект закона, направленный на 
обеспечение создания и функционирования 
центра, в том числе предусматривающий ре-
гулирование отношений между участниками 
центра на основе стандартов ведущих миро-
вых финансовых центров, принципах и нор-
мах английского права с использованием ан-
глийского языка в делопроизводстве центра, в 
том числе судопроизводстве.  (interfax.kz)

фуНту пРЕдСКазали 
РОСт

Опасения по поводу исхода выборов в 
Великобритании уже позади, и теперь фунт 
стерлингов стал безусловным фаворитом ва-
лютных стратегов, предсказывающих ему 
сильнейший рост к евро за семь лет. Предпо-
сылки для этого можно видеть уже сейчас: 
на прошлой неделе фунт продемонстрировал 
к единой европейской валюте максималь-
ный за 4 месяца рост в 2,2%. Согласно опросу 
Bloomberg подавляющее большинство экс-
пертов предсказывают, что курс валютной 
пары достигнет отметки 70 пенсов за евро - 
максимума с 2007 года. Впрочем, уже сейчас 
котировки находятся в непосредственной 
близости от целевых уровней. После того как 
выборы в Британии завершились и сюрпризов 
они не принесли, внимание участников рынка 
снова сфокусировалось на ожидании повы-
шения Банком Англии процентных ставок. 
(vestifinance.ru)

ЭНЕРгЕтиКа 
КазаХСтаНа 
пРивлЕКаЕт 
иНвЕСтОРОв

Энергетика Казахстана переживает ин-
вестиционный подъем. За шесть лет сектор 
привлек 2,2 трлн тенге, сообщает аналитиче-
ская служба Ranking.kz. Со старта программы 
«тариф в обмен на инвестиции» в 2009 году 
(программа ограничивалась сегментом элек-
троэнергетики и завершается в текущем году) 
объем инвестиций в энергетический сектор 
вырос более чем в два с половиной раза (264%). 
По итогам 2014 года объем инвестиций достиг 
541,2 млрд тенге. Совокупный же объем вло-
жений в энергетический сектор за шесть лет 
составил 2,23 трлн тенге (около $14 млрд, учи-
тывая средние обменные курсы по каждому 
году в данный период). В структуре источни-
ков инвестиций в основной капитал компаний 
сектора выделяются два типа, обеспечившие 
в конечном итоге 87% вложений в энергоком-
плекс: собственные средства участников рын-
ка и деньги из бюджета. (Ranking.kz)

Цб уКРаиНы 
РазвОРачиваЕт 
бОРьбу С тРаСтаМи

Национальный банк украины будет счи-
тать непрозрачной структуру собственности 
банка, если невозможно определить всех вла-
дельцев существенного участия в банке из-за 
наличия в структуре собственности трастовой 
конструкции. НБу указывает, что подразуме-
вает под трастовой конструкцией (трастом) 
основанный на сделке (трастовом договоре, 
трастовой декларации и т.п.) режим владения/
управления имуществом, который предусма-
тривает расщепление права собственности на 
юридическое право собственности, которое 
передается доверительному управляющему, и 
бенефициарное право собственности, которое 
передается выгодополучателям (бенефициа-
рам).  («интерфакс-украина»)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗахСтаН

жанторе Касым

План Нацбанка по снижению без-
наличных платежей оценивается 
иностранными и казахстанскими 

экспертами позитивно. Однако, как пока-
зывает опыт некоторых стран, важно не 
переходить грань между стимулировани-
ем безналичных операций и вовсе отказа 
от наличных, за которым могут последо-
вать серьезные проблемы.

Напомним, ранее Кайрат Келимбе-
тов, председатель Нацбанка отмечал, что 
93% платежей в Казахстане являются на-
личными. «Это вопиющая ситуация при 
любой экономике, потому что все эти 
платежи вне налогообложения, в тени. 
Зачастую осуществляются и в долларах. 
Мы считаем, что здесь слегка нужно на-
вести порядок», – отметил тогда глава 
Нацбанка.

В борьбе с наличностью он предложил 
ввести запрет на покупку недвижимости 
и автотранспортных средств за наличный 
расчет. 

«Мы считаем, что самые крупные по-
купки, которые мы осуществляем, покуп-
ки недвижимости, транспортных средств 
должны происходить в безналичном по-
рядке. Прежде всего, должны происходить 
через определенные счета, и так мы уви-
дим все платежи совместно с налоговыми 
органами», – заявил он.

На прошлой неделе эта история до-
стигла своего пика, когда Комитет го-
сударственных доходов Министерства 
финансов Казахстана инициировал за-
конодательные меры по ограничению на 
снятие наличных денег для физических и 
юридических лиц с банковских счетов, со-
общила тогда пресс-служба ведомства.

«Комитетом внесен ряд законодатель-
ных мер по вопросам внедрения ограни-
чений на осуществление платежей в на-
личном порядке, установления лимита на 
снятие наличных денег с банковских сче-
тов для юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей (для физических 
лиц – общая сумма полученной налич-

ности не должна превышать 3 тыс. МРП в 
месяц, для юридических лиц – не более 10 
тыс. МРП в месяц)», – говорится в сообще-
нии, распространенном в ходе заседания, 
посвященного борьбе с теневой экономи-
кой.

Следом прозвучало абсолютно проти-
воположное мнение от Национального 
фонда развития финансовых услуг, соглас-
но которому это нововведение преждевре-
менное. 

За разъяснениями данной ситуации 
«Капитал.kz» обратился к российскому 
финансисту и профессору РАНХиГС Кон-
стантину Корищенко. По его мнению, 
стимулирование безналичных платежей 
– это правильная позиция с точки зрения 
усиления роли Центрального банка и на-
циональной валюты. Наличные деньги, по 
его словам, часто сопровождают теневой 
оборот и прочие криминальные процессы. 
К тому же отказ от наличных средств, по-
лагает он, связан с несколькими причина-

ми: обеспечение собираемости налогов и 
наличие у наличных денег высоких издер-
жек, связанных с обращением, эмиссией. 
Но, с другой стороны, уверен финансист, 
они являются универсальным средством, 
которое доступно любому человеку – необ-
разованному и образованному, бедному и 
богатому. «Безналичные деньги далеко не 
всем доступны, у бедного человека не всег-
да есть доступ к компьютеру и интернету 
для проведения операции. И здесь возни-
кают вопросы демократии и справедливо-
сти», – подчеркнул финансист. 

С другой стороны, ограничение на-
личных средств – это не всегда хорошо, 
поделился мнением профессор РАНХиГС. 
В условиях, когда денежно-кредитная по-
литика конкретной страны приходит к 
тому, что ставки снижаются до очень низ-
кого уровня, как это сейчас наблюдается 
в США, Европе, Японии, рассказал Кон-
стантин Корищенко, то соответствующая 
политика становится слабой и не может 

воздействовать на экономику. «Для того 
чтобы усилить эффект, государства могут 
прибегать к такой мере, как полное ис-
ключение наличных денег или, по край-
ней мере, существенное ограничение на-
личных денег в обороте. История говорит 
о том, что когда в некоторых странах были 
серьезные кризисы, прежде всего, Великая 
депрессия, тоже использовались подобные 
меры», – пояснил финансист. 

«В своей статье РБК «Война с кэшем» я 
рассказывал о том, что некоторые страны 
уже перешли эту грань – чуть ли не до за-
претов. Здесь очень важно соблюсти этот 
баланс интересов, с одной стороны, люди 
и предприятия должны иметь возмож-
ность использовать наличную валюту и 
это не должно запрещаться, а с другой 
– должны быть предприняты всяческие 
меры, которые бы стимулировали их ис-
пользовать безналичные обороты», – от-
метил финансист. 

В качестве примера он привел Шве-
цию, Финляндию, Данию, Норвегию, где 
очень активно используются электронные 
деньги уже больше 20 лет. «Там есть на-
циональная культура, направленная на 
то, что все платежи должны быть в безна-
личной форме. С другой стороны, имеются 
южные страны, такие как Италия, Греция, 
Кипр, Испания, где люди привыкли к на-
личным деньгам. Это вопрос не только 
экономический, но и культурный, истори-
ческий, психологический», – добавил про-
фессор РАНХиГС.  

Однако, предостерег он, культуру без-
наличных платежей надо прививать, ее 
нельзя насаждать. «Есть пример крайних 
мер, как Сингапур, где очень многое вво-
дилось через жестокие штрафы, серьезные 
наказания. Такие методы вряд ли под-
ходят. Но и ждать, что люди добровольно 
откажутся от наличных денег, тоже не 
приходится. Поскольку, что бы там ни го-
ворили, использование наличных денег 
– это один из способов обхода налогов, 
поэтому здесь необходим комплекс мер – 
стимулирующих и обязывающих», – отме-
тил Константин Корищенко.

айнагуль Елюбаева

Компания АЛТЕЛ досрочно выполнила поставлен-
ные государством задачи по развертыванию муль-
титехнологической сети 4G/3G/2G на территории 

республики. Амбициозный проект реализуется в рам-
ках поручения Президента Республики Казахстан Н.А. 
Назарбаева, а также «Программы стратегического раз-
вития широкополосной передачи данных на территории 
Республики Казахстан». План предусматривал, что кон-
вергентная сеть появится во всех областных центрах до 
1 января 2014 года, а до 1 января 2015 года – во всех на-
селенных пунктах численностью 50 тысяч и более чело-
век.

Новая технология LTE только начинает набирать тем-
пы роста во всем мире, ее появление в Казахстане ста-
ло импульсом для развития интерактивных сервисов и 
внедрения новых технологий во всех отраслях экономи-
ки. Во многом это обусловлено возможностью сети LTE 
поддерживать скорость передачи данных 4 поколения 
(4G) в 5-7 раз выше, чем в сетях предыдущих поколений. 
По информации Председателя Правления АО «Казахте-
леком» Куанышбека Есекеева, в Казахстане на 1 января 
2015 года построено 2432 базовые станции, которые 
обеспечивают 4G, 3G и 2G покрытием.

«Это 14 областных центров, 31 районный центр, всего 
450 населенных пунктов. Если брать охват, то он состав-
ляет 56% от общего населения страны, то есть террито-
рия, на которой проживает более 9 миллионов человек. 
До конца этого года у нас будет 3760 базовых станций. 
Результаты реализации проекта LTE показывают, что 
мы планомерно достигаем поставленных целей, оправ-
дывая доверие, оказанное нам руководством страны», – 
рассказал он.

Менее чем за год количество абонентов АО «АЛТЕЛ» 
в Казахстане удвоилось и составило по состоянию на 15 
мая 2015 года более 2,1 млн. К  концу года руководство 
«Казахтелекома» прогнозирует увеличение числа або-
нентов до 3 млн. В компании АЛТЕЛ считают, что рост 
популярности связи закономерен.

«Огромные возможности, которые мы предостав-
ляем своим абонентам, не только в новейших техно-
логиях, но и в тарифной политике, привели к «взрыв-
ному» росту нашей абонентской базы. Таким образом, 
считаю, что мы, как первый национальный оператор 
сотовой связи, оправдали доверие казахстанцев каче-
ством и доступностью предоставляемых  услуг», – от-
метил  Председатель Правления АО «АЛТЕЛ» Максут 
Сауранбеков.

     Согласно планам компании, в ближайшие 2-3 года 
мультитехнологической сетью будут обеспечены все 
основные районные центры и центры с населением от 
5 тысяч человек. Ожидается, что дополнительное число 
клиентов АЛТЕЛ будет привлечено в результате отмены  
«мобильного рабства».

      «Сейчас мы имеем 2 миллиона абонентов, но с ис-
ключением «мобильного рабства» мы будем иметь боль-
шее количество абонентов и абоненты со своими номе-
рами придут на нашу сеть. Каждый выходит на рынок со 
своей политикой, вы видите нашу политику – для нас, в 
отличие от стандартного мобильного оператора, прио-
ритетным направлением является передача данных, мы 
считаем, что за ней будущее, поэтому мы сфокусирова-
лись на том, чтобы предоставлять именно эти услуги», 
– подчеркнул глава АО «Казахтелеком». 

АЛТЕЛ позаботится об абонентах, пользующихся се-
тью голосового стандарта SDMA, которая будет отклю-
чена в июне.

«Группа компаний «Казахтелеком» относится от-
ветственно к своим абонентам, и мы можем и должны 
сделать так, чтобы ни один абонент у нас не пропал и по-
лучил соответствующую услугу. Для абонентов CDMA 
была проделана большая работа технической службой 
компании по сохранению префикса «+7700», который 
был ранее. То есть абоненту, который был с префиксом 
«+7700», при переходе на с CDMA на GSM сохраняется 

его номер с этим префиксом, и он на сегодня использу-
ется в нашей сети», – сказал глава АЛТЕЛ Максут Сау-
ранбеков. 

Кроме того, абонентам сети CDMA предоставляется 
50 процентов скидки на определенные тарифы. 

      «Наши тарифные планы никто не сможет повто-
рить фактически, я считаю, что они уникальны, чрезвы-
чайно комфортны для абонентов, здесь все типы услуг 
представлены. И наш уникальный тарифный план «НА 
СВЯЗИ»,  я могу сразу сказать, его никто не повторит из 
других операторов – без абонентской платы наш або-
нент может получить все равно все типы услуг – голос, 
SMS и передачу данных. То есть абонент может вообще 
не платить, но при этом все равно он получит определен-
ные услуги», – объяснил М. Сауранбеков.

15 мая 2014 года, ровно год назад АЛТЕЛ запустил го-
лосовые услуги в формате  LTE/GSM/UMTS – впервые в 
Казахстане развернута конвергентная (объединяющая 
различные услуги, ранее предоставляемые по отдель-
ности) сеть, которая базируется на основе самой разви-
той оптической сети АО «Казахтелеком». Преимущества 
для абонента очевидны: абонент может пользоваться на 
своем смартфоне высокоскоростным 4G-интернетом, а в 
случае голосового звонка он будет автоматически пере-
ключен в сеть GSM/UMTS. 

Развивая новейшую мультитехнологическую сеть 
LTE/GSM/UMTS в республике, АО «Казахтелеком» и АО 
«АЛТЕЛ» выполняют важную социальную миссию. Речь 
идет о  реализации  программ и задач государства по 
обеспечению сельских населенных пунктов как голосо-
вой связью, так и услугами ШПД, доступности для всех 
граждан новейших достижений  и мировых трендов в 
области связи и коммуникаций, устранении т.н. «циф-
рового неравенства».

Согласно государственной программе «Информа-
ционный Казахстан-2020», до 2018 года услугами LTE/
GSM/UMTS будут обеспечены жители во всех районных 
центрах республики, пригородах и крупных сельских 
населенных пунктах.                                              

планы развития 
По словам Председателя Правления АО «Казахтелеком» 
Куанышбека Есекеева, являясь  лидером в сфере высо-
ких технологий, «Казахтелеком» имеет в своем распо-
ряжении 82% широкополосного доступа наземных ком-
муникаций. Это означает, что четыре человека из пяти 
пользуются такой услугой «Казахтелекома», как фикси-
рованный интернет. Прогнозируется, что в ближайшее 
время каждый третий абонент будет пользоваться его 
мобильной связью. 

- Мы хорошо понимаем нашего пользователя. Это че-
ловек, который потребляет такое количество интернета, 
что может пользоваться всем, включая мультимедий-
ный контент. Поэтому «Казахтелеком» направляет инве-
стиции в развитие технологий, основанных на Интерне-
те, например, в IDTV-онлайн. Как коммуникационный 
оператор, мы выбрали дорогу нашего пользователя. И 
думаю, наш пользователь выберет нас, – заметил он.

услуга «универсальный номер», которую предлагает 
компания «Казахтелеком», позволяет на одном устрой-
стве объединить мобильный и городской номера, и дает 
доступ в интернет. 

- Малый и средний бизнес сейчас заинтересован в 
этой услуге, потому что она удобна и с точки зрения го-
родского телефона, и с точки зрения мобильной связи, 
– пояснил глава «Казахтелекома». 

 Как сообщил руководитель АЛТЕЛ М. Сауранбеков, 
компания продолжит предоставлять «пакетирован-
ные  услуги», в том числе будет усилено сотрудничество 
по целому ряду проектов с группой копаний «Самрук-
Казына», с правительственными органами – с МОН РК, 
министерством здравоохранения и социального разви-
тия, МВД РК по созданию проекта «безопасных городов». 

С 15 мая обновилась линейка тарифных планов ком-
пании. О них  рассказала Главный Коммерческий Ди-
ректор АО «АЛТЕЛ» Ирина Савина.

Отныне открыт для подключения и доступен для пе-
рехода обновленный тарифный план «SUPER SMART +». 
Всего  за 990 тенге в месяц он включает в себя безлимит-
ный интернет, безлимитные звонки внутри сети, 300 
SMS в день и 100 минут бесплатного разговора с абонен-
тами других сетей.  «Сочетание количества включенно-
го трафика, цены и качества делает этот тарифный план 
идеальным решением для владельцев смартфонов», – 
отметила Ирина Савина. 

Обновился и другой тарифный план «SMARTUnlim +», 
сейчас он дополнен весомым пакетом 250 бесплатных 
минут на другие сети, также предлагает безлимитный 
4G-интернет, безлимитные звонки и SMS внутри сети.

учитывая многочисленные пожелания абонентов, 
специально для тех, кто предпочитает контролировать 
свои расходы на еженедельной основе, АЛТЕЛ вывел аб-
солютно новый тарифный план «SMARTUltra».

За абонентскую плату всего 290 тенге в неделю або-
нент получает 2 ГБ интернет-трафика и 25 бесплатных 
минут на других операторов, а также безлимитные со-
единения и 300 SMS в день внутри сети.

 АЛТЕЛ заявил о беспрецедентном увеличении тра-
фика на тарифах LTE. учитывая растущий интерес  к 
высокоскоростному мобильному доступу к интернету, 
компания в 2 раза увеличила объемы интернет-трафика 
при сохранении прежней цены предыдущей линейки. 
Так, новый тариф «ALTELWEB» вместо 3 GB за 1190 тенге 
предоставляет 6 GB трафика, вместо 5 GB за 1890 тенге 
абоненту доступны 10 GB трафика. 

Также для тех абонентов, которые четко знают, сколь-
ко им нужно трафика в месяц, предлагается новая опция 
– «ALTEL WEB Maxi», позволяющая сразу купить годовой 
объем трафика 132 GB всего за 9990 тенге, что является 
беспрецедентным предложением на рынке Казахстана. 

Если абоненту необходимо больше трафика, в том 
числе в часы наивысшей нагрузки, есть возможность 
при помощи новой услуги – «Турбокнопка» – докупить 
приоритетный трафик. Если это разовая потребность, 
когда нужно отправить тяжелую презентацию, загру-
зить какой-то контент или досмотреть фильм, то мож-
но  купить дневную «Турбокнопку» всего 39 тенге. При 
этом клиент получит безлимитный приоритет в сети на 
24 часа.

Тарифы изменились не только для частных, но и биз-
нес-клиентов. 

- Мы заботимся о том, чтобы  в нашей сети  было до-
статочное количество бизнес-сегмента, предлагаем 
самые современные услуги и два типа тарифов – «Кор-
порация семья» и «SMART BUSINESS». Для тех бизнес-
пользователей, – а их немало, – которые вообще не хотят 
смотреть на часы, когда они звонят на другие сети, и 
хотят все время быть онлайн, на связи на своем мобиль-
ном телефоне, разработан уникальный тарифный план, 
пользующийся большой популярностью в бизнес-среде, 
– это «SMART BUSINESS XXL», где за 9990 тенге можно 
получить абсолютный UNLIM на все направления, даже 
на других операторов, – заключила  И. Савина.

«Повсеместный высокоскоростной интернет карди-
нально изменит жизнь казахстанцев во всех ее аспек-
тах, начиная от персональных коммуникаций и закан-
чивая технологией «умного дома», – считает Президент 
Samsung Electronics Central Eurasia Юнсу Ким.

Согласно его данным, доля устройств 4G на казах-
станском рынке насчитывает на сегодняшний день  бо-
лее 35%. Рост рынка указывает на прямое увеличение 
спроса на LTE-устройства. «Вероятность того, что доля 
LTE-устройств составит порядка 50% рынка на конец 
2015 года, достаточно велика», – заявил глава предста-
вительства.

Между тем новое поколение технологий 4G стано-
вится все более актуальным – по данным Глобальной 
ассоциации производителей мобильного оборудования, 
число абонентов сетей связи 4G в мире по итогам 2014 
года выросло на 290 миллионов человек и достигло 497 
миллионов человек. По прогнозам ассоциации, к концу 
2015 года в мире будет около 450 операторов LTE.

Ольга фоминских

Китай активно наращивает свое вли-
яние в мире, что не по нраву многим 
странам. Сейчас на повестке дня 

Международного валютного фонда вклю-
чение юаня в корзину резервных валют. 
Это может произойти уже в этом году или 
как минимум в ближайшие 5 лет, считают 
аналитики. Сам же МВФ признает, что ки-
тайская валюта больше не является недоо-
цененной. Вашингтон, защищая интересы 
доллара, выступает против юаня. Однако, 
даже несмотря на наличие контрольного 
пакета, он может уступить в этом противо-
стоянии. 

Китай не раз открыто заявлял о наме-
рении добиться включения юаня в список 
резервных валют, однако определяющи-
ми являются не заявления, а конкретные 
действия, рассказала «Капитал.kz» Арина 
Мордвинова, эксперт уральского центра 
Российского Института Стратегических 
Исследований (РИСИ). 

Тенденции последних лет, по ее словам, 
доказывают, что Китай добился значи-
тельных успехов в продвижении юаня и 
укреплении его влияния в мировой эко-
номике. «Существенные шаги были сдела-
ны в сторону увеличения числа торговых 
контрактов в юанях и повышении степени 
его конвертируемости. Активная финан-
совая политика страны и высокий спрос 
на китайские инвестиции фактически 
гарантируют продолжение мировой экс-
пансии Китая, что повышает вероятность 
его скорого включения в список мировых 
резервных валют. Таким образом, можно 
говорить о том, что политические намере-
ния КНР подкреплены конкретными эко-
номическими изменениями, что и явля-
ется своего рода способом лоббирования 
интересов Китая на мировой арене», – от-
метила эксперт РИСИ.

По ее мнению, противодействие вклю-
чению юаня в список резервных валют 
МВФ можно наблюдать в настоящее вре-
мя. «МВФ остается институтом влияния 
США, для которых усиление юаня озна-
чает снижение долларизации мировой 

экономики и снижение спроса на валюту 
США. При этом с экономической точки 
зрения препятствий для включения юаня 
в список резервных валют немного, а, сле-
довательно, отказы МВФ обусловлены в 
большей мере политическими причина-
ми», – добавляет она.

Если не будет ничего критического (к 
примеру, обострения трений между Кита-
ем и США в силу желания последних соз-
дать торговый союз со странами Азии, не 
включая туда Китай), то юань может ока-
заться в корзине валют МВФ в 2015 году, 
полагает Олег Шибанов, профессор фи-
нансов Российской экономической школы 
(РЭШ). «Голосование за этот вопрос может 
обойти фактический блокпакет США (ко-
торый составляет около 17%), поскольку 
есть способ, при котором нужно будет 
только 70% голосов – и Китай может их по-
лучить», – добавил финансист. 

В принципе, полагает он, юань уже поч-
ти догнал иену по объемам международ-
ных транзакций, и в этом качестве валюта 
доказала свою нужность мировой эконо-
мике. «На мой взгляд, нет объективных 
экономических причин отказывать Китаю 
в такой возможности. Трения у КНР есть и 
с Японией, и с США, но страна стала круп-
нейшим мировым экспортером, и в этом 
качестве ее валюта должна быть признана 
МВФ», – полагает Олег Шибанов. 

«Очевидно, что за последние годы си-
туация существенно поменялась и «эконо-
мическое чудо Китая» значительно повы-
сило его позиции в мировой экономике. 
Влияние юаня в мире только укрепляется, 
а значит, включение юаня в список резерв-
ных валют – вопрос времени», – полагает 
Арина Мордвинова. Она не исключает, что 
в течение ближайших 5 лет юань офици-
ально станет частью корзины мировых 
резервных валют, учитывая темпы роста 
китайской экономики, объемы междуна-
родных расчетов в юанях и активную по-
литику КНР по развитию мировой финан-
совой системы и своей роли в ней.

На сегодняшний день Китай является 
крупнейшим внешнеторговым партнером 
многих развитых и развивающихся стран, 

второй экономикой мира. Значительная 
часть внешней торговли Поднебесной с 
приграничными государствами осущест-
вляется в юанях, при этом в 2014 году 
Китай начал реализацию контрактов по 
свопам с Россией и рядом государств, за-
пустив торговлю в паре юань-рубль. «Су-
щественную роль на позиции юаня ока-
зывает инвестиционная политика Китая, 
нацеленная на долгосрочные инвестиции 
в иностранные государства, средства на 
многие проекты выделяются в юанях. 
Кроме того, в юанях открываются кредит-
ные линии. Таким образом, юань, будучи 
в десятке наиболее активно используе-
мых в международных расчетах валют, 
прилагает значительные усилия для укре-
пления своих позиций», – добавила экс-
перт РИСИ.

условия для признания
Оценивая, при каких условиях юань мо-
жет стать резервной валютой, Олег Шиба-
нов отметил, что здесь нужны два фактора: 
важность валюты для мировой экономики 
и «свобода доступа» к ней. Второй крите-
рий, по его мнению, чуть сложнее выпол-
нить, потому что в Китае есть контроль за 
движением капитала, но это до некоторой 
степени нивелируется тем, что Центро-
банк Китая работает с ЦБ других стран, 
предоставляя им валютные свопы. «Исто-
рически Япония не имела свободного дви-
жения капитала во время включения иены 
в корзину валют МВФ. Поэтому сопротив-
ление США такому решению подчеркива-
ет скорее обеспокоенность американских 
политиков усилением Китая, чем какой-
то экономической целесообразностью», – 
уверен профессор РЭШ.

Со своей стороны Арина Мордвино-
ва считает одним из ключевых условий 
снижение государственного вмешатель-
ства и переход к плавающему валютно-
му курсу. Однако такое условие едва ли 
станет препятствием для КНР, добавляет 
она. «Долгое время слабый юань был бо-
лее выгоден экспортоориентированному 
Китаю, поэтому проводилась политика 
по занижению курса национальной ва-

люты, но ситуация изменилась. В настоя-
щее время наблюдается снижение темпов 
роста китайской экономики и увеличе-
ние значимости импорта во внешней 
торговле страны. Отсюда возникает не-
обходимость в укреплении националь-
ной валюты, снижении государственного 
вмешательства. Следовательно, требо-
вания, на которых возможно включение 
юаня в список резервных валют МВФ, со-
ответствуют стратегическим интересам 
страны», – поделилась мнением эксперт 
РИСИ.

Касательно снижения влияния других 
валют, входящих в корзину, Олег Шиба-
нов отметил, что наибольшее давление, 
скорее всего, будет оказано на иену в силу 
общего региона. «Тем не менее, стоит пом-
нить, что торговля в мире долгое время 
растет быстрыми темпами, и если осталь-
ные валюты немного уменьшат свое вли-
яние на мировые финансовые транзакции 
в процентах, то в абсолютном выражении 
влияние той же иены вряд ли сильно со-
кратится. Надо согласиться с естествен-
ностью усиления роли юаня на мировом 
рынке – эта роль связана со способностью 
экономики производить конкурентные 
товары и услуги, и здесь рост Китая на 
фоне многих стран очень серьезен. То 
есть, с моей точки зрения, это не история 
«юань становится валютой МВФ – юань 
используется чаще», а скорее «экономика 
Китая растет – юань используется чаще», – 
добавил Олег Шибанов.

Опять же, добавил он, исторический 
опыт показывает, что доллар очень мед-
ленно отдает свою долю рынка другим 
валютам, но в абсолютном номинальном 
выражении спрос на него растет. «Поэто-
му юань не сможет сразу переманить все 
транзакции из доллара или евро, и разве 
что отберет долю у иены и фунта», – заклю-
чил Олег Шибанов.

В целом же включение юаня в список 
резервных валют позволит центральным 
банкам стран мира увеличивать резер-
вы в китайской валюте, снижая риски 
своей деятельности и диверсифицируя 
вложения, – уверена Арина Мордвинова. 
«Это непременно приведет к некоторым 
колебаниям на мировом валютном рын-
ке и изменит текущее соотношение ми-
ровых валют. Однако юань уже активно 
используется в международных расчетах 
и де-факто является мировой резервной 
валютой, следовательно, его «официаль-
ное» включение в этот список не приве-
дет к мгновенному изменению ситуации 
в мировой экономике, но существенно 
укрепит его влияние и приведет к росту 
спроса на китайскую валюту в долгосроч-
ной перспективе», – резюмировала экс-
перт РИСИ.

Напомним, что ранее в заявлении МВФ 
по итогам консультаций с руководством 
финансового сектора КНР отмечалось, что 
хотя недооцененность юаня была суще-
ственным фактором, который в прошлом 
вызывал значительный дисбаланс, теперь 
фонд считает, что существенное реальное 
укрепление валюты за прошедший год 
довело ее обменный курс до уровня, при 
котором она более не является недооце-
ненной.

В настоящее время валютная корзина 
МВФ состоит из доллара США, евро, иены 
и фунта стерлингов. Ожидается, что Меж-
дународный валютный фонд к концу 2015 
года закончит пересмотр корзины резерв-
ных валют, который проводится дважды в 
десятилетие.

Эксперт: «Культуру безналичных 
платежей надо прививать,  
ее нельзя насаждать»

Опережая график

валютное противостояние
«Продавит» ли Китай свои интересы в МВФ?
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«туРЕЦКий пОтОК»: 
пОМОжЕт ли гРЕЦии 
РОССия?

Греция, скорее всего, не сможет привлечь 
финансирование РФ на трубу, проходящую по 
территории страны и предназначенную для 
получения российского газа из «Турецкого 
потока», заявил журналистам замминистра 
финансов России Сергей Сторчак. «С точки 
зрения программы, которую реализует Гре-
ция с МВФ, у нее, скорее всего, ограничения 
на суверенное заимствование, она не может 
привлекать(его – ИФ)»,–сказал он. «у нее круп-
нейший кредитор –ЕС, и, соответственно, 
этот кредитор наверняка заложил барьеры 
на пути (внешних заимствований – ИФ)»,–от-
метил замглавы российского финансового 
ведомства. Сторчак пояснил, что обычно ЕС в 
подобных случаях не рекомендует выходить 
на другие рынки заимствований, кроме рын-
ка самого Евросоюза. В конце апреля премьер 
Греции Алексис Ципрас в интервью StarTV со-
общил, что Афины могут получить от Москвы 
до 3 млрд евро в качестве аванса в случае за-
ключения соглашения о строительстве через 
территорию страны транзитного газопровода 
для поставки российского газа. Ранее немец-
кие СМИ сообщали о том, что аванс Афин в 
рамках се контракта с Москвой по «Турецко-
му потоку» составит до 5млрд евро. Но тогда 
пресс-секретарь российского президента Дми-
трий Песков эти слухи опроверг. Однако 7 мая 
пресс-служба Кремля сообщила, что Владимир 
Путин в ходе телефонного разговора подтвер-
дил Алексису Ципрасу готовность рассмотреть 
вопрос о предоставлении финансирования 
греческим компаниям для участия в проекте 
российского газопровода через Турцию. Пер-
вая нитка морского газопровода «Турецкий 
поток» из России на запад Турции должна зара-
ботать в конце 2016 года.  (interfax.ru)

иРаН пРОдОлжаЕт 
СтРОить 
НЕфтЕХиМичЕСКиЕ 
пРЕдпРиятия

Исполнительный директор нефтехимиче-
ских проектов Иранской национальной ком-
пании нефтехимической промышленности 
Марзие Шахдаи сообщила, что до конца этого 
года будут введены в эксплуатацию 3 новых 
нефтехимических комбината – в Мехабаде, в 
провинциях Курдистани Лиристан. При этом 
она напомнила, что названные предприятия 
находятся на пути следования Западного эти-
ленопровода, который берет начало в Асалуйе 
и в итоге будет проложен до Тебриза. По словам 
Марзие Шахдаи, с вводом в эксплуатацию на-
званных нефтехимических комбинатов объем 
производства полиэтилена в Иране вырастет 
примерно на 900 тыс. тонн в год. Всего же на 
разных стадиях реализации (от 1% до 99%) в 
стране находится около 60 нефтехимических 
проектов, в которые требуется инвестировать 
в общей сложности $30 млрд, и их реализация 
позволит увеличить объем производства не-
фтехимической продукции сегодняшних 60 
млн тонн до 120 млн тонн в год. (iran.ru)

CheVRon вОзРОдит 
НЕфтЕпРОвОд буРгаС 
– алЕКСаНдРупОлиС

Американская Chevron проявляет заинте-
ресованность в участии в проекте строитель-
ства нефтепровода Бургас – Александруполис. 
Об этом в интервью ТАСС заявил президент 
«Транснефти» Николай Токарев. По его словам, 
недавно прошла встреча с представителями 
американской компании, на которой они под-
твердили заинтересованность в продвижении 
этого проекта. Токарев напомнил, что в сле-
дующем году Каспийский трубопроводный 
консорциум (КТК) закончит расширение до 
67 млн тонн, что увеличит нагрузку на турец-
кие проливы (Босфор и Дарданеллы), поэтому 
участники проекта, и прежде всего Chevron, 
заинтересованы в создании альтернативных 
маршрутов транспортировки нефти. Глава 
«Транснефти» также сообщил, что «недавно 
провел встречу с представителями Греции, ко-
торые также выразили заинтересованность в 
реанимации проекта». Chevron со своей сторо-
ны готов обсудить вопрос поддержки проекта 
с болгарскими партнерами, которые недавно 
вновь заявили, что намерены выйти из про-
екта, добавил глава транспортной монополии. 
«Проект готов и реален к исполнению», – ре-
зюмировал глава «Транснефти». Соглашение 
о строительстве нефтепровода Бургас – Алек-
сандруполис было подписано между Россией, 
Грецией и Болгарией 15 марта 2007 года. Про-
пускная способность нефтепровода протяжен-
ностью 285 км должна была составить 35 млн 
тонн нефти в год с последующим увеличением 
до 50 млн тонн в год. (таСС)

НЕфтЕдОбываюЩая 
НигЕРия ОХвачЕНа 
ЭНЕРгЕтичЕСКиМ 
КРизиСОМ

В Нигерии, одной из крупнейших в мире 
стран-экспортеров нефти, парализована ра-
бота транспорта и обесточены многие дома и 
предприятия в связи с нехваткой топлива для 
электрогенераторов. Новое правительство 
президента Мохаммаду Бухари, которое при-
ступит к работе в пятницу, обвиняет в энерге-
тическом кризисе прежнюю администрацию 
Джонатана Гудлака. По словам корреспонден-
та BBC в Нигерии, кризис, который начался за 
неделю до состоявшихся 29 марта выборов, 
спровоцировали импортеры нефтепродук-
тов: государство задолжало им около $1 млрд. 
Авиакомпании Нигерии были вынуждены 
с субботы отменить рейсы из-за нехватки 
топлива, с того же дня в стране не работа-
ют большинство АЗС. Многие радиостан-
ции Нигерии прекратили вещание, а опе-
раторы мобильной связи спешно пытаются 
найти возможность продолжить работу. 
 (ввС)

// индустрия // банки & финансы 
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баНК ватиКаНа в 
2014 гОду заРабОтал 
69 МлН ЕвРО

Банк Ватикана, который официально 
называется Институт религиозной деятель-
ности (ИРД), увеличил чистую прибыль в 
2014 году почти в 24 раза – до 69,3 млн евро 
с 2,9 млн евро годом ранее. улучшение при-
были «было преимущественно результатом 
событий на финансовом рынке», говорится в 
годовом отчете института. В 2014 году руко-
водство банка по указу Папы римского было 
заменено в рамках борьбы с коррупцией. 
После прихода новых топ-менеджеров ИРД 
отказался от работы с сотнями клиентов и су-
щественно повысил прозрачность деятельно-
сти. Активы под управлением Банка Ватикана 
составляли 3,2 млрд евро на конец 2014 года, 
общая величина активов – почти 6 млрд евро. 
Штат банка немногим больше 100 человек, в 
основном итальянцев. Надзорную функцию 
исполняют кардиналы. («финмаркет»)

в Рф пРЕдлОжили 
Сажать баНКиРОв

Бизнес-сообщество России подготовило 
предложение президенту Владимиру Путину 
о введении уголовного наказания в виде ли-
шения свободы на 10 лет за мошенничество 
при банкротстве банков. Предложение опи-
сано в докладе «Книга жалоб и предложений 
российского бизнеса», который представит 
во вторник Владимиру Путину бизнес-ом-
будсмен Борис Титов. Речь идет о введении в 
статью уК о мошенничестве двух новых спе-
циальных составов со сроком наказания до 
10 лет лишения свободы: при осуществлении 
госзакупок и выполнении госзаказа, а также 
при банкротстве банков. Касаясь предложе-
ния в банковской сфере, Титов отметил, что 
в России «слишком большое количество нару-
шений» со стороны банкиров. (таСС) 

в РК выРОСлО чиСлО 
бЕзНаличНыХ 
платЕжЕй

По состоянию на 1 мая 2015 года в Казах-
стане банками выпущено 16,9 млн платежных 
карточек, количество держателей карточек со-
ставило 14,8 млн человек. По сравнению с дан-
ными на 1 мая 2014 года число выпущенных 
карт увеличилось на 2,5%, а число держателей 
карт – на 2,8%. Наиболее распространенными 
являются дебетные карточки, их доля состав-
ляет 77,7%, доля кредитных – 16,4%. Количе-
ство транзакций за апрель 2015 года соста-
вило 22,5 млн транзакций и увеличилось по 
сравнению с апрелем 2014 года на 16,2%. 
При этом рост количества безналичных пла-
тежей составил 31,0% (количество составило 
6,7 млн транзакций), сумма уменьшилась на 
5,5% (объем составил 77,5 млрд тенге), а рост 
операций по снятию наличных денег – 10,9% 
(количество составило 15,8 млн транзакций) 
и 20,0% (объем составил 622,4 млрд тенге) со-
ответственно. (Kapital.kz)

НаЦбаНК бЕлаРуСи 
уСиливаЕт 
КОНтРОль

Ситуация вокруг Дельта-банка и еще ряда 
белорусских банков заставила Нацбанк уже-
сточить финансовый контроль над банками. 
Своим постановлением №228 от 13 апреля 
2015 года регулятор вводит новую форму от-
четности «Дополнительные сведения по ба-
лансовым счетам». Как сообщалось, одной из 
причин банкротства Дельта-банка стало со-
крытие от регулятора информации о проводи-
мых операциях с внешними контрагентами. 
Регулятор обязал банки ежемесячно подавать 
«дополнительные» сведения по балансовым 
счетам. (afn.by)

Цб Рф Обязал баНКи 
пРОвЕРять уплату 
НалОгОв

В борьбе с транзитными операциями, ко-
торые являются популярным инструментом 
ухода от налогов, Банк России ввел новый кри-
терий, по которому банки должны оценивать 
своих корпоративных клиентов. Это соотно-
шение суммы налогов, уплаченных компани-
ей в бюджет со своего расчетного счета, к ее 
обороту по этому счету. При явном расхожде-
нии цифр (минимальная сумма уплаченных 
налогов при высоких оборотах по расчетному 
счету) банк должен незамедлительно сооб-
щать в Росфинмониторинг, как при любой со-
мнительной операции. По словам источника, 
близкого к ЦБ, такие меры регулятор озвучил 
на недавней закрытой встрече с банкирами, 
затем банки получили соответствующие 
письма от регулятора. («известия»)

пРиСОЕдиНЕНиЕ 
баНКа МОСКвы К втб 
ОтКладываЕтСя

Присоединение Банка Москвы к ВТБ, ко-
торое должно было завершиться в текущем 
году, откладывается до 2018 года. Стороны 
не смогли согласовать сделку с ЦБ: ВТБ не 
способен быстро увеличить резервы в необхо-
димом объеме, кроме того, возникают риски 
нарушения базельских норм. В результате 
Банк Москвы продолжит работать самостоя-
тельно вплоть до полного выполнения плана 
финансового оздоровления в конце 2018 года, 
а ВТБ пока получит лишь часть его бизнеса. 
Несколько источников «Ъ» в группе ВТБ рас-
сказали, что мероприятия по присоединению 
к последнему Банка Москвы, а именно собра-
ния комитетов по интеграции, совещания на 
разных уровнях, фактически приостановле-
ны. («КоммерсантЪ»)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаНпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

анна видянова 

в 2016 году доступ к средствам Еди-
ного накопительного пенсион-
ного фонда (ЕНпф) смогут полу-

чить частные управляющие компании. 
аналитики отметили, что при этом не 
удастся полностью устранить риск вло-
жений в бумаги дефолтных эмитентов. 

Пенсионный рынок постепенно транс-
формируется. Недавно озвученное Кай-
ратом Келимбетовым, председателем 
Нацбанка, заявление поразило игроков 
финансового рынка. По словам банкира, 
Нацбанк передаст часть средств ЕНПФ в 
управление частным компаниям. В апреле 
объем пенсионных активов увеличился на 
1,6% и достиг 4,7 трлн тенге. «Со следую-
щего года мы ожидаем, что определенные 
деньги пенсионного фонда передадим в 
управление частным управляющим ком-
паниям для того, чтобы они сфокусирова-
лись на предоставлении корпоративному 
сектору этой ликвидности, чтобы участво-
вать в «Народном IPO» различных компа-
ний», – сообщил Кайрат Келимбетов. 

Он отметил, что вложения в государ-
ственные ценные бумаги (ГЦБ) Минфина 
и инвестиции в банки Нацбанк будет осу-
ществлять самостоятельно.

Аналитики положительно оценили 
инициативу финрегулятора. «Решение 
Нацбанка правильное. В настоящее время 
финансовый рынок испытывает дефицит 
длинной тенговой ликвидности, что не по-
зволяет ему работать должным образом. 
Банки резко сократили кредитование, а 
фондовый рынок и вовсе оказался в пла-
чевном состоянии. Во многом это связано 
с тем, что вся долгосрочная ликвидность 
оказалась в руках одного игрока в лице 
Нацбанка, который управляет ЕНПФ и 
Национальным фондом. Однако его ин-
вестиционная политика пока полностью 
оставляет в стороне реальный сектор. По-
купки происходят только на рынке госу-
дарственных ценных бумаг и банковских 
облигаций. Поэтому необходимо передать 
часть активов под управление частным 
игрокам, которые бы осуществляли инве-
стиции непосредственно в бумаги реаль-
ного сектора – в акции или облигации», 
– считает Айвар Байкенов, директор де-
партамента аналитики АО «Асыл-Инвест». 
К слову, ранее компания «Асыл-Инвест» не 
занималась управлением пенсионными 
активами. 

Комментарии аналитика не беспочвен-
ны. Практически половина пенсионных 
активов сконцентрирована в государ-
ственных ценных бумагах РК – 43,96%, и 

лишь более трети из них (свыше 1,6 трлн 
тенге) размещено в бумагах компаний. 
Более 93,7% вложений в корпоративные 
ценные бумаги приходится на облигации, 
акции и депозитарные расписки казах-
станских эмитентов – 1,5 трлн тенге, дру-
гая часть – в иностранные. 

Создавая ЕНПФ, у государства было не-
сколько аргументов. Главный из них – низ-
кая доходность портфелей частных фон-
дов, которая едва приближалась к уровню 
официальной инфляции. «Несмотря на 
то, что Нацбанк приступил к управлению 
пенсионным фондом только в мае 2014 
года, по итогам прошлого года доходность 
ЕНПФ составила 6,3%. В 2015 году ожида-
ется доходность на уровне инфляции», – 
сообщил главный банкир страны.   

ЕНПФ в наследство от частных фондов 
принял в свой портфель ценные бумаги 
29 компаний, допустивших дефолт. Они 
до сих пор находятся в портфеле гос-
фонда. Продать бумаги таких компаний 
практически невозможно – они не вос-
требованы рынком. Впрочем, как считает 
умут Шаяхметова, председатель правле-
ния Народного банка, нельзя однозначно 
сказать, что частные управляющие из-за 
низкого профессионализма злоупотре-
бляли своим положением и инвестирова-
ли в дефолтные компании. «Были и объ-
ективные факторы, в результате которых 
частные НПФ несли убытки по той или 
иной бумаге. Например, холдинг «КазЭк-
спортАстык» не выплатил купон по своим 
облигациям. Бумаги этого холдинга были 
куплены всеми пенсионными фондами, 

включая государственный. На тот момент 
компания имела рейтинги от междуна-
родных агентств. Из-за неурожайности 
и других факторов у холдинга возникли 
проблемы. Поэтому каждую инвестицию 
частного управляющего необходимо рас-
сматривать индивидуально», – считает 
умут Шаяхметова. 

Дамир Сейсебаев, директор депар-
тамента аналитики АО «Private Asset 
Management», приводит свои доводы от-
носительно вложений в облигации несо-
стоятельных компаний. «Считаю, что это 
не столько результат мастерства управля-
ющих, сколько отсутствие должного кон-
троля», – считает аналитик. 

 Впрочем, как полагает Булат Бабенов, 
председатель правления управляющей 
компании «Республика», который ранее 
возглавлял НПФ, в рыночной экономике 
дефолты неизбежны. «Необходимо при-
нимать во внимание, что ГНПФ еще до 
присоединения частных пенсионных 
фондов также имел в портфеле бумаги 
эмитентов, допустивших дефолт. Поэтому 
вопрос правильнее ставить так – как ми-
нимизировать потери от неэффективных 
инвестиций. С этой точки зрения не име-
ет значения, кто управляет пенсионными 
активами – частные фонды или государ-
ственные. Считаю, что необходимо раз-
вивать законодательство в части контроля 
над инвестициями, профилактики неэф-
фективных вложений и наказания за ин-
вестиции в заведомо плохие бумаги. Это 
сложный путь, но другого, думаю, нет», – 
подчеркнул Булат Бабенов.

аффилированность должна  
быть исключена 
Будет ли регулятор проводить тендер по 
выбору управляющих компаний – неиз-
вестно. Между тем аналитики при выбо-
ре управляющих предлагают опираться 
на разные критерии. «В Казахстане ры-
нок управления активами находится в 
упадке из-за мирового финансового кри-
зиса и, как следствие, низкого доверия к 
управляющим, сильной зарегулирован-
ности рынка, отсутствия свободных на-
коплений у граждан, низкой финансовой 
грамотности населения и иных факторов. 
Поэтому управляющих компаний высо-
кого класса очень мало. Считаю, что это 
нужно принимать во внимание при отбо-
ре претендентов. Также необходимо учи-
тывать репутацию, наличие аналитиче-
ских подразделений», – отмечает Дамир 
Сейсебаев.

В беседе с «Капитал.kz» аналитик так-
же подчеркнул, что полностью устранить 
риск вложений в дефолтные компании 
невозможно. «Но можно снизить риски, 
прописав ограничения по рейтингам при 
вложениях в облигации. Требования по 
капитализации и ликвидности – при инве-
стициях в акции», – считает он.  

Булат Бабенов отмечает, что нужно по-
нимать, что состояние управляющих ком-
паний является отражением ситуации на 
финансовом рынке Казахстана и в эконо-
мике в целом. «Поэтому требования к пре-
тендентам не должны быть завышенны-
ми. Должен быть комплекс требований: 
текущее положение на рынке, опыт рабо-
ты в управлении крупными портфелями, 
рейтинг материнской компании, опыт 
персонала. Если будут сформированы тре-
бования, которым смогут соответствовать 
только 1-2 компании, то это может при-
вести к недоверию со стороны населения. 
Тем более что это не приведет к качествен-
ному развитию рынка инвестиций в стра-
не», – уточнил он. 

Айвар Байкенов считает, что отбор 
управляющих компаний должен быть 
справедливым и открытым. «Этот про-
цесс должен происходить на конкурсной 
основе с установлением понятных и адек-
ватных требований и характеристик. При 
этом надо исключить аффилированность 
с финансовыми и промышленными груп-
пами для предупреждения договорных 
сделок. Нужно исключить участие дис-
кредитировавших себя бывших НПФ и их 
менеджмент. Возможно привлечение ино-
странных фондов через создание совмест-
ных предприятий с игроками РК», – отме-
тил аналитик.

Олег Ни

«Самрук-Казына Девелопмент» и 
BI Group объявили об открытии 
шоу-рума «Зеленый квартал» в 

рамках подготовки к ЭКСПО-2017. «Зеле-
ный квартал» – это знаковый новый про-
ект недвижимости, который реализуется 
при государственно-частном партнерстве 
«Самрук-Казына Девелопмент» и BI Group.

На днях состоялось открытие техни-
ческого шоу-рума строящегося «Зеленого 
квартала» в рамках визита Президента 
РК Нурсултана Назарбаева на объект. Это 
уникальный проект инновационного стро-
ительства зданий и сооружений, который 
представляет новейшие технологии энер-
госбережения и современного подхода к 
экологической ответственности. 

Президент ознакомился с шоу-румом 
и первой полноценной электрозарядной 
станцией в стране, построенной на тер-
ритории квартала и предусматривающей 
зарядку всех видов электрокаров. 

«Зеленый квартал» возводят на Лево-
бережье столицы в непосредственной 
близости от ТРЦ «Хан Шатыр» и жилого 
массива BI City, что в перспективе при-
даст мощный импульс развитию данного 
района Астаны. Здесь, на территории бо-
лее 20 гектаров планируется строитель-

ство многоэтажных домов, коммерческих 
офисных зданий, объектов культуры и со-
циальной инфраструктуры, а также иных 
сооружений с парками, водоемами и ори-
гинальным биокуполом, в котором будет 
создан субтропический микроклимат и 
разбит экзотический дендропарк. 

Концепция проекта «Зеленый квар-
тал» разработана британской архитек-
турной компанией AHR. Реализация 
проекта происходит при государствен-
но-частном партнерстве «Самрук-Казына 
Девелопмент» и Холдинга BI Group. Пе-
риод реализации жилого массива запла-
нирован с 2014 по 2016 год. Общая стои-
мость составляет 44 млрд тенге.

Во всех строениях квартала будут при-
меняться новейшие разработки в сфере 
энергоэффективности. Предусмотрены 
также безполивная система ландшафта, 
сбор, очистка и повторное использова-
ние «серой воды» в коммерческих зда-
ниях, система централизованного сбо-
ра мусора по различным типам, умные 
системы парковок, боксы для хранения 
велотранспорта, специальные места для 
автомобилей на альтернативном топли-
ве и многое другое. 

«Зеленый квартал» – это первый про-
ект в Казахстане, который будет удосто-
ен международного сертификата LEED – 
The Leadership in Energy & Environmental 
Design («Лидерство в энергетическом и 
экологическом проектировании»). Как 
показывает мировой опыт в сфере эколо-
гического строительства, сертификация 
зданий по системе LEED является между-
народным показателем экологичности и 
энергоэффективности. Процесс сертифи-
кации охватывает весь жизненный цикл 
строительных проектов: от дизайна до 
эксплуатации.

Министерство энергетики 
Республики Казахстан 
опубликовало приказ 

«Об установлении предельных 
цен на розничную реализацию 
нефтепродуктов, на которые 
установлено государственное 
регулирование цен». в 
документе обозначена новая 
цена аи-92/93 – 108 тенге за 
литр. Редакция обратилась за 
комментариями к экспертам

По мнению экономиста, главы компа-
нии BRB Invest галима Хусаинова, при-
чинами повышения цены на топливо мо-
гут быть как мировая конъюнктура, так 
и укрепление российского рубля: 

– С момента снижения цен на ГСМ 
цена на нефть выросла на $10 за бар-
рель, что в переводе на 1 литр бензина 
составляет примерно 10 тенге. Надо так-
же принимать во внимание, что россий-
ский рубль укрепился более чем на 15% 
(для сравнения: к примеру, на 12.03.2015 
рубль стоил 2,94 тенге, на 18.05.2015 
– 3,79 тенге – ред.), соответственно, им-
портируемые ГСМ из России подорожали 
в тенговом эквиваленте. 

Несмотря на то, что нефтяной экспорт 
снизился в начале года, я полагаю, для 
государства увеличение поступлений в 

госбюджет в виде сбора налогов после 
повышения цен маловероятно, так как в 
структуре ГСМ из налогов только НДС и 
акциз. Акциз фиксирован и не зависит 
от цены на нефть и ГСМ, при этом, если 
увеличивается внутренняя переработка, 
то падает экспорт, что также влияет на 
поступления в бюджет, так как при вну-
тренней реализации не платятся рент-
ный налог и частично налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ).

В Казахстане действует прогрессив-
ная система налогообложения экспор-
теров, то есть чем выше цена на нефть, 
тем больше налогов в процентном вы-
ражении платит экспортер, поэтому за-
висимость не прямая. Сейчас изменение 
цены на нефть на $1 за баррель примерно 
равняется изменению на 1 тенге на литр 
бензина, это условно говоря, поскольку 
там более сложный расчет, который за-
висит от множества факторов. Таким 
образом, если цена на нефть в текущем 
году будет в диапазоне $60-70 за баррель 
и доллар будет на уровне 186 тенге, то 
справедливая цена равна примерно 105 
тенге за литр бензина.

генеральный директор консалтин-
говой компании «Almagest» айдархан 
Кусаинов в свою очередь считает, что в 
стране должна действовать сила инерции: 

– Существует такое понятие, как «рэт-
чет-эффект» – его проще объяснить на 
примере часового механизма, крутяще-

гося только в одну сторону. Цена, один 
раз поднявшись, падает очень неохотно. 
Вследствие инфляции она естественным 
образом поднимается. И в мире экономи-
ческой девальвации удешевления това-
ров боятся больше, чем инфляции. Если 
такое происходит, это означает, что в 
экономике все так плохо, что преодолен 
«рэтчет-эффект». В нашем случае адми-
нистративно было обозначено сниже-
ние предельных цен. Но у нас действует 
понятие обязательных поставок на вну-
тренний рынок, которое есть в контракте 
недропользователя, скажем, он должен 
поставить на внутренний рынок полови-
ну добытого сырья. Таким образом, у нас 
появляется какой-то объем, обязатель-
ный для поставок на наши нефтепере-
рабатывающие заводы (НПЗ), благодаря 
чему цена низкая. 

Отличие в том, что в других странах 
у компаний есть выбор – поставлять на 
внешний или внутренний рынок, а в Ка-
захстане условия следующие: хочешь 
экспортировать 2 тонны на экспорт – про-
давай тонну в стране. А тут цена в районе 
$40-50 за тонну. В связи с этим внутренняя 
цена нефти обычно слабо связана с миро-
вой. Поэтому возникает такой эффект: 
когда на внешнем рынке цена достигает 
$120 за баррель, внутри Казахстана она – в 
районе $50-60. Когда цена идет вниз, в на-
шей стране она остается на прежнем уров-
не. Таким образом, если не вдаваться в 
подробности, то при цене мирового рынка 

$50 за баррель внутренняя цена на нефть 
что в Казахстане, что в России (за счет 
механизма внутреннего регулирования 
продаж и установленных цен) перестает 
расти. Только в случае, если внешняя цена 
упадет до $40, внутренняя цена начнет 
двигаться из-за невозможности продавать 
дороже. Пока до этого не дошло, цена вну-
треннего рынка в наших странах остается 
примерно на одном уровне. 

Конечно, в определенной степени по-
вышение цен на топливо связано с укре-
плением рубля и соответствующим ро-
стом цен на российский бензин. Но хочу 
обратить внимание на другой фактор. В 
стране был запрет на ввоз российского 
бензина и в течение двух с половиной ме-
сяцев распродавали запасы, завезенные в 
момент девальвации рубля.

Сейчас запасы существенно снизи-
лись, отработан в действии «механизм 
управления импортом», то есть запрет. 
А это значит, что появилась возможность 
транслировать выгоды от повышения 
цен отечественным переработчикам. На-
помню, что после девальвации тенге бен-
зин являлся, по-моему, единственным 
продуктом, цена на который не только 
не повысилась, но и снизилась. Отсюда 
вывод: курсовая компенсация все равно 
должна быть хотя бы потому, что обяза-
тельства переработчиков – валютные, 
то есть по долгам они рассчитываются в 
валюте. И как раз сейчас, видимо, логич-
ный момент для повышения цен.

жанторе Касым

Кредитный рынок физических лиц 
Казахстана столкнулся со стагна-
цией в начале текущего года. Это 

было вызвано рядом причин – отсутстви-
ем тенговой ликвидности, нежеланием 
казахстанцев привлекать долларовые за-
ймы и девальвационными ожиданиями. В 
целом же снижение наблюдалось по всему 
кредитному рынку страны, за 4 месяца 
этого года он просел на 0,02%, по данным 
Нацбанка. При этом кредиты населению с 
начала года снизились на 1,12%. Игроки 
рынка ожидают, что этот показатель до 
конца года вырастет до 10%.

«Дефицит тенговой ликвидности дека-
бря 2014 года плавно перешел в январь – 
февраль 2015 года. Альфа Банк снизил кре-
дитную активность и повысил требования 
к заемщикам. При этом девальвационные 
ожидания населения росли и способство-
вали увеличению потребительского спро-
са», – рассказал «Капитал.kz» Артем Ба-
дыков, директор блока «Потребительское 
кредитование» АО ДБ «Альфа-Банк». 

По его словам, часть банков приостано-
вили выдачу ипотечных кредитов на дли-
тельные сроки. «Залоговые кредиты на 
потребительские цели стали значительно 
дороже и получить их стало непросто. Тре-
бования к заемщикам стали выше в части 
подтверждения платежеспособности. Как 
альтернатива – банки предлагали клиен-
там получить кредиты в долларах США», 
– уточнил Артем Бадыков.

Снижение уровня кредитования под-
твердил и Рустам Мавланов, исполнитель-
ный директор по розничным продажам 
АО «АТФБанк».

«В начале текущего года на рынке кре-
дитования наблюдалась определенная 
стагнация. Причем данная тенденция 
проявилась в отношении всех видов кре-
дитных продуктов. С одной стороны, это 
было связано с некоторой общей выжи-
дательной позицией населения. С другой, 
свою роль сыграло и более ограниченное, 
чем в предыдущем году, предложение кре-
дитных продуктов на рынке», – отметил 
топ-менеджер АТФБанка. По его словам, 
спрос на ипотечные продукты, особенно 
с высокой суммой кредита существенно 
снизился. «Также в целом снизился сред-
ний чек по кредитным продуктам. При 
этом определенный спрос, хотя и не столь 
интенсивный, сохранялся в части беззало-
гового кредитования», – добавил Рустам 
Мавланов.

Артем Бадыков отметил, что менее все-
го «пострадал» сегмент потребительского 
кредитования, так как предоставляет ка-
захстанцам недорогие целевые товарные 
кредиты. В Альфа Банке меньше всего, 
по его данным, «пострадал» сегмент авто-
кредитования. Крупнейшие автодилеры 
поддерживают рынок автокредитования, 
предлагая покупателям автомобили по 
выгодным ценам. Он также уточнил, что 
Альфа Банк снизил кредитную актив-
ность, фокусируясь на продажу и развитие 
продуктов с высокой маржой и меньшими 
рисками.

Казахстанцы все чаще стали отка-
зываться от дорогих и так называемых 
ломбардных кредитов, считает Артем 
Бадыков. В то же время и сами банкиры 
избегают клиентов с негативной кре-
дитной историей. При этом наиболее по-
пулярными среди населения Казахстана 
являются зарплатные проекты с особыми 

условиями, автокредитование, кредиты в 
POS-канале, продукты для премиального 
сегмента и всевозможные сервисы элек-
тронного банкинга. «Эти же банковские 
продукты будут являться драйверами ро-
ста в ближайшее время», – полагает пред-
ставитель Альфа Банка.

Со своей стороны Рустам Мавланов 
отметил, что в настоящее время спрос на 
рынке кредитования постепенно восста-
навливается, население все более актив-
но обращается за консультациями. «При 
том, что кредитование в АТФБанке всегда 
осуществлялось в стабильном режиме, 
текущее количество заявок на кредитные 
продукты по сравнению с началом года 
увеличилось в среднем на 15%», – подчер-
кнул Рустам Мавланов. Он также добавил, 
что с точки зрения продуктового спроса, 
помимо беззалоговых кредитов, сегодня 
существенной популярностью пользуется 
автокредитование. «Безусловно, активи-

зация спроса в этом направлении произо-
шла благодаря показавшей свою востре-
бованность государственной Программе 
финансирования поддержки отечествен-
ного автопрома», – уверен представитель 
АТФБанка.

В то же время он отметил, что пока го-
ворить о каких-то драйверах для банков 
пока рано, так как рынок еще не совсем 
готов к активному росту. Вместе с тем по-
зитивный тренд очевиден. «Фиксируется 
динамика в отношении традиционного 
беззалогового кредита, а также льготно-
го автокредитования по государственной 
программе БРК. Поэтому можно полагать, 
что именно эти кредитные продукты и бу-
дут наиболее востребованы в ближайшей 
перспективе», – заключает он.

Что касается перспектив роста креди-
тования, Артем Бадыков полагает, что 
ожидается умеренный темп развития, не 
более 10%.

Нацбанк дал шанс частным 
управляющим компаниям 

«зеленый квартал».  
в гармонии с природой

Эксперты о причинах 
повышения цены  
на аи-92/93

Стагнация кредитования прошла 
До конца года ожидается рост

аи-92 берет новую высоту
устанавливая предельные оптовые 

цены, мы можем разрушить более или ме-
нее действующую систему, которая позво-
ляет стабилизировать ситуацию в отдель-
но взятом регионе на текущем уровне», 
– говорит аналитик. При этом, уточняет 
он, речь не идет об абсолютном отказе от 
оптового регулирования. Очень важно 
дождаться окончания модернизации трех 
НПЗ, которая, по идее, должна завершить-
ся в 2016 году. В 2017 году Казахстан вы-
йдет на «нормальную переработку» всей 
внутренней нефти, устранит зависимость 
от импорта российской нефти (павлодар-
ский и шымкентский заводы изначально 
проектировались под западносибирскую 
нефть), и рынок будет в достаточной сте-
пени обеспечен бензином и дизтопливом.

Между нефтью и бензином
Вместе с тем, в Казахстане, вполне воз-
можно, сократят цепочку посредников, че-
рез которую сырье от добытчиков добира-
ется до заводов, причем сделано это будет 
на законодательном уровне. Как сообщил 
заместитель руководителя управления 

профилактической работы и контроля 
комитета государственных доходов Ми-
нистерства финансов РК Абзал Байманов, 
в законодательстве будет конкретизиро-
ван термин «поставщик нефти». «В этом 
случае поставщик нефти будет являться 
единственным посредником между не-
дропользователем и производителем не-
фтепродуктов», – пояснил чиновник.

О том, что такая мера необходима, в 
Казахстане говорят уже много лет. Так, на-
пример, в презентованном в прошлом году 
Комплексном плане противодействия те-
невой экономике на 2014-2015 годы пред-
полагался такой пункт: «Введение нормы, 
предусматривающей исключение посред-
ников по поставке нефти на НПЗ от недро-
пользователя до НПЗ до одного колена, а 
также по аналогии и для мини-НПЗ».

То, что предлагается сделать сейчас, 
по мнению Алдаша Айтжанова, прези-
дента Центра развития и защиты конку-
рентной политики, вероятно, позволит 
осуществлять контроль над объемами и 
ценами поставщиков по официально со-
вершенным сделкам. «Также это позволит 
пресекать или не допускать деятельность 
фирм-посредников, состоящих из одного 

сотрудника и одного компьютера», – го-
ворит эксперт. Вместе с тем, он не думает, 
что озвученная идея предполагает созда-
ние единственного игрока-поставщика. 
«То есть речь не идет о монополизации по-
ставок нефти между недропользователем 
и производителем нефтепродуктов. Если 
даже появятся крупные игроки-монопо-
листы, то у государства есть возможность 
контролировать их через антимонополь-
ное законодательство, за нарушение ко-
торого предусмотрены крупные штрафы 
и уголовное преследование», – комменти-
рует он. Для полного решения проблем, 
по мнению Алдаша Айтжанова, необхо-
димо запускать «полностью рыночные» 
механизмы – отказ от государственного 
ценового регулирования и установле-
ние рыночных цен (например, продажа 
на бирже). «Тогда решатся все проблем-
ные вопросы как с неэффективными по-
средниками, так и с дефицитом (или 
профицитом) нефтепродуктов. При этом 
необходимо усилить антимонопольное 
законодательство, которое будет обеспе-
чивать добросовестные правила игры, ис-
ключит факты сговоров, злоупотреблений 
и т.д.», – считает собеседник.

Олег Егоров, главный научный сотруд-
ник Института экономики МОН РК, отме-
чает, что сейчас сложилась такая ситуация, 
когда неизвестно, кто и куда поставляет сы-
рье, сколько промежуточных «инстанций» 
в данной цепочке. «Это все накладывает 
отпечаток на неэкономическую систему 
ценообразования, потому что экономикой 
в ценообразовании вообще не пахнет», – 
говорит аналитик. В целом, считает он, 
предлагаемая мера приведет к упорядоче-
нию поставок нефти на нефтеперерабаты-
вающие заводы, поскольку процесс можно 
будет контролировать. «А в результате, ко-
нечно, это должно сказаться на снижении 
себестоимости транспортировки на завод, 
переработки самой нефти, на сокращении 
транспортных расходов до баз и АЗС», – по-
ясняет эксперт. Если же говорить об упо-
рядочении на следующих этапах – когда 
нефтепродукты поступают на базы и АЗС, 
то, по мнению Олега Егорова, это долж-
ны регулировать крупные компании. И 
здесь главное – чтобы был сохранен баланс 
«оптовая цена – розничная цена». Сейчас 
же, по словам аналитика, чаще всего за-
правочные станции показывают убытки: 
та доля, которую им разрешили оставлять 
как доход, «поедается» текущими затрата-
ми на транспорт, обслуживание.

Отметим, что в настоящее время в Ка-
захстане работают около 80 нефтедобыва-
ющих компаний, порядка 350 нефтебаз и 
более 4 тыс. АЗС.

[Начало На стр. 1]
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пРОМпРОизвОдСтвО 
аРМЕНии выРаСтЕт 
дО 1,5-2,5%

В 2015 году рост промпроизводства в 
Армении составит 1,5-2,5% по сравнению 
с 2014 годом, говорится в отчете Централь-
ного банка Армении. Во 2-м квартале т.г., 
согласно прогнозам регулятора, рост пром-
производства ожидается на уровне 3,5-4,5%, 
чему будут способствовать реализация ин-
вестиционных программ и политика прави-
тельства по стимулированию экспорта. Рост 
сельхозпроизводства в 2015 году ЦБ прогно-
зирует в пределах 6,5-7,5%. В прошлом году, 
по данным статистики, объем промпроизвод-
ства в Армении вырос на 2,7% по сравнению 
с 2013 годом – до 1,288 трлн драмов. Кроме 
того, в отчете ЦБ отмечается, что рост эко-
номики в 2015 году оценивается в пределах 
1,6-2,6%, в том числе в 1-м квартале – в диа-
пазоне 2,1-2,5%. «Этому способствуют сохра-
нение финансовой стабильности, реализация 
стимулирующей кредитно-бюджетной по-
литики, положительное развитие в сельско-
хозяйственной сфере», – констатировал ЦБ. 
(«финмаркет»)

автОваз  
плаНиРуЕт 
пРОдать 325 тыС. 
автОМОбилЕй

АвтоВАЗ на этот год сохраняет про-
гноз продаж в РФ на уровне 325 тыс. автомо-
билей, сообщил журналистам в Каире пре-
зидент компании Бу Андерссон. «Я думаю, 
что за год рынок (легковых автомобилей) 
будет 1,5 млн штук, и мы продолжаем на-
целиваться на долю рынка 20%. Не знаю, 
получится ли, но наш целевой показатель по 
продажам – по-прежнему 325 тыс. автомо-
билей», – сказал топ-менеджер. В 2014 году 
АвтоВАЗ реализовал в РФ 387,307 тыс. ав-
томобилей. Таким образом, в текущем году 
этот показатель может сократиться на 16,1%. 
Говоря о деятельности компании в Египте, Б. 
Андерссон отметил, что компания продол-
жает производить и продавать здесь автомо-
били. «Мы работаем в партнерстве с египет-
ской компанией уже 17 лет, мы и продаем и 
ведем сборку здесь. План (продаж) на этот 
год – около 3 тыс. автомобилей, 1,5 тыс. – это 
импорт готовых автомобилей, 1,5 тыс. – это 
сборочные комплекты», – отметил Б. Андерс-
сон, пояснив, что речь идет об автомобилях 
LadaGranta. («интерфакс»)

пОльша – аКтивНый 
учаСтНиК 
ЕвРОпЕйСКОй 
иНтЕгРаЦии

Председатель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер поздравил Анджея Дуду с избранием 
на пост президента Польши. В понедельник 
выдвиженец партии «Право и справедли-
вость» А. Дуда был официально объявлен по-
бедителем президентских выборов в Поль-
ше. В своем поздравительном послании 
Ж.-К. Юнкер выразил надежду на активное 
участие А. Дуды в укреплении роли ЕС как 
сильного игрока на мировой арене и защит-
ника демократических ценностей. «Я хотел 
бы поздравить вас с избранием на пост пре-
зидента Польши. Я уверен, что под вашим 
руководством Польша по-прежнему будет 
позитивным фактором для европейской ин-
теграции и ее экономического развития», – 
говорится в послании главы Еврокомиссии. 
(«финмаркет»)

в алМаты РабОтают 
50 твОРчЕСКиХ 
пРЕдпРиятий

Креативная индустрия, согласно данным 
ООН, в мире ежегодно растет на 7,8%. По 
словам представителя Клуба молодых пред-
принимателей Арайым Аширбековой, в Ка-
захстане сам термин креативной индустрии 
до сих пор не стал общепринятым. Согласно 
исследованию Клуба молодых предприни-
мателей, в Алматы, вопреки слабой распро-
страненности, «творческие индустрии имеют 
экономическую ценность: существует поряд-
ка 50 предприятий, обеспечивающих около 
700 рабочих мест и 200 открытых вакансий 
на сегодняшний день». Однако, несмотря на 
определенные успехи, эта сфера экономи-
ки недостаточно финансируется, и под нее 
нет сильной законодательной базы. Так же 
отсутствуют льготы, не хватает площадок. 
(Kapital.kz)

в КазаХСтаНЕ 
лЕгализОваНО 
пОРядКа 24 тыС. 
ОбЪЕКтОв

В Казахстане легализованы 23 971 объект 
и ценные бумаги на сумму 161,3 млрд тенге, 
об этом сообщает Министерство финансов РК. 
«По легализации имущества, находящегося 
на территории РК, в комиссии при местных 
исполнительных органах поступило 32 400 
заявлений на легализацию имущества на об-
щую сумму 303,4 млрд тенге: 26 745 жилых 
объектов на сумму 214,5 млрд тенге; 14 026 
нежилых объектов на сумму 85,8 млрд тенге, 
в том числе 3 496 коммерческих объектов на 
60,3 млрд тенге; 14 долей участия юридиче-
ских лиц на сумму 0,7 млрд тенге; ценных бу-
маг на сумму 2,5 млрд тенге», – говорится на 
сайте ведомства. По легализации имущества, 
находящегося за пределами РК, в органы госу-
дарственных доходов поступило 12 заявлений 
на легализацию имущества на общую сумму 
481,8 млн тенге. Легализовано 10 объектов 
и ценных бумаг на сумму 228,8 млн тенге. 
(Kapital.kz)
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ЕдиНая валюта 
ЕаЭС НЕ НужНа

Переход к единой валюте Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) был бы вели-
чайшей ошибкой. Об этом на прошедшем 
Астанинском экономическом форуме заявил 
председатель правления Евразийского банка 
развития Дмитрий Панкин. В качестве приме-
ра он привел Евросоюз. «Страны Европы шли 
к интеграции 30 лет и только потом решились 
на введение единой валюты – евро. Однако се-
годня мы видим, как серьезнейшие проблемы 
возникли у Евросоюза из-за разной бюджет-
ной, налоговой политики. То же самое можно 
сказать и про нас. Например, в Кыргызстане 
доход на душу населения 1000 долларов, в Ка-
захстане – 12, в России – 14 тысяч долларов. 
уровень доходов разный, структура экономи-
ки тоже», – отметил спикер. Впрочем, в отда-
ленном будущем он не исключает появление 
единой валюты. (Kapital.kz)

$3,5 тРлН утЕКлО из 
ЭКОНОМиК бРиКС 

Отток капитала из экономик БРИКС за де-
сятилетие оценивается минимум в $3,5 трлн. 
Запад использует финансовые институты для 
давления на страны БРИКС, заявил секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев. «В качестве 
инструмента воздействия Западом все чаще 
используются международные финансовые 
институты. За последние 10 лет суммарный 
отток капитала из экономик БРИКС соста-
вил не менее $3,5 трлн. Более половины этой 
суммы ушло за последние 3 года», – сказал Н. 
Патрушев. Он заявил, что страны пятерки на-
ходятся «в зоне особого риска». «Тенденция 
последних лет свидетельствует, что для сдер-
живания наших стран будет применяться, в 
первую очередь, не военное, а информаци-
онное воздействие, искусственное обостре-
ние национальных, религиозных и культур-
ных противоречий», – сказал секретарь СБ.   
(«финмаркет»)

таджиКиСтаН 
ОжидаЕт падЕНиЕ 
дЕНЕжНыХ 
пЕРЕвОдОв

Сокращение объема денежных перево-
дов, ослабление спроса и ухудшение условий 
торговли отрицательно сказываются на эко-
номическом росте Таджикистана, говорится 
в опубликованном 25 мая новом докладе Все-
мирного банка об экономике Таджикистана. 
Согласно прогнозам Всемирного банка, темп 
экономического роста замедлится до 3,2% в 
2015 году и постепенно восстановится в сред-
несрочной перспективе, хотя и не до уровня 
недавних исторических средних показателей 
роста. Ожидаемое резкое падение объема 
денежных переводов (40% в долларовом вы-
ражении) будет иметь особенно негативное 
воздействие на услуги, на которые приходится 
более 40% экономики Таджикистана. Восста-
новление роста прогнозируется в среднесроч-
ной перспективе, учитывая ответственную 
макроэкономическую политику и разумные 
темпы структурных реформ. (Asia Plus)

уРОвЕНь гОСдОлга 
аРМЕНии НЕ 
являЕтСя РиСКОвыМ

По словам заместителя министра финан-
сов РА, главного казначея Атома Джанджу-
газяна, по данным на 31 декабря 2014 года, 
госдолг Армении составил $4 млрд 441.5 млн. 
При этом основная часть долга – $4 млрд 1.6 
млн приходится на обязательства правитель-
ства, около $440 млн – на кредитные обяза-
тельства Центрального банка. «В доле прави-
тельства доля внешнего долга составила $3 
млрд 345.3 млн, внутреннего долга – $656.3 
млн», – пояснил А. Джанджугазян. Как отме-
тил главный казначей, согласно армянскому 
законодательству, критическим уровнем счи-
тается соотношение госдолга к ВВП в размере 
60%, рисковым также считается 50%, когда 
страна должна перейти к проведению более 
осторожной политики. По его словам, зареги-
стрированный в Армении показатель пока не 
рисковый. (Panorama.am)

гОСдОлг уКРаиНы 
дОСтиг 1,5 тРлН 
гРивЕН

Из-за девальвации гривны внешний гос-
долг украины по итогам курсовых пересчетов 
первого квартала уже в этом году достиг 1,5 
трлн гривен. В долларовом эквиваленте госу-
дарственный и гарантированный долг сни-
зился в прошлом году на $3,4 млрд — до $69,8 
млрд, в гривневом эквиваленте при почти трех-
кратной девальвации национальной валюты 
этот показатель за прошлый год увеличился на 
88,2%, достигнув 1,1 трлн грн. Такой долг для 
страны неподъемный без пролонгации выплат. 
А если учесть, что в этом году украина может 
рассчитывать на кредиты в размере $8 млрд, а 
выплатить по старым долгам должна $16 млрд, 
то становится понятно, что реструктуризация 
этих самых долгов – вопрос жизни и смерти. 
Стоит напомнить, что на прошлой неделе Вер-
ховная Рада с подачи Кабмина приняла закон, 
который разрешает правительству в односто-
роннем порядке объявить мораторий на выпла-
ты по внешним долгам. («вести бизнес»)
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Бизнес-афоризмы
Искусство заключается не в том, чтобы продать 
много, а в том, чтобы продать дорого.

Эмиль Золя

Бизнес – это воплощение мечты.  
Ненавижу тех, для кого это просто деньги.

Рик Рубин

Доллар тому, кто придумал, десять тому, 
кто сделал, сто тому, кто продал.

Американская поговорка

Биржевой курс зависит от того, кого на данный 
момент больше: акций или идиотов.

Андре Костолани

аманжол Сагындыков

Начавшийся несколько лет назад 
перевод государственных услуг в 
электронный формат – это один из 

реальных способов минимизировать кор-
рупцию в Казахстане. Принцип, согласно 
которому минимизация участия чиновни-
ков в предоставлении населению госуслуг 
ведет к уменьшению коррупции, верен.

На прошлой неделе председатель 
Агентства РК по делам государственной 
службы и противодействию коррупции 
Кайрат Кожамжаров в ходе заседания Ре-
спубликанского общественного совета по 
противодействию коррупции при партии 
«НурОтан» сообщил, что в Казахстане в 
рамках реализации Антикоррупционной 
стратегии РК на 2015-2025 годы в элек-
тронный формат будут переведены 56 но-
вых услуг. «В рамках Антикоррупционной 
стратегии РК на 2015-2025 годы будут ре-
ализованы новые механизмы превенции 
коррупции – институт декларирования до-
ходов, а также крупных расходов государ-
ственными служащими, будет разработан 
перечень типовых ситуаций конфликта 
интересов и алгоритма их действий по их 
разрешению и недопущению. Кроме того, 
в электронный формат будут переведены 
еще 56 новых услуг. Планируется усовер-
шенствовать налоговое и таможенное 
администрирование», – отметил Кайрат 
Кожамжаров.

Подчеркнем, что в конце прошлого года 
была завершена автоматизация дополни-
тельных 147 разрешительных документов, 
которые по поручению главы государства 
Нурсултана Назарбаева необходимо было 
перевести в электронный формат. В целом 
же автоматизации подлежат 710 разреше-
ний, из них из-за низкого уровня востре-
бованности пока не автоматизированы 
27. К примеру, в реестре есть услуга «Ре-
шение о предоставлении в пользование 
памятников истории и культуры местного 
значения, являющихся государственной 

собственностью», но за ней за последние 
6 лет никто не обращался. Или  разреше-
ния для трудовых эмигрантов. «Эту услугу 
мы не можем автоматизировать, потому 
что не имеем права хранить персональ-
ные данные иностранных граждан в своих 
информационных системах и сообщать 
их третьим лицам. Ну, и еще одна причи-
на – не автоматизированы те разрешения, 
которые в ближайшее время будут отме-
нены», – объяснял в апреле текущего года 
бывший тогда  вице-министром по инве-
стициям и развитию Аскар Жумагалиев.

Электронное правительство постоянно 
развивается. уже сейчас можно получить 
справку о пенсионных отчислениях, где 
будет указан ваш инвестиционный доход, 
комплекс услуг для неправительственных 
организаций, можно будет подать заявле-
ние на прохождение Казтеста и получить 
сертификат в личный кабинет после про-
хождения экзамена. Большой пласт услуг 
получает бизнес. К примеру, запущен сер-
вис, с помощью которого можно узнать 
информацию из реестра залога. Это очень 
удобно, если бизнесмен собирается совер-
шить сделку, но сомневается в партнере. 

Сегодня, когда большая часть услуг пе-
реведена в электронный формат, начался 
этап мобильного правительства. Сей-
час это мировой тренд. Для владельцев 
смартфонов уже доступно новое мобиль-
ное приложение Egov.kz (в PlayMarket 
и AppStore), в котором можно получить 
более 50 услуг сервисов. Казахстанцы 
могут получать услуги через SMS, запи-
сывать электронную подпись (ЭЦП) на 
SIM-карту телефона. Кроме того, банки 
смогут самостоятельно получать справки 
на своих клиентов. Правда, с разрешения 
клиента. В частности, получение креди-
та теперь может занять намного меньше 
времени, чем раньше.

Есть раздел уведомлений, куда вам 
приходит информация о необходимости 
замены удостоверения, водительских 
прав, о статусе услуги в ЦОН, об истечении 

срока действия лицензии и т.д.  К примеру, 
уже сейчас казахстанцам направляются 
уведомления о включении гражданина в 
реестр должников, о запрете выезда из РК, 
необходимости прохождения техосмотра 
и т.д. Эти уведомления по желанию поль-

зователя могут направляться и на теле-
фон, только для этого ему нужно подклю-
читься к «мобильному правительству».

Параллельно начата работа над кон-
цепцией «Открытого правительства» – это 
тоже одна из последних тенденций в сфере 
eGov. Создан портал, на котором размеще-
но уже более 200 различных наборов: по 
аптекам, нотариусам, школам и т.д. Лю-
бой разработчик может их использовать, 
создавать приложения и зарабатывать на 
этом. В закон об информатизации внесе-
ны поправки, которые обязывают госу-
дарственные органы публиковать все от-
крытые данные на портале в электронном 
виде – результаты разных проверок, стати-
стику и т.д. Следующий этап – это «Боль-
шие данные» и «Интернет вещей», когда 
человеческий фактор минимизируется в 
процессе сбора данных. 

адина байкинова

Львиная доля отечественного экспор-
та пшеницы уходит в страны СНГ – 
Азербайджан, Таджикистан и узбе-

кистан. Согласно данным комитета МНЭ 
РК, общая сумма экспорта зерна составила 
чуть менее $1 млрд за 2014 год, или по-
рядка 4,2 млн тонн пшеницы в натураль-
ном выражении. Интересно, что экспорт 
казахстанской пшеницы в Иран составил 
$182 млн в указанный год, эта страна за-
нимает порядка 19% от общего экспортно-
го пирога. За ним следует Таджикистан с 
$179 млн экспорта, замыкает тройку узбе-
кистан с экспортом в $154 млн. Россия в 

2014 году импортировала отечественного 
зерна на $80 млн (8% от общей доли). За 
прошлый календарный год Казахстан экс-
портировал в РФ 372,8 тыс. тонн пшеницы.

Статданные отраслей, подверженных 
сезонным колебаниям, принято подби-
вать за условный, так называемый марке-
тинговый, год (МГ). Результаты 2013/2014 
маркетингового года свидетельствуют, 
что экспорт казахстанского зерна и муки 
в зерновом эквиваленте составил 9,3 млн 
тонн. Последние пять лет динамика экс-
порта зерна была разнонаправленной; 
поэтому представители АО «Продкорпора-
ция» в своем отчете сделали сдержанные 
прогнозы на нынешний МГ: показатель, 
по мнению аналитиков компании, сокра-
тится до 7 млн тонн. 

В начале мая стало известно, что Ка-
захстан намерен еще понизить план по 
экспорту зерна в текущем маркетинговом 
году на 7% – до 6,5 млн тонн. «Примерно 
в месяц мы 500 тыс. тонн сейчас грузим 
вместе с мукой. Остались май-июнь, еще 
уйдет 6,5-6,6 млн тонн на уровне средне-
многолетних», – заявил министр сельско-
го хозяйства РК Асылжан Мамытбеков на 
брифинге в начале мая.

Снижаемся, но не падаем
В этом году Казахстан намерен в 5 раз уве-
личить поставки зерна в Иран. Поводом 

для этого стало завершение строительства 
железной дороги Жезказган-Бейнеу. Же-
лезная дорога, соединяющая Китай через 
Казахстан с каспийскими морскими пор-
тами, даст возможность перевозки грузов 
через Казахстан и Кавказ в Европу. Она же 
позволит выйти к странам Персидского 
залива. «Это поможет нам выйти полно-
стью к западному побережью Индии и югу 
Пакистана. Дорога обеспечивает выход 
нашей продукции на Ближний Восток», – 
сказал Нурсултан Назарбаев на VIII Аста-
нинском экономическом форуме, добавив, 
что «уже в этом году Казахстан может в 
5 раз увеличить поставку только зерна в 
Иран. Объем грузоперевозок по этой до-

роге в ближайшем году достигнет 10 млн 
тонн». 

Традиционно страны Средней Азии, в 
частности, Иран, Казахстан рассматри-
вает в качестве своих стратегических 
партнеров по экспорту сырья. Однако 
емкость рынка этих стран пока не обе-
спечивает полноценную реализацию 
экспортного потенциала Казахстана. 
«Экспортный потенциал в 2014-2015 го-

дах планируется на уровне 7 млн тонн. 
На сегодня отгружено 4,7 млн тонн. В 
основном отгрузка в традиционных на-
правлениях: страны Средней Азии – 2,1 
млн тонн, Россия – 119 тыс. тонн, Китай 
– 55 тыс. тонн, страны ЕС – 61 тыс. тонн, 
страны Ближнего Востока – 17,9 тыс. тонн 
зерна», – сказал вице-министр сельского 
хозяйства Сапархан Омаров на брифинге 
в марте этого года. 

Отметим, что расположение Ирана 
делает его одним из крупнейших импор-
теров отечественного зерна. Перспектив-
ным для экспорта также является Китай, 
а через него появляется выход на страны 
Юго-Восточной Азии.

На деле же ситуация такова, что из-
за неурожая в конце прошлого года, вы-
званного заморозками, Казахстан может 
войти в десятку главных нетто-импорте-
ров российской пшеницы. По некоторым 
оценкам, за период с июля по январь 2014-
2015 года в Казахстан было импортирова-
но почти 500 тыс. тонн зерна из России, 
большая часть которого была доставлена в 
страну автотранспортом. 

Исходя из информации комитета по 
статистике МНЭ РК за 2014 год, в Казахста-
не было собрано порядка 17 млн тонн зер-
на, 12,5 млн тонн из которых пришлось на 
пшеницу. Нотку беспокойства в дело внес-
ла девальвация российского рубля в конце 
года. Подешевевший рубль привел к тому, 
что товары северного соседа, включая зер-
но и пшеницу, стали привлекательней для 
импортеров из других стран. 

«Разница в цене пшеницы 3-го класса 
составляла примерно $50-60, разумеет-
ся, импортеры зерна переключились на 
российский рынок. Казахстан начал им-
портировать российскую пшеницу не из-
за урожая, а из-за дешевизны пшеницы 
в России. Перерабатывающие предпри-
ятия стали закупать дешевую российскую 
пшеницу для производства муки, это, 
конечно, отразилось на экономическом 
положении казахстанских зернопроиз-
водителей», – объясняет один из игроков 
рынка.

Если смотреть на статистику, то пик 
экспорта зерна и муки в зерновом эквива-
ленте приходился на 2011\2012 МГ, когда 

Казахстан экспортировал порядка 12 млн 
тонн зерна, после чего последовал спад до 
7,1 млн тонн. Годом ранее показатели были 
лучше – 9,3 млн тонн. Однако, как упоми-
налось ранее, в этом году прогнозируемый 
экспорт вновь составляет 7 млн тонн, исхо-
дя из зернового баланса. В прошлом году 
урожай в чистом весе составил 18,2 млн 
тонн, из которых на пшеницу пришлось 
13,9 млн тонн против рекордных 27 млн 
тонн в 2011 году.

Как признаются сами игроки, наибо-
лее существенная для них проблема – это 
крайне высокие тарифы железной дороги. 

«Себестоимость зерна из-за низкой уро-
жайности и так высокая, плюс немалые 
тарифы создают большие препятствия 
для наращивания экспорта казахстанско-
го зерна. Например, в России, если будет 
собран высокий урожай, государство суб-
сидирует экспортерам на 50% транспорт-
ные расходы по территории страны. В Ка-
захстане же начиная с 2012 года тарифы 
по территории республики увеличились 
почти в два раза. В этом году ученые-агра-
рии прогнозируют хороший урожай. Если 
погодные условия позволят собрать весь 
урожай при существующих условиях экс-
порта, значительная его часть на внешнем 
рынке может быть не востребована», – 
объясняет игрок.

виктория говоркова

Оскар Хартманн, основатель компа-
нии KupiVip.ru, – один из тех биз-
несменов, которые не приходят на 

готовые рынки, а создают их. В его пред-
принимательский талант в 2011 году 
поверил управляющий директор Russia 
Partners Дрю Гафф, иначе как объяснить 
получение от них рекордных на тот мо-
мент для российского интернет-ретейла 
инвестиций в размере $55 млн. На сегод-
няшний день общий объем инвестиций в 
KupiVIP, привлеченных от внешних инве-
сторов, превышает $140 млн.

В 2014 году компания открыла офис в 
Алматы и уже по итогам первого кварта-
ла 2015 года отчиталась об увеличении 
объема продаж на рынке Казахстана по 
сравнению с предыдущим годом в 8 раз. 
Оскар Хартманн объясняет такой рост пе-
реключением интереса потребителей от 
традиционных торговых сетей к онлайн-
проектам, предоставляющим товары со 
скидками. Но, конечно, дело не только в 
очевидных вещах. О трендах рынка элек-
тронной коммерции, планах по развитию 
бизнеса в Казахстане и секретах успешно-
сти своих проектов он рассказал в интер-
вью деловому еженедельнику «Капитал.
kz».

 - года два назад вы говорили о том, 
что перестаете общаться с журналиста-
ми. передумали?

 - Наверное, когда-то сказал под вли-
янием эмоций. Я за то, чтобы был баланс 
между работой и общением с прессой. А 
вообще, я понимаю, что в медиабизнесе 
сейчас есть проблемы, потому что читате-
ли ушли в интернет, а деньги пока туда не 
пришли. Люди, которые хотят потреблять 
качественный контент, должны за это пла-
тить. 

 - а вы на каких носителях прессу чи-
таете или предпочитаете классический 
вариант – на бумаге?

 - Я очень мало читаю прессу, защи-
щаю свой мозг. Например, моя запись в 
календаре на сегодня – не читать книги, 
блоги, новости. В мире такой огромный 
поток полезной информации, что в нем 
можно просто утонуть. Нет ничего хуже, 
чем генеральный директор, который весь 
день находится в информационном по-
токе. Но все, что нужно, до меня доходит. 
Есть, конечно, блогеры, которых я читаю, 
читаю The Economist, хотя сейчас в связи с 
конфликтом России и украины он стал, на 
мой взгляд, однобоко освещать ситуацию.

- Как ваш бизнес сейчас себя чувству-
ет в России?

- Не почувствовать сложную эконо-
мическую ситуацию на себе нельзя. Но 
основной отрицательный эффект идет от 
бизнес-сообщества, а не от потребителей, 
которые оказались более устойчивыми. 
Важный вопрос в том, что есть причина, 
а что – следствие. Потенциально наш биз-
нес – самый большой победитель в этой 
ситуации. Мы номер один в так называе-
мом offprice-сегменте, мы продаем товары 
исключительно со скидками. А в такой пе-
риод, как сейчас, люди не ленятся потра-
тить время и найти какие-то специальные 
предложения, специальную цену со скид-
кой 90%. Россию покинули более чем 200 
брендов, закрываются магазины, ликви-
дируются какие-то позиции, но на нашем 
сайте каждый день есть новые предложе-
ния. По итогам прошлого года мы выросли 
более чем на 70%.

Конечно, все равно как-то тревожно, по-
тому что информационный поток негатив-
ный, капитализация у многих публичных 
компаний все равно депрессированная. 
Но в истории были гораздо более острые 
ситуации и серьезные экономические 
кризисы, и даже в такие моменты резко-
го изменения потребительского спроса 
не было. Поведение людей в таких вещах 
больше определяют эмоции, а не разум.

Мне кажется, негативные последствия 
санкций и нестабильности рубля сильно 
переоценены, но, с другой стороны, недо-
оценены иные макроэкономические по-
казатели.

- На какие тренды вы ориентируе-
тесь?

 - Продолжает расти проникновение ин-
тернета, куда люди идут за более интерес-
ной ценой, несмотря на то, что весь рынок 
fashion замедлился, online и offprice актив-
но растут. Товаров, которые покупаются 
по полной цене, становится все меньше, 
все больше молодых людей не знают, что 
такое полная цена. Сейчас самый большой 
fashion-ретейлер в мире – дискаунт-ретей-
лер TJ Maxx, который обошел по капитали-
зации Inditex.

На эти тренды можно опираться и стро-
ить бизнес на устойчивых вещах: женщи-
ны всегда будут хотеть выглядеть хорошо, 
будут стремиться быть хорошими мама-
ми. Когда люди чувствуют себя плохо, по-
купают больше, чтобы чувствовать себя 
лучше. После того как рубль рухнул, весь 
ассортимент KupiVip.ru для казахстанцев 
стал на 33% дешевле. Мы ожидали, что чек 
в тенге упадет, в реальности средний чек 
остался прежним, в рублях даже вырос на 
25%, женщины стали просто больше по-
купать. Потребителями движут не рацио-
нальные мотивы, а больше эмоции. Люди 
никогда не скажут: я хочу иметь меньше 
выбор или больше платить – мы опираем-
ся на длинные макротренды, которые мо-
жем прогнозировать. 

Я со стопроцентной уверенностью могу 
предсказать, что произойдет с online-
fashion в Казахстане.

 - Наверное, это не так сложно сде-
лать, потому что Казахстан в развитии 

интернета во многом повторяет россий-
ский путь.

 - Да, поэтому у всех предпринимате-
лей в Казахстане есть «магический шар», в 
котором легко увидеть будущее. Но, к со-
жалению, мало кто верит в то, что это ра-
ботает. В России то же самое, люди больше 
верят в какую-то уникальность, в то, что 
они другие, фокусируясь на разнице, и иг-
норируют то общее, что у нас есть. Но не 
всегда разница – это блокатор, иногда она 
акселератор. 

- вы верите в то, что какие-то из на-
ших стартапов могут повторить успех 
Instagram или Airbnb? такие примеры 
должны вдохновлять или это как сказка 
о золушке для девочек?

 - Расскажу одну историю. Как вы зна-
ете, WhatsApp основан простым парнем 
из украины. Один мой друг жил с Яном 
Кумом в одном городе, так вот основа-
тель WhatsApp просил у него инвести-
ции в размере $100 тыс. на приложение, 
«в котором можно передавать друг другу 
сообщения». Но это был всего лишь че-
ловек из его города, он подумал, что это 
какой-то ненормальный, какие у него 
шансы? Инвестиций он не дал, а спустя 
1,5 года мессенджер был продан Facebook 
за $18 млрд. Мы намного меньше верим в 
своих людей, чем в других странах. Наши 
талантливые ребята получают меньше 
инвестиций. Но в целом дискриминации 
нет. Если кто-то из казахстанцев угадает 
то, чем будет пользоваться большинство 
людей, тогда у него такие же шансы, как 
у всех. В странах СНГ много талантливых 
программистов. Они решают проблемы 
креативно, не шаблонно. В Казахстане 
еще даже не сделаны те вещи, которые ра-
ботают в России и создают большую цен-
ность, потому что люди думают, что здесь 
будет все по-другому.

 - в интервью Олегу тинькову вы ска-
зали, что инвесторам нужно приходить 
в Россию, как Наполеону в италию. С 
каким настроением вы вышли на рынок 
Казахстана в 2014 году?

 - Я родился здесь и не могу прийти в 
Казахстан как Наполеон. Я имел в виду, 
что такой рынок, как Россия, не дается как 
побочное блюдо. Это же верно и для Ка-
захстана. Хорошие вещи не даются просто 
так.

Когда мы вышли на рынок Казахстана, 
удивились тому, как стремительно рос 
здесь наш оборот. Сейчас мы находимся 
близко к тому, чтобы доля Казахстана в 
общем бизнесе составляла 10%. Мы по-
няли, что наш бизнес нужен, и добавляем 
ценность за счет тех продуктов, которых 
здесь не было, за счет скидок. В месяц на 
наши рассылки подписывается 50-80 тыс. 
человек, до 3000 в день регистрируются 
на сайте. По итогам года мы планируем 
рост в 3,5 раза. Это наша цель и она реа-
листична. Рынок быстро растет, заказы на 
AliExpress приведут к тому, что заказывать 
одежду и обувь в интернете будут больше, 
а когда захочется что-то не за $5 – придут 
к нам.

В Казахстан мы пришли довольно позд-
но, когда fashion уже занимал 10% рынка 
электронной коммерции, надо было вы-
ходить на этот рынок, когда все только за-
рождалось. Сейчас наша цель – построить 
здесь бизнес с оборотом в $100 млн, это 
абсолютно реалистично и займет у нас до 
5 лет.

 - Можете ли вы назвать особенности 
потребительских привычек казахстан-
цев и их отличия от российских потре-
бителей?

 - Нет, все то же самое. Сильных отли-
чий мы не видим и не ищем. Как в России, 
так и в Казахстане, больше внимания об-
ращают на страну производства, на мате-
риал, из которого сделана вещь. В таких 
качественных вещах скидка чаще всего 
приводит к тому, что они продаются даже 
дешевле стоимости производства. Такие 
вещи у нас продаются лучше всего. Еще от-
мечу, что в наших странах привязанность 
к бренду ниже, чем в Европе, мы не готовы 
переплачивать за бренд. Это видно по на-
шим акциям. Какой-нибудь no name бренд 
высокого качества и по хорошим ценам 
очень быстро продается.

 - а не больше ли у нас людей, для ко-
торых шопинг – это не только покупки, 
а целая церемония, приятное время-
препровождение, возможность эффек-
тно выйти с пакетом покупок из luxury-
бутика где-нибудь в esentai Mall…

- Это есть, но тренд сильно преувели-
чен. В бизнесе опираться на такие стерео-
типы опасно.

Конечно, раза два в год, когда ты вы-
глядишь эффектно, потому что тебя же 
там оценивают, у тебя есть деньги и тебе 
не надо экономить, ты идешь в бутик и 
получаешь кайф от шопинга. Описан даже 
такой термин, как бутикофобия, – люди не 
хотят, чтобы их оценивали. 

 - Какую долю в общей структуре про-
даж одежды и обуви сейчас занимают 
онлайн-продажи в России и в Казахста-
не?

 - Fashion-сегмент – номер один в ин-
тернете. Кроме этого, в топ-3 входят про-
дажи туров, авиабилетов – все про путе-
шествия – и продажи электроники. Хотя, 
когда интернет только появился, и рас-
суждали о том, что он изменит, говорили 
обо всем, кроме fashion. Сейчас продажи 
одежды и обуви занимают 20% от обще-
го объема всей электронной коммерции 
в России, в Германии – 33%, в Казахста-
не – пока максимум 10%. Но я вам гаран-
тирую, что через пять лет здесь эта доля 
также будет составлять 33%. Одну треть 
всего рынка электронной коммерции бу-
дут занимать продажи одежды. Мир дви-
гают эмоции. 

Когда мы открылись в России, там не 
было рынка online fashion, он только созда-
вался компаниями. Прошло 7 лет и сейчас 
это 20%.

Если говорить о доле в общей структуре 
продаж, то на пике в Англии и Германии 
онлайн-продажи занимали 15% от общего 
рынка, 85% – это все еще продажи офлайн.

 - Когда эта цифра обгонит продажи 
офлайн?

 - Я не поддерживаю идею, что офлайн 
уйдет навсегда, это ложное представле-
ние. Не может быть одна вещь ответом на 
все. Например, машины 100% продаются 
офлайн, но поиск, сравнение, выбор про-
исходит в интернете.

Магазины всегда будут, я инвестирую 
и в торговые центры, и в долларовые ма-
газины, где все стоит один доллар. Очень 
большая доля офлайна падает не за счет 
интернета, они не замечают внутренних 
причин. Им надо делать то, что не умеет 
делать интернет. 

Известно, что люди производят тран-
закции там, где они находятся. В среднем 
активные пользователи проводят в интер-
нете около 4 часов, 6-7 часов спят и 13-14 
часов проводят в офлайне – вот примерно 
таким и будет соотношение. Максимум 
продаж в интернете – это 25%, причем 
рост будет достаточно медленным. В на-
ших странах эти цифры буду чуть мень-
ше 15-20% – продаж online от всего рынка 
fashion, но влиять эта ситуация будет на 
ценообразование на рынке в целом.

- Ценовой фактор и проблема логи-
стики являются камнями преткнове-
ния большинства как местных, так и 
иностранных компаний, занимающих 
нишу онлайн-ретейла в Казахстане. Как 
вы решаете проблемы логистики?

 - Объем рождает решение, в целом 
наши объемы растут, мы начинаем возить 
самолетами, поэтому доставка ускорится. 
у нас высокий средний чек, на эти деньги 
можно решить логистическую проблему. 
Например, логистические манипуляции 
с крышкой для айфона будут стоить в 10 
раз дороже, чем сама крышка – ведь невоз-
можно победить физику.

Для низкостоящих товаров это фаталь-
ная проблема. А для дорогих брендовых 
вещей или электроники эти вопросы мож-
но решить. Основная проблема в стоимо-
сти доставки – она у нас самая дорогая, в 
принципе, в сравнении с мировыми це-
нами. Кроме стоимости, все работает, но, 
если клиент готов платить, тогда проблем 
нет.

- Как вы конкурируете с популярной 
на нашем рынке Lamoda, которая пре-
доставляет и бесплатную быструю до-
ставку, и возможность примерки перед 
покупкой?

 - Мы не прямые конкуренты, мы весь 
ассортимент продаем только со скидками. 
Бесплатной доставки не бывает, значит, 
она закладывается в цену. у нас люди за-
казывают много вещей на значительные 
суммы и доставка как доля от заказа низ-
кая, если мы будем в каждую вещь закла-
дывать стоимость доставки, то это будет 
дороже. Наш фокус – продавать как мож-
но дешевле, с максимально возможными 
скидками, поэтому мы даем гарантию 
лучшей цены и возможность получить 
максимальную выгоду. Пока мы не нашли 
курьера, который готов бесплатно достав-
лять. Но если нашим клиентам это нужно 
будет, мы сделаем условно бесплатную до-
ставку и будем смотреть, как это работает. 

 - Как вам удалось привлечь такие 
огромные инвестиции и убедить в 
успешности проекта 6 крупнейших 
фондов?

 - Все думают, что есть какой-то секрет. 
Вот скажите, почему у некоторых парней 
очень хорошо и легко получается знако-
миться с девушками, что они делают по-
другому?

 - Наверное, дело в харизме и обая-
нии.

 - Разве есть какие-то механические 
отличия? Нет. Их отличает уверенность в 
себе и высокий уровень активности, они 
на самом деле хотят познакомиться! Ин-
вестиции не очень отличаются от этого. 
Я спрашиваю у ребят: сколько звонков, 
писем, встреч, попыток вы сделали? Полу-
чить инвестиции, в принципе, очень низ-
ковероятная вещь. 

Или вот более правильная аналогия. 
Если взять баскетбольное поле, инвести-
ции – это когда ты кидаешь мяч с рассто-
яния 28 метров, если ты берешь один мяч 
и кидаешь – шанс, что ты попадешь, ни-
чтожен. Правильная стратегия за 10 ми-
нут – кинуть как можно больше мячей. у 
наших стартаперов очень низкий уровень 
активности.

Я вижу ситуацию с разных сторон, по-
тому что в разные моменты своей жизни 
я бываю и инвестором, и человеком, кото-
рый ищет инвестиции. у меня есть офлайн 
долларовый магазин, так вот за три месяца 
я провел его презентацию 75 раз, и в 75-й 
делал это с таким же энтузиазмом, как в 
первый. И это при том, что мой бизнес уже 
развивается, мне не нужны начальные ин-
вестиции, мне нужен партнер. Я получил 
74 отказа. Это очень трудно. Необходимо 
уметь управлять своим состоянием, на-
строением, эмоциями. 

Люди зачастую не делают то, что они 
говорят. Инвесторы любят, чтобы поезд 
уже двигался, а они запрыгнули в послед-
ний вагон. Стартаперу нужно самому пы-
таться привести поезд в движение.

И еще одна распространенная ошибка: 
люди продают свою идею, а не себя. Если 
человек нравится, и ты веришь в то, что он 
сделает то, о чем говорит, тогда шанс полу-
чить деньги выше. 

 - Кто вас вдохновляет?
 - Конечно, это Элон Маск. Он делает су-

масшедшие вещи, он талантлив и работает 
как сумасшедший. Мне больше нравится 
трудолюбивый человек, который пришел 
к успеху, чем успешный человек, который 
получил его без труда. 

Мне очень нравится Энтони Роббинс, 
Арнольд Щварценеггер – абсолютно уди-
вительный человек, он всегда в хорошем 
настроении. Вообще же, я встречаю колос-
сальное количество интересных людей, 
которые делают феноменальные вещи.

Коррупции в Казахстане 
станет меньше
В электронный формат переведут еще 56 новых услуг

зерна от плевел
Казахстан собирается наращивать экспорт зерна в Иран

«Мы построим в Казахстане 
бизнес с оборотом в $100 млн»

сообщает, что 5 июня 2015 года в 12:00 состоятся 
электронные торги по продаже имущества предприятия-
банкрота. 

На торги единым лотом выставлено недвижимое и 
движимое имущество:
• производственный комплекс по приему и переработке 

сельхоз.продукции на земельном участке площадью 
8,8999 га; 

• складские помещения на земельном участке площадью 
2,084 га; 

• автомашина Toyota Camry, 2007 г.в., в хорошем 
состоянии; 

• оборудование, мебель, орг.техника. 

Адрес местонахождения имущества: г. Алматы, ул. 
Бекмаханова, 96, 93. 
Электронные торги будут проходить по адресу www.
gosreestr.kz, (№:16662). 
По всем вопросам обращаться по тел. 8 701 715 24 55

Банкротный управляющий  
ТОО «VITA Industry»

Компания KupiVip.ru была основана в 2008 году. за это время она стала 
одним из крупнейших игроков в сфере электронной коммерции на 
российском рынке, лидирующим игроком в сегменте дисконт-моды. 
бизнес-модель – продажа качественных брендовых товаров в виде акций 
со скидками от 70 до 90%.
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ОСНОвНыЕ тРЕНды 
ипОтЕчНОгО РыНКа 
КазаХСтаНа

Ипотечный рынок смещается из Алматы в 
Астану. За год удельный вес столицы на рынке 
ипотеки вырос на 1,8%, Алматы потерял 3,8%. 
Объем ипотеки в Астане составил 167,5 млрд 
тенге (+7,7 млрд), в Алматы – 257,4 млрд (-48,1 
млрд). Астана увеличивает свой вес на ипо-
течном рынке шестой год подряд. По итогам 
марта 2015 года в столице сконцентрировано 
почти 20% от всей ипотеки в стране. За 5 лет 
(март 2015-2011) Астана сократила отставание 
от лидера – южной столицы – по объему порт-
феля с 2,5 до 1,5 раз. Совокупный удельный вес 
двух мегаполисов в марте 2015 составил 49%, 
годом ранее – 51%. Еще один тренд ипотечного 
рынка – наряду с Алматы, ипотека сокращает-
ся и в других южных областях: Южно-Казах-
станской – на 11,5 млрд тенге, Алматинской 
– на 2,8 млрд и Жамбылской – на 1,9 млрд. В 
целом по РК за март 2015-2014 рост ипотечно-
го портфеля наблюдается в 10 регионах из 16.  
Самые высокие темпы годового роста отме-
чены в Актюбинской ( на 13,3%, до 45,7 млрд 
тенге), Западно-Казахстанской (на 11,3%, до 
26,2 млрд тенге) и Северо-Казахстанской (на 
9,2%, до 17,8 млрд тенге) областях. Совокуп-
ный портфель ипотеки БВу за март 2015-2014 
сократился на 46 миллиардов тенге, до 867,6 
млрд. Ипотеку без полного подтверждения 
доходов предлагают 10 банков второго уровня 
(21 предложение). Самая широкая линейка 
ипотечных продуктов у Народного Банка – 9 
предложений. Самая высокая максимальная 
сумма кредита у ВТБ – до 120 млн тенге. Мень-
ше всех выдает PNB Казахстан – до 7,5 млн тен-
ге. Максимальный срок кредита варьируется 
от 36 (Народный) до 360 месяцев (Народный 
и БЦК). Популярный максимальный срок кре-
дита – до 240 мес. – предлагают 7 банков из 10. 
Самая минимальная эффективная ставка у Ев-
разийского банка – от 13%, максимальная – у 
PNB Казахстан – от 30,6%. Средняя эффектив-
ная ставка на рынке – от 16,9%. Минимальный 
первоначальный взнос в данном сегменте в 
основном – 50% от стоимости приобретаемо-
го имущества. Исключение составил RBK – от 
30% и 40%. (Ranking.kz)

бОлЕЕ 2 тыСяч 
КазаХСтаНЦЕв 
пОлучат льгОтНыЕ 
автОКРЕдиты

«Банк развития Казахстана» (БРК) по со-
стоянию на 26 мая 2015 года согласовал 2207 
заявок на сумму более 7,1 млрд тенге, посту-
пивших в коммерческие банки-агенты (всего 
– 6) от физических лиц на получение займа 
в рамках Программы льготного автокреди-
тования. «208 заявок, поступивших в БРК  26 
мая т.г., находятся на согласовании в «Банке 
развития Казахстана», срок их согласования  
составляет от одного до трех рабочих дней с 
даты поступления», – уточнили в финоргани-
зации. Напомним, БРК является оператором 
Программы льготного автокредитования, 
которая запущена 20 апреля 2015 года. Банк 
согласовывает заявки, поступившие от БВу, на 
предмет соответствия условиям финансиро-
вания конечных заемщиков – покупателей ав-
томобилей отечественного производства, ут-
вержденных постановлением Правительства 
Республики Казахстан № 271 от 23 апреля 2015 
года. Всего в рамках Программы из Нацфонда 
выделено 15 млрд тенге для кредитования фи-
зических лиц на приобретение автомобилей, 
сборка которых осуществляется в Казахстане. 
Финансирование Программы льготного авто-
кредитования имеет револьверный характер. 
условия кредитования физических лиц на 
покупку легкового автотранспорта отече-
ственного производства: номинальная ставка 
вознаграждения – не более 4% годовых, при 
этом годовая эффективная ставка (включает 
затраты по страхованию и оформлению в за-
лог автотранспорта) не должна превышать 
7,5% годовых. Срок кредитования – не более 
5 лет, валюта займа – тенге, стоимость одной 
единицы легкового автотранспорта - не более 
5 600 000 тенге, обязательный первоначаль-
ный взнос – не более 20% от стоимости приоб-
ретаемого авто. (пресс-служба бРК)

тОРгОвля 
МЕжду РОССиЕй 
и уКРаиНОй 
СОКРатилаСь втРОЕ

Потеря украины как торгового партнера 
остается главным риском России во внешней 
торговле, считает директор Всероссийского 
научно-исследовательского конъюнктурного 
института Андрей Спартак.  В его докладе, 
подготовленном к экспертному совету мо-
сковского Центра международной торгов-
ли, отмечается, что за прошлый год экспорт 
России на украину снизился на 28% к 2013 
году, и в 1,8 раза против 2011 года. Падение 
импорта на конец прошлого года составляло 
32% к уровню 2013 года, в том числе вдвое по 
продовольствию и на треть — по металлам. 
«Практически разрушена производственно-
технологическая кооперация: оборот машин-
но-технической продукции упал на 42,4%», – 
отмечается в докладе. Падение продолжится, 
считает эксперт. «Мы прогнозируем резкое 
снижение в 2015 году. Перелом тенденции 
возможен только в 2017–2018 годах», – доба-
вил он. Как отмечает издание, первые четыре 
месяца 2015 года показали еще более сильное 
падение взаимной торговли России и украи-
ны, в среднем на 64%. Экспорт России на укра-
ину за январь—апрель 2015 года в стоимост-
ном выражении составил 2,964 млрд долларов 
против 8,123 млрд долларов за тот же период 
2014 года. Импорт — 1,608 млрд долларов 
против 4,031 млрд долларов в январе—апреле 
прошлого года.Оборот внешний торговли Рос-
сии в целом по всем странам также снизился. 
Импорт России за 4 месяца 2015 года составил 
54,1 млрд против 93 млрд долларов за тот же 
период 2014 года (падение составило 41,8%). 
Спад импорта с украины — 60,1%.Экспорт из 
России по всем странам за январь—апрель 
2015 года упал на 35,2% (110,4 млрд против 
170,4 млрд долларов). Экспорт на украину рух-
нул на 63,5% за тот же период.  (rbc.ru)
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дОРОгу 
аКтау-жЕтыбай- 
шЕтпЕ дОСтРОят  
в 2017 гОду

Дорогу Актау-Жетыбай-Шетпе строит ту-
рецкая компания «Дженгиз Иншаат». Проект 
финансируется Азиатским банком развития. 
Дорога соединит Россию и Восточную Европу 
со странами Центральной Азии, а также ста-
нет связующей с морским торговым портом 
Актау. Работы по реконструкции дороги нача-
лись летом 2014 года. Завершить их полностью 
планируется летом 2017 года. В общей слож-
ности отремонтировать намечено около 170 
километров. На первом этапе – 85 километров 
дороги от Шетпе до Жетыбая. От Жетыбая до 
Актау – 67 километров и 16 километров город-
ских дорог Актау – до морского порта. «Дорога 
Жетыбай-Актау будет первой категории – че-
тырехполосная. По второй категории плани-
руется строить от Жетыбая до Шетпе – трех-
полосную дорогу. Реконструкция дороги по 
городу Актау до морского порта будет произ-
водиться по третьей категории – эту дорогу мы 
восстанавливаем, ширина ее остается преж-
ней. Здесь уже выполнено порядка 11 киломе-
тров нижнего слоя. Планируем к концу лета 
положить третий слой — это новый асфальт 
щебеночно-мастичный, он является более 
долговечным», - отметил директор филиала 
Актау «Дженгиз Иншаат» Мурат Зейнабилов. 
Реконструкция этой дороги была необходима, 
чтобы обеспечить выход на морской порт, под-
черкнул он. По проекту предусмотрено и стро-
ительство пяти современных мостов, на пере-
крестке Жетыбай-Жанаозен – двухуровневой 
развязки. Компания планирует построить так-
же 20 автобусных остановок и пять остановоч-
ных павильонов для водителей. Более 80 про-
центов материалов, которые используются в 
строительстве дороги Актау-Жетибай-Шетпе, 
произведены в Мангистауской области. Общая 
потребность в битуме по проекту составляет 
около 70 тысяч тонн, на 2015 год — 30 тысяч 
тонн. Его компании поставляет завод «Каспий 
Битум». Щебень производится в Шетпе, необ-
ходимость в нем составляет более миллиона 
тонн. Железобетонные изделия приобретают-
ся в Алматы и Актобе на заводах по изготовле-
нию металлоконструкций. «Мы построили два 
асфальтобетонных завода в районе Шетпе и 
Жетыбая. На данный момент на этих участках 
ведутся земляные работы. Выполнено порядка 
50 процентов от общего объема работ. В рабо-
те задействовано более 500 единиц техники: 
самосвалы, катки, грейдеры и свыше 800 чело-
век: 350 человек — сотрудники субподрядных 
организаций Мангистауской области, и 155 че-
ловек – жители Мангистауского, Каракиянско-
го и Мунайлинского районов, а также Актау», 
– рассказал Мурат Зейнабилов. (lada.kz)

На втОРую 
пятилЕтКу 
иНдуСтРиализаЦии 
выдЕлят 600 МлРд 
тЕНгЕ

На реализацию второй пятилетки инду-
стриализации в Казахстане будет выделено 
600 млрд тенге из государственного бюдже-
та. Об этом в ходе конференции по индустри-
ализации «Итоги первой пятилетки и план 
действий на вторую пятилетку по индустри-
ализации РК» сообщил председатель правле-
ния АО «Казахстанский институт развития 
индустрии» (КИРИ) Айдын Кульсеитов.  «Бо-
лее 600 млрд тенге предполагается выделить 
в рамках второй пятилетки (индустриали-
зации – ред.) из средств госбюджета. На эти 
средства предполагалось привлечь около 6 
трлн тенге частных инвестиций. Но вопрос в 
том, что возможности частного инвестиро-
вания несколько сузились», – подчеркнул он. 
По словам Айдына Кульсеитова, для того, что-
бы привлечь больше частных инвестиций, бу-
дут пересмотрены подходы, предполагающие 
увеличение государственного финансирова-
ния. Также он выразил надежду, что в резуль-
тате проведения трансформации экономики, 
могут быть созданы более выгодные условия 
для инвесторов. «В принципе, 100 шагов по 
трансформации направлены на третий вари-
ант. То есть, мы должны создать такие условия 
для ведения бизнеса, для иностранных инве-
стиций, для привлечения транснациональ-
ных компаний, чтобы те задачи, которые были 
озвучены в рамках второй пятилетки, можно 
было бы профинансировать без снижения 
индикаторов», - отметил он. По данным главы 
правления КИРИ, главный упор при реали-
зации программы индустриализации будет 
сделан на 14 секторов. «Это не означает, что 
другие сектора обрабатывающей промышлен-
ности не будут поддерживаться. Это означает, 
что 80% выделяемых на обрабатывающую 
промышленность средств будут сконцентри-
рованы в 14 секторах.  (Соб.инф.)
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// рынки // акцЕнт

валерий Кочинов

Попытки соответствующего мини-
стерства обеспечить объективность 
итогов Единого национального те-

стирования (ЕНТ) выглядят смешными на 
фоне быстрой модернизации технических 
средств. Чтобы ситуацию из смешной сде-
лать серьезной, нужно, во-первых, дать 
равные возможности для всех выпускни-
ков, во-вторых, дать равные возможности 
для тех, кто контролирует ЕНТ, и тех, кто 
его сдает.

В том, что Комитет по контролю в сфе-
ре образования и науки Министерства 
образования и науки РК в очередной раз 
сделал грозное заявление о том, что ис-
пользование всевозможных гаджетов во 
время Единого национального тестирова-
ния (ЕНТ) является нарушением правил 
его проведения и грозит аннулированием 
результатов, нет ничего удивительного. 
«При обнаружении у выпускника запре-
щенного предмета во время ЕНТ, в соот-

ветствии с правилами, нарушитель авто-
матически будет удален из аудитории, а 
его результат аннулирован», – отметили в 
комитете. В ответе на запрос Tengrinews.
kz, в ведомстве также сообщили, что еже-
годно аннулируются порядка 30 результа-
тов выпускников. Ранее в МОН сообщали, 
что, несмотря на запрет, в 2014 году при 
входе в пункты ЕНТ было изъято около 30 
тыс. запрещенных предметов. «Такой вы-
пускник также не будет допущен в теку-
щем году к итоговой аттестации и лишен 
возможности поступления в вуз», – заяв-
ляют в комитете.

История ЕНТ знает разные интересные 
ситуации. Например, были годы, когда за 
выпускниками осуществлялся жесточай-
ший контроль. Тогда результаты тестиро-
вания получались удручающими, и МОН 
РК приходилось снижать порог. Причем 
контроль иногда становился большой 
проблемой. Все, наверное, помнят, как 
при пропуске в аудиторию досматривали 
девушек, иногда так, что потом родители 

поднимали скандал, а МОН приходилось 
оправдываться. Были годы, когда контроль 
за теми, кто сдает ЕНТ, ослабевал. Можно 
вспомнить, как удивили всех выпускники 
из Южно-Казахстанской области, которые 
в массовом порядке набирали максималь-
ные баллы. Это касается не только ЮКО, 
но и других регионов Казахстана. Туда 
отправляли комиссии, устраивали про-
верки, обсуждали в стенах парламента, но 
проблему так до конца и не решили.

ЕГЭ в России и ЕНТ в Казахстане име-
ют одну общую неразрешимую пробле-
му, а именно в регионах, где технические 
возможности ограниченные, сдавать те-
стирование проще. Но эта проблема не 
только в том, что региональные власти не 
могут обеспечить такое же как в крупных 
городах техническое обеспечение. Есть и 
другая проблема: более высокий уровень 
коррупции. Не секрет, что есть возмож-
ности переписать ЕНТ, подтянуть баллы и 
скорректировать результаты. Многие ро-
дители не могут не понимать, что неспра-

ведливость существует, и чтобы она не 
коснулась их любимых чад, готовы на все, 
от шпаргалок, мини-наушников и других 
технических новинок до корректировки 
результатов на конечном этапе.

И потому проблема ЕНТ упирается в 
проблему коррупции. Если сделать так, 
что ЕНТ станет полностью автономным 
явлением, и на его результаты не будет 
влиять коррупция, то многие вопросы 
решатся сами собой. То есть без создания 
равных условий для всех выпускников, 
будь то Алматы, Астана, Актау или дале-
кое село, ситуацию не исправить.

Причем обсуждать, что бы было, если 
бы отменили ЕНТ и вернулись к классиче-
ским экзаменам – устным и письменным 
– на сегодняшнем этапе тоже нет особого 
смысла. Судя по настрою властей, пере-
ход на ЕНТ – технологический прорыв, 
который сближает Казахстан с развитыми 
странами мира. 

Напомним, что ЕНТ в 2015 году прой-
дет со 2 по 15 июня.

Нургуль айтпаева (боровое)

В случае если политика по поддержке 
и развитию туризма будет правиль-
ной, этот сектор будет расти. Однако 

для этого требуется провести еще множе-
ство мер. Между тем гостиничный бизнес 
оживает после кризиса 2008 года и при-
влекает все больший интерес со стороны 
инвесторов. 

Для развития туризма в Казахстане 
нужно предпринимать еще очень много 
разных мер, поделился своим мнением Ер-
лан Оспанов, генеральный директор ин-
вестиционной группы «Верный Капитал», 
в ходе выездного заседания Инвестици-
онного медиаклуба, прошедшего в Rixos 
Borovoe. К тому же в периоды снижения 
деловой активности отели страдают в пер-
вую очередь. «Если не будет предпринято 
никаких мер по стимулированию туриз-
ма, то гостиничный бизнес тоже расти не 
будет, соответственно, не будет никаких 
мотиваций строить новые отели», – отме-
тил глава «Верного Капитала».

Основными трендами развития рынка 
гостиничной недвижимости в Казахстане 
к EXPO-2017 он назвал рост делового ту-
ризма в Астане, Алматы и нефтедобываю-
щих регионах. Проведение выставки обе-
спечит рост 5-, 4-, 3-звездочных брендовых 
и сжатие сегмента noname-гостиниц, а 
также значительно повысит конкуренцию 
и усилит давление на стоимость номеров. 

В то же время глава инвесткомпании 
«Верный Капитал» рассказал о препят-
ствиях в развитии гостиничной недви-
жимости страны. По его словам, на рынке 
наблюдается низкая загрузка номерного 
фонда, нехватка квалифицированных 
кадров, высокий уровень цен в гостини-
цах по сравнению с мировым, неразви-
тость туристической инфраструктуры, 

высокая стоимость земли и объектов 
недвижимости в наиболее посещаемых 
городах страны – Астане, Алматы, Актау, 
Атырау. 

На сегодняшний день рынок гостиниц 
и резорт-отелей в Казахстане находится в 
стадии роста и восстановления после па-
дения 2008 года. По его данным, средне-
годовой рост этого сегмента составляет 
порядка 3-4% в год, а средняя загрузка 
номерного фонда – около 25%. Самая вы-
сокая заполняемость по Казахстану, по 
данным инвесткомпании, в Атырауской 
области – 60%. Самая низкая – в Караган-
динской и Павлодарской областях – около 
15% . 

По данным Агентства по статистике, 
в Казахстане преобладают бизнес-разме-
щения внутри страны – 70% и внешний 
туризм – 30%. Кроме того, большинство 
отелей не отмечены категориями – 78%. 
6% приходится на 4-звездочные отели, 2% 
– на 5-звездочные. 20%, по данным «Вер-
ного Капитала», – это брендированные 
отели, из них 6 международных с общим 
фондом около 1,5 тыс. номеров. Кроме 
того, строятся брендированные гостини-
цы среднего ценового сегмента: Park Inn, 
Novotel и Ramada.

На фоне снижения гостиничного биз-
неса в Алматы в столице, наоборот, наблю-
дается рост. В Астане на сегодняшний день 
136 отелей (включая бескатегорийные) с 
фондом более 5 тыс. номеров.

«Мы видим рост спроса на гостиничные 
номера в связи с переносом офисов компа-
ний и нехваткой отелей международных 
операторов. Средняя заполняемость в 
2014 году – около 45%, есть рост 2-3% в год. 
К 2018 году в Астане будет построено 4 го-
стиницы класса люкс, включая проект Ritz 
Carlton Astana в комплексе Talan Towers», – 
отметил Ерлан Оспанов. 

Оценивая развитие резорт-отелей, 
глава инвесткомпании отметил, что это 
свободная ниша в Казахстане. Эти отели  
представляют сравнительно новую тен-
денцию в гостиничном бизнесе. Их глав-
ное отличие – закрытый гостиничный 
комплекс, включающий широкий ассор-
тимент спортивных заведений: теннис-
ные корты, бассейны, фитнес-центры. 
Сегодня на рынке Казахстана, по словам 
Ерлана Оспанова, единственный отель 
этого сегмента – Rixos Borovoe. Проект 
реализован благодаря группе компаний 
«Верный Капитал» на  Щучинско-Бурабай-
ской  курортной  зоне.

Кроме того, в ходе инвестиционного 
клуба глава компании «Верный Капитал» 
рассказал об инвестировании в гостинич-
ные комплексы. По его словам, это долгий 
по окупаемости актив, но с высокой стои-
мостью в результате. Период окупаемости 
инвестиций может составлять от 8 до 15 
лет, хотя еще до кризиса 2008 года этот 
срок составлял от 5 до 8 лет. 

«Компания «Верный Капитал» пока не 
видит прибыли от проекта Rixos Borovoe, 
продолжает выплачивать кредиты, полу-
ченные от Банка развития Казахстана, и 
проводит доинвестирование», – отметил 
Ерлан Оспанов. Компания вложила более 
$100 млн и считает, что срок окупаемости 
составит от 10 до 15 лет с умеренными опе-
рационными потоками. За 2 года отель по-
сетили  почти 70 000 человек, в 2014 году 

количество гостей увеличилось на 30% по 
сравнению с предыдущим 2013 годом.

В целом, оценивая доходность гости-
ничного бизнеса, он отметил, что имеется 
несколько ключевых показателей. Среди 
них заполняемость номеров и их стои-
мость. В то же время отели могут получать 
дополнительный доход на дополнитель-
ных услугах. 

Так, инвестору могут быть интересны 
вложения в гостиничную недвижимость, 
поскольку это защита от инфляции, дивер-
сификация инвестиций, стабильная до-
ходность, инвестиции в реальные активы. 

В портфеле институциональных инве-
сторов и управляющих компаний, по его 
словам, на недвижимость приходится в 
среднем до 20%. «Все проекты гостинич-
ной недвижимости инвестиционная груп-
па «Верный Капитал» возводит с нуля», – 
отметил Ерлан Оспанов. В то же время он 
пояснил, что порог вхождения в подобные 
проекты довольно высокий – от $10 млн. 

Подводя итоги, глава инвесткомпании 
подчеркнул, что рынок должен развивать-
ся и в пример он привел развитие туристи-
ческой отрасли на озеро Боровое. «Здесь 
должен быть не один отель, а множество. 
Это должна быть целая туристическая 
зона. Правительство создает условия, на 
территории СЭЗ строится гольф-клуб со 
своим отелем, на других озерах Борового 
строятся другие отели», – подытожил Ер-
лан Оспанов. 

адина байкинова

В Казахстане медленно, но верно на-
ступает переоценка репутации 
производимой продукции и вы-

вод отечественных брендов на мировой 
уровень. Напомним, недавно глава го-
сударства Нурсултан Назарбаев заявил 
о том, что стране необходимо создание 
трех-четырех отечественных экспортных 
брендов. «В предстоящие 5 лет нужно соз-
дать как минимум три-четыре экспорт-
ных казахстанских бренда. Чтобы было 
видно, что это – казахстанское», – сказал 
президент на расширенном заседании 
правительства. Вопрос в том, удастся ли 
за такой короткий срок создать с нуля или 
вывести уже существующие отечествен-
ные бренды за пределы страны и сделать 
их узнаваемыми. 

засучить рукава
Само по себе создание отечественных 
брендов на потребительском рынке – до-
статочно трудозатратное, более того, 
трудноосуществимое дело, так как, кроме 
непосредственного выпуска продукции, 
производитель должен соблюдать вопро-
сы качества, быть готовым к переменам 
на рынке, а также конкурировать с уже 
устоявшимися в сознании потребителя 
транснациональными брендами. «Видим 
ли мы в повседневной жизни подобное от-
ношение со стороны казахстанских про-
изводителей (собственников бизнеса)? 
Скорее нет, чем да. Единственный про-
дукт, о котором до недавнего времени ка-
захстанцы (по крайней мере, алматинцы) 
говорили с гордостью и рекомендовали не 
только «внутри», но и «снаружи» – это про-
дукция кондитерской фабрики «Рахат»», 
–  сетует Нуркен Халыкберген, управ-
ляющий партнер агентства Central Asia 
Communications.

Несмотря на все препоны, спикер уве-
рен, что  в ближайшее время мы можем 
увидеть казахстанского игрока, который 
может уверенно занять ведущие позиции 
не только на рынках СНГ и Евразии, но 
и на международном рынке. «Это может 
быть сфера IT&Telecom, достаточно не-
плохие условия для развития создаются 
в химии и биотехнологиях, сельском хо-
зяйстве. Огромный потенциал есть в раз-
витии въездного туризма в нашу страну. 
Ведь брендом может быть не только товар 
или компания. Брендом может стать го-
род, местность, достопримечательность: 
Нью-йорк, Эльбрус, Серенгети, пирами-
ды», – добавляет он. 

Другой эксперт, Игорь Ильинский, гла-
ва производственной компании Sophia 
Linsky , приводит в пример турецкую 
программу поддержки производителей 
Turquwality, благодаря которой ряд ком-
паний сумели выйти на международный 
рынок и занять свою нишу.  

В отношении отечественных брендов 
эксперт отмечает, что у страны есть все  
аналогичные возможности. «В Казахста-
не есть бренды, которые уже узнаваемы в 
соседних странах с продукцией высокого 
качества. Про другие отрасли экономи-
ки не стану говорить, а вот среди моих 
коллег производителей одежды отмечу 
компании «Гласман» и «Мимиорики». Это 
уже состоявшиеся бренды с высоким экс-
портным потенциалом, нацеленные и на 
дальнее зарубежье в том числе», – говорит 
спикер.

Пока что компании с высоким экспорт-
ным потенциалом объединились в группу 
QAZBRANDS. По мнению игроков, объеди-
нение  будет своеобразным локомотивом, 
который потянет другие предприятия 
легкой промышленности за собой. Сегод-
ня в состав группы входят порядка 12 от-
ечественных компаний, среди которых  
производители колготок, нижнего белья, 
детской и спортивной одежды, а также 
аксессуаров. «Программа рассчитана как 
на господдержку, так и на собственные 
средства участников группы. Что касает-
ся размеров финансовых средств, речь не 
идет о миллиардах долларов. Все гораз-
до скромнее. Кроме того, все вложенные 
деньги многократно вернутся в казну го-
сударства в виде налогов, повышения по-
купательской способности населения, им-
портозамещения, наконец.  Кстати, наш 
проект имеет очень высокую социальную 
значимость. Создание тысяч новых рабо-
чих мест, повышение зарплат в отрасли, 
рост популярности швейных профессий. 
И как следствие – рост ВВП страны», – объ-
ясняет Ильинский. 

Если взглянуть на рынок, то можно от-
метить, что государственные проекты раз-
виты гораздо лучше. Конечно, определен-
ную роль в этом играет и господдержка. 
Что касается негосударственных коммер-
ческих брендов, то проблема не в отсут-
ствии позиционирования, а в том, что в са-
мом Казахстане не хватает качественных 
отечественных продуктов, хорошо извест-
ных внутри страны. 

«Чего уж говорить об экспортных при-
мерах? Один из узнаваемых казахстанских 
брендов за рубежом – водка «Снежная ко-
ролева» компании Wimpex, продвижение 
которой очень активно ведется на Западе. 
Проблема заключается в том, что ком-
мерческие бренды Казахстана действи-

тельно крайне слабо развиты. С точки 
зрения брендинга в Казахстане с гораздо 
большим успехом проявили себя государ-
ственные проекты. Пример – успешная 
кампания самого Казахстана как брен-
да, позиционирование «Астана ЭКСПО» и 
универсиады. Наиболее успешное пози-
ционирование за пределами страны имеет 
бренд Астаны. Также стоит отметить меж-
дународную известность авиакомпании 
«Эйр Астана»», – приводит пример Виктор 
Елисеев, управляющий директор группы 
коммуникационных агентств Dentsu Aegis 
Network Kazakhstan 

доллары за имя
С финансовой точки зрения вложения в 
развитие бренда предполагает под собой 
определенные риски, так как нельзя с точ-
ностью сказать, как поведет себя бренд 
на рынке, тем более если выводить его на 
заграничные просторы. В любом случае 
финансовые вложения необходимы, так 
как любой продукт подразумевает под со-
бой не только технологии производства, 
но и определенный маркетинг и рекламу. 
Нуркен Халыкберген приводит в пример 
смартфоны от разных производителей, ко-
торые по характеристикам ничем не усту-
пают друг другу.  

«За отдельными смартфонами выстра-
ивается очередь покупателей за неделю до 
старта продаж, другим – не помогает даже 
низкая цена. И в каждом случае бюджет 
или инвестиции необходимо просчиты-
вать отдельно, а будет ли это помощь госу-
дарства или вливания частного капитала – 
не имеет значения», – утверждает спикер.

Стоит отметить, что срок в пять лет 
для создания экспортных отечественных 
брендов с высокой международной репу-
тацией вполне выполним. Однако так как 
речь идет о продуктах перерабатывающей 

промышленности, конкурировать придет-
ся с очень сильными противниками, кото-
рые уже прочно закрепились на рынке.  По 
мнению Елисеева, успех дела зависит от 
двух составляющих: профессионального 
подхода и инвестиций, которые в должной 
мере могут быть обеспечены как за счет 
самого «брендопроизводителя», так и по-
средством государственной поддержки. 

«Существуют два пути, от которых за-
висит объем требуемых затрат, и первый 
– это запуск нового производства. В дан-
ном случае необходимо найти пустую-
щую нишу или актуальную потребность, 
предложить уникальный способ удовлет-
ворения этой потребности и, собственно, 
продвинуть его на рынке. Другой путь 
– поиск и развитие уже существующих 
предприятий, возможно, даже стартапов. 
Далее – процесс превращения товара в 
успешный состоявшийся бренд с мощной 
системой идентификации и эффективной 
маркетинговой политикой», – отмечает 
эксперт. 

Таким образом, бренд является важ-
нейшим активом компании, способным 
обеспечить бизнесу нематериальные пре-
имущества, поэтому жалеть инвестиций 
на его формирование и продвижение не 
стоит. Итоговой же целью для произво-
дителя остается получение отклика от 
конечного потребителя, на завоевание ко-
торого преимущественно и должны быть 
направлены все усилия, так как, прежде 
чем выводить бренд на экспортный уро-
вень, нужно в первую очередь апробиро-
вать его на внутреннем рынке.

На большую сцену 
Специализация на нескольких брендах 
необходима не только участникам рынка. 
Конечно, для остальных производителей 
выход брендов за границу позволит от-
крыть игрокам новые горизонты и расши-
рить бизнес. Что касается самих граждан, 
то, согласно оценке экспертов рынка, ка-
захстанцы ориентированы на покупку уз-
наваемых торговых марок трех сегментов 
– авто, бытовая техника и фэшн-ретейл. 
В этом  случае главную роль играет brand 
equity,  или  сила бренда, сформированная 
посредством различных коммуникаций. 

Недавно министр по инвестициям и 
развитию Асет Исекешев заявил, что ка-
захстанцы  предпочитают покупать то-
вары с брендами на иностранном языке, 
вместо тех, что выпускают на казахском 
или русском. 

«Я их (производителей – ред.) спра-
шивал до этого сам. Дело в том, что ког-
да они называют костюм или там одежду 
казахстанским названием, то наши по-
требители, к сожалению, не очень любят 
брать. Наши потребители любят брать с 
иностранным названием. Если называют 
костюм Glasman, то его люди берут, а если 
назовем как-нибудь «Сауле», не берут. Тут 
вопросы воспитания, пропаганды, ну и к 
производителям мы обращаемся, чтобы 
делали казахстанские бренды с названием 
казахстанским. Будем работать над этим», 
– отметил министр. 

Таким образом, нэйминг играет очень 
важную роль в процессе формирования 
бренда и является отправной точкой при 
выборе того или иного товара. 

«По большому счету, для потребителя 
не имеет принципиального значения ро-
дина брендов. Однако на местном рынке 
отечественные бренды могут быть востре-
бованы, если они будут обладать достаточ-
ными конкурентными преимуществами 
в направлении «цена – качество» и будут 
достаточно раскручены, чтобы на них об-
ратили внимание люди. Казахстанские 
бренды нашего времени либо слишком 
дороги, либо не соответствуют высоким 
стандартам качества», – подытожил Ели-
сеев. 

В любом случае инициатива создания 
национальных брендов больше чем по-
хвальна, несмотря на то, что путь на ино-
странные рынки тернист и долог.

адина байкинова

Рынок недвижимости снова стагниру-
ет, и даже традиционные сезонные 
колебания весной, когда на рынке 

наблюдается рост потребительского спро-
са, слабо повлияли на общую картину в 
целом. С момента февральской девальва-
ции 2014 года средняя долларовая цена 
на рынке жилья в РК сократилась на 10%, 
тенговая, хоть и снижается, но не успела 
отыграть рост, связанный с изменени-
ем валютного курса, и находится на 7% 
выше показателя прошлого года.  Оче-
видно, что после колебания курсов валют 
недвижимость стала наиболее ликвид-
ным способом сохранения и денежных 
средств. Самыми популярными сегмента-
ми по-прежнему остаются экономкласс, 
комфорт и апартаменты.

 «Общую тенденцию на рынке не-
движимости с февраля 2014 года можно 
охарактеризовать как стагнацию. В зави-
симости от региона, существенных раз-
личий в динамике нет – темпы снижения 
цен варьируются от 8 до 11% за год», – дает 
оценку Анна Шацкая, руководитель ана-
литической службы kn.kz. 

Спикер, ссылаясь на информацию 
комитета по статистике МНЭ РК, отме-
чает, что в Астане за последние месяцы 
количество сделок составляет порядка 
920-950 в месяц, в Алматы – 1150-1350 
в месяц. По отношению к регионам эти 
два города, бесспорно, занимают лиди-
рующие позиции по количеству сделок. 
Более того, и на душу населения количе-
ство сделок на рынке жилья в столицах 
выше. 

Как отмечает Зухра Назарова, глава 
агентства недвижимости Almaty Real 
Estate, причин и оснований для актив-
ности на рынке в ближайшее время не 
предвидится. «Изменений на рынке нет. 
Сегодня мы наблюдаем тенденцию к по-
нижению цен, сделок не так много, чтобы 
они могли повлиять на рынок. Что каса-
ется сделок по недвижимости, можно от-
метить, что недорогое жилье еще как-то 
продается и покупается, а вот дорогое – 
висит», – говорит она.

Если рассматривать соотношение сде-
лок по видам недвижимости, лидером, 
как и прежде, остаются квартиры. Шац-
кая объясняет это тем, что квартирный 
жилфонд в разы выше фонда индивиду-
альных домов. «В процентном соотноше-

нии в Астане количество сделок на рынке 
частных домов составляет 7,7%, в Алматы 
– 13,6% от общего числа», – говорит она.

Драйвером развития в данном случае 
выступает арендное жилье. Однако и эта 
ниша демонстрирует спад. 

«Сейчас рынок аренды снижается. 
Именно он все-таки больше остальных 
сегментов рынка недвижимости оказы-
вает воздействие на нишу в целом. Сей-
час нет смысла покупать дополнитель-
ное жилье, если не можешь сдать его 
в аренду или сдаешь, но очень дешево. 
Получается нерентабельно, нужно ми-
нимум 15 лет ждать, чтобы вернуть вло-
женные средства», –  говорит Назарова. 
Спикер приводит в пример посольства и 
различные правительственные и адми-
нистративные здания, находившиеся в 
арендуемых помещениях, но переехав-
шие в Астану. 

Несмотря на то, что правительство за-
явило, что в этом году в Казахстане запре-
тят устанавливать цены на товары и ус-
луги в условных единицах, подавляющее 
большинство наших граждан продолжает 
оценивать свое имущество в долларах. 
Этому есть два объяснения. Во-первых, 
привычку, выработанную годами, не так 
просто изменить. Во-вторых, долларовые 
сбережения до сих пор считаются более 
надежными и доходными. Вместе с тем, по 
словам экспертов, все чаще в базах данных 
стали появляться объявления о продаже 
в тенге.  Можно предположить, что отло-
женный спрос на жилье, который отме-
чался после колебаний валютных курсов, 
с каждым месяцем будет проявляться все 
отчетливее. Однако, по мнению спикеров, 
ожидать такого положения дел не прихо-
дится. 

«С учетом всех факторов мы ожидаем 
сохранение текущих тенденций на рын-
ке недвижимости – снижение количества 
сделок, уход с рынка продавцов, падение 
цен. Мы прогнозируем снижение дол-
ларовой цены до конца 2015 года еще на 
7-10%», – говорит Шацкая.

На рынке по-прежнему востребованы 
ипотечные программы. Так, порядка 25% 
от всех сделок на вторичном рынке прихо-
дятся на сделки с привлечением ипотечно-
го кредита. В ближайших перспективах, 
говорят эксперты, ситуация на рыке не 
поменяется. Более того, ввиду сезонности 
стагнация на рынке будет затяжной и дол-
говременной.

ЕНт превратилось в бизнес
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Недвижимость снова 
стагнирует
Среднедолларовая цена на рынке жилья в РК сократилась на 10%

Открытие прямого 
авиарейса  

Астана-Томск
Авиакомпания SCAT  
с 27 мая открывает прямые 
регулярные рейсы из Астаны 
в Томск. Перелеты будут 
осуществляться каждые 
среду, пятницу и воскресенье. 
Стоимость билета от 30 000 тенге, 
включая все аэропортовые 
сборы. Также жители 6 городов: 
Шымкента, Актау, Атырау, 
Актобе, Усть-Каменогорска, 
Алматы могут полететь в Томск  
с удобной стыковкой в Астане. 

Подробную информацию можно 
узнать по телефону call-центра  
+7 (7252)99-88-80  
или на официальном сайте 
авиакомпании www.scat.kz
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в МиРЕ будЕт 
3,2 МлРд 
пОльзОватЕлЕй 
иНтЕРНЕта

В Международном союзе электросвязи 
(МСЭ) сообщили о том, что к концу года ау-
дитория интернета приблизится к половине 
населения планеты. Большинство посетите-
лей веб-страниц придется на развивающиеся 
регионы. По прогнозам экспертов, к концу 
декабря 2015 года число интернет-пользова-
телей во всем мире составит 3,2 млрд при об-
щей численности людей в 7,2 млрд человек. 
Таким образом, степень проникновения ин-
тернета в мире достигнет 43,4% против 6,5% в 
2000 году. В развитых странах этот показатель 
поднимется до 82,2%, в развивающихся – до 
35,3%. В последних при этом будет насчиты-
ваться 2 млрд человек, выходящих в Сеть. В 
отчете МСЭ также говорится о том, что в 2015 
году сети 2G будут покрывать 95% населяемой 
территории Земли против 58% в 2000 году. 
Проникновение 3G-технологии увеличится 
до 69%, однако в сельской местной доступ к 
ней будут иметь лишь 29% жителей. К концу 
нынешнего года общее количество абонентов 
мобильной связи превысит 7 млрд, в то время 
как 15 лет назад насчитывалось 738 млн под-
писчиков этой услуги. уровень доступности 
мобильного широкополосного доступа вырос 
в 12 раз с 2007 по 2015 годы. (3dnews.ru)

LeD-лаМпОчКа 
в «фОРМатЕ» 
баНКОвСКОй КаРты

Пока одни выпускают «умные» LED-лампы 
с управлением под Android или iOS, другие 
зарабатывают на поставках предельно не-
дорогой или достаточно экзотической LED-
продукции. В обоих последних случаях не 
обойтись без упоминания китайцев. Кто-кто, 
а китайские компании способны удивить как 
ценой на товар, так и исполнением. Среди 
прочих поделок в одном из китайских ин-
тернет-магазинов нашлась интересная LED-
лампочка: модель LED Pocket Wallet, размер 
которой соизмерим с банковской картой, что 
позволяет носить её в бумажнике. Габариты 
LED Pocket Wallet составляют 86 × 53 × 3 мм. 
Цена – всего 89 центов. Работает лампа от од-
ной 3-вольтовой батарейки, которую легко за-
менить. Внешне всё выглядит как пластиковая 
кредитка, в центре которой вырублен контур 
лампы накаливания. Контур лампы поворот-
ный, так что она легко превращается в подо-
бие настольной ламы. Собственно, включение 
лампы происходит при повороте контура на 90 
градусов. Вряд ли такая лампочка поможет чи-
тать книгу, но во время ужина летней ночью на 
природе гарантированно поможет создать уют 
и не потеряться в полной темноте. (3dnews.ru)

в КазаХСтаНЕ иМЕЕт 
МЕСтО дЕвальваЦия 
дОвЕРия

В Казахстане сложилась такая ситуация, 
что в случае кризисных явлений в экономике, 
правительство и Нацбанк, как правило, ссы-
лаются на внешние факторы. Об этом в ходе 
PR-форума заявил политолог Досым Сатпаев. 
«В этом качестве (внешние факторы – ред.) мо-
жет называться курс рубля, или падение цен 
на нефть. Исходя из этого, на мой взгляд, на-
селение не очень доверяет экономической по-
литике. В связи с этим имеет место снижение 
доверия в целом», – сказал Досым Сатпаев, вы-
ступая в ходе PR-форума в Алматы. Негатив-
ным фактором в этом смысле можно назвать 
и то, что бизнес в Казахстане, по сути, не мо-
жет влиять на принятие решений в экономи-
ке. «Конкурентоспособность нашего бизнеса 
зависит не от его эффективности, а от того, 
какие властные группы этот бизнес «крышу-
ют». Никакого доверия в экономике при таких 
условиях не будет», – говорит Досым Сатпаев. 
Решения, которые иной раз принимают госор-
ганы, далеко не всегда связаны с интересами 
общества, и бизнеса в частности, продолжает 
политолог. «Бизнес, зачастую, оказывается в 
роли заложника спонтанных, не всегда проду-
манных решений власти. И он, по-прежнему, 
не рассматривается как важная часть граж-
данского общества», – полагает эксперт. На-
циональная палата предпринимателей, по 
мнению Досыма Сатпаева, в настоящее время 
защищает репутацию бизнеса именно в гла-
зах органов власти, а не общества. «Но ведь 
если в будущем возникнет конфликт между 
властью и бизнесом, то предпринимателям 
будет нужна поддержка именно обществен-
ности», – добавил эксперт. (kapital.kz)

СОздаН дЕлОвОй 
СОвЕт «КазаХСтаН-
ХОРватия»

Казахстанские и хорватские компании в 
ходе бизнес-форума двух стран подписали ряд 
меморандумов о взаимопонимании. В частно-
сти, KAZNEX INVEST подписал меморандумы 
о взаимопонимании с компаниями «ДОК-
ИНГ» и «Пастор-Груп» по реализации проекта 
в сфере машиностроения, с компанией «улья-
ник» по реализации проекта в сфере судостро-
ения и с компанией «Подравка» по реализа-
ции проекта в сфере производства продуктов 
питания. Также подписан меморандум о 
сотрудничестве между Внешнеторговой па-
латой Казахстана и Хозяйственной палатой 
Республики Хорватия по созданию платфор-
мы для обмена актуальной информацией по 
ведению бизнеса в Казахстане и Хорватии, а 
также реализации совместных инвестицион-
ных проектов. «В рамках мероприятия также 
подписано соглашение о создании делового 
совета «Казахстан-Хорватия». Он будет содей-
ствовать сотрудничеству в области торговли, 
инвестиций, передаче технологий, услуг и 
других отраслей промышленности между 
предпринимателями двух стран и способство-
вать дальнейшему росту двусторонних эконо-
мических отношений между Казахстаном и 
Хорватией», – сообщается в пресс-релизе АО 
KAZNEX INVEST (kapital.kz)
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SAMSung плаНиРуЕт 
ОбЪЕдиНЕНиЕ

Южнокорейская компания Samsung со-
бирается объединить два своих крупнейших 
подразделения, сообщает Financial Times со 
ссылкой на заявление фирмы. Консолида-
ция дочерних структур – Cheil Industries Inc. с 
Samsung C&T Corp. – произойдет 1 сентября, 
если акционеры обеих компаний одобрят 
сделку. Подразделение Cheil Industries, кото-
рое работает в текстильном бизнесе, в области 
моды, выпуске химической продукции, а так-
же производит детали для электроники, будет 
предлагать 0,35 своей акции за каждую акцию 
строительной и торговой компании Samsung 
C&T. Основываясь на этом, стоимость сдел-
ки может составить 8,9 трлн вон ($8,1 млрд). 
Bloomberg в то же время отмечает, что объем 
сделки оценивается примерно в $9,3 млрд. По 
данным агентства, объединенная компания, 
которая будет называться Samsung C&T, будет 
пятой по показателю рыночной капитализа-
ции в Южной Корее. Помимо прочего, пишет 
FT, станет мажоритарным владельцем акций 
компании – производителя биофармацевти-
ческих препаратов Samsung Biologics. В 2014 
году совокупная выручка Cheil и Samsung C&T 
составила 34 трлн вон ($31 млрд), и компании 
рассчитывают увеличить ее примерно до 60 
трлн вон к 2020 году, подчеркивает Bloomberg. 
(vedomosti.ru)

СаРа бРайтМаН в 
КОСМОС НЕ пОлЕтит

Певица Сара Брайтман отказалась от по-
лета на МКС из-за нехватки средств. По ин-
формации источника «Интерфакса», ее подвел 
один из спонсоров. Ранее говорилось, что она 
должна была заплатить около $52 млн за по-
лет на орбиту, полет намечался на сентябрь. 
13 мая, после аварии при запуске «Прогресса» 
и до аварийного запуска «Протона» с мекси-
канским спутником связи, стало известно, что 
Брайтман откладывает полет по семейным 
обстоятельствам. Ее пресс-секретарь говорил, 
что она рассчитывает, что Роскосмос вернет 
часть предоплаты за полет. Дублер Брайтман 
– японец Сатоси Такамацу – продолжает подго-
товку к полету, сказал источник «Интерфакса» 
в космической отрасли. Ранее также не исклю-
чалось, что певицу заменит грузовой контей-
нер. Замдиректора ЦНИИМАШа по пилотиру-
емой программе Сергей Крикалев говорил, что 
место певицы может достаться космонавту, 
прошедшему подготовку в Звездном городке, 
но не летавшему в космос, или же, наоборот, 
опытному космонавту, который мог бы про-
инспектировать состояние станции. Оконча-
тельное решение о преемнике Брайтман будет 
принято в ближайшее время.  (vedomosti.ru)

РыНОК СМаРтфОНОв 
заМЕдляЕтСя

В 2015 году рост мирового рынка смарт-
фонов замедлится в 2,5 раза и составит 11,3% 
по сравнению с 27,6% в 2014 г., прогнозируют 
аналитики IDC. Согласно их подсчетам, в ны-
нешнем году глобальные поставки «умных» 
телефонов достигнут 1,45 млн штук. Сниже-
ние поставок главным образом будет обуслов-
лено насыщением рынка смартфонов в Китае. 
В I квартале 2015 г. поставки смартфонов в Ки-
тай сократились в сравнениии с аналогичным 
периодом прошлого года. По итогам же всего 
2015 г. аналитики IDC ожидают небольшого 
роста поставок в Поднебесную – всего на 2,5%. 
Нынешний год станет первым в истории, ког-
да рост поставок «умных» телефонов в Китай 
окажется меньше среднего значения по гло-
бальному рынку, отметили эксперты. Сниже-
ние спроса в Китае приведет к замедлению 
темпов роста поставок Android-смартфонов, 
добавил аналитик IDCРайан Рейт(Ryan Reith). 
В 2015 г. поставки смартфонов на платформе, 
разработанной корпорацией Google, увели-
чатся на 8,5% по отношению к 2014 г. В 2014 г. 
рост составил 32%. В то же время рост поста-
вок Apple iPhone на платформе iOS замедлится 
незначительно – до 23% с 25,6% в 2014 г. Ана-
литики уверены в сохранении высокого спро-
са на «яблочные» аппараты ввиду того, что 
предложение Apple стало более интересным 
– оно включило модели с экранами увеличен-
ного размера. (cnews.ru)

«вКОНтаКтЕ» 
запуСтит 
СОбСтвЕННый 
InStAgRAM

 О том, что популярная российская соци-
альная сеть разрабатывает собственное при-
ложение, которое станет аналогом принад-
лежащего Facebook фотосервиса Instagram, 
рассказал ведущий дизайнер компании Павел 
Шумаков. Пока новое детище «ВКонтакте» 
не имеет даже собственного названия, так 
что фигурирует под кодовым наименовани-
ем ProjectX. Как и в Instagram, загружаемые в 
ProjectX снимки будут кадрироваться до ква-
дратного формата, но при этом их разрешение 
окажется значительно больше – 1080 × 1080 
вместо 640 × 640 пикселей. Сервис предоста-
вит возможность обрабатывать изображения 
(выполнять цветокоррекцию, применять раз-
личные фильтры и так далее), просматривать 
фото друзей в виде общей ленты, ставить «лай-
ки» и оставлять комментарии. Разумеется, в 
ProjectX будет реализована синхронизация с 
сетью «ВКонтакте», благодаря чему опубли-
кованные в нём посты могут автоматически 
размещаться на основной странице пользова-
теля. По некоторым данным, запуск проекта 
осуществится уже в начале лета, однако ни о 
какой конкуренции с Instagram, по словам Шу-
макова, речь не идёт, ведь пользовательская 
аудитория «ВКонтакте» и без того обширна 
и насчитывает свыше 300 млн человек. Кро-
ме того, в 2015 году «ВКонтакте» планирует 
сменить дизайн своего сайта: увеличить его 
ширину до 960 пикселей, начать использовать 
шрифты 13-го кегля и перейти на блочную 
организацию страниц. Преобразится и прило-
жение для Android – оно наконец-то станет со-
ответствовать концепции Material Design, про-
двигаемой Google в версиях ОС после Android 
5.0 Lollipop. (3dnews.ru)
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утверждены правила 
по определению страны 
происхождения товара, выдаче 
сертификата о происхождении 
товара и отмене его действия

 
приказом и.о. министра по инвестици-
ям и развитию Республики Казахстан 
от 24 февраля 2015 года № 155 утверж-
дены правила по определению страны 
происхождения товара, выдаче серти-
фиката о происхождении товара и отме-
не его действия

В соответствии с подпунктом 22) статьи 
7 Закона РК «О техническом регулирова-
нии», утверждены Правила по определе-
нию страны происхождения товара, выда-
че сертификата о происхождении товара и 
отмене его действия.

Правила распространяются на:
1) уполномоченный орган;
2) уполномоченную организацию;
3) экспертные организации;
4) экспертов-аудиторов по определе-

нию страны происхождения товара;
5) физических или юридических лиц, 

заинтересованных в получении сертифи-
ката о происхождении товара.

Для определения страны происхожде-
ния товара должно быть установлено, что 
товар:

1) полностью казахстанского проис-
хождения;

2) казахстанского происхождения с 
учетом критерия достаточной переработ-
ки товара;

3) иностранного происхождения.
Товарами, полностью произведенными 

в Республике Казахстан, считаются:
1) природные ресурсы (полезные иско-

паемые и минеральные продукты, водные, 
земельные ресурсы, ресурсы атмосферно-
го воздуха), добытые из недр страны, на 
ее территории либо в ее территориальном 
море (ином водоеме страны) или с его дна, 
либо из атмосферного воздуха на террито-
рии данной страны;

2) продукция растительного происхож-
дения, выращенная или собранная в дан-
ной стране;

3) живые животные, родившиеся и 
(или) выращенные в данной стране;

4) продукция, полученная в данной 
стране от выращенных в ней животных;

5) продукция, полученная в результате 
охотничьего и рыболовного промысла в 
данной стране;

6) продукция морского рыболовного 
промысла и другая продукция морского 
промысла, полученная судном данной 
страны либо арендованным (зафрахтован-
ным) ею;

7) продукция, полученная на борту 
перерабатывающего судна данной страны 
исключительно из продукции, указанной 
в подпункте 6) настоящего пункта;

8) продукция, полученная с морского 
дна или из морских недр за пределами тер-
риториальных вод (моря) данной страны 
при условии, что данная страна имеет ис-
ключительные права на разработку этого 
морского дна или этих морских недр;

9) отходы и лом (вторичное сырье), 
полученные в результате производствен-
ных или иных операций по переработке, 
а также бывшие в употреблении изделия, 
собранные в данной стране и пригодные 
только для переработки в сырье;

10) продукция высоких технологий, 
полученная в открытом космосе на кос-
мических судах, принадлежащих данной 
стране либо арендованных (зафрахтован-
ных) ею;

11) товары, изготовленные в данной 
стране исключительно из продукции, ука-
занной в подпунктах 1), 2), 3), 4), 5), 6), 7), 
8), 9), 10) настоящего пункта.

Критериями достаточной переработки 
товара для придания ему статуса произ-
веденного в Республике Казахстан явля-
ются:

1) изменение кода товара по ТН ВЭД на 
уровне любого из первых четырех знаков, 
произошедшее в результате переработки 
товара;

2) выполнение производственных или 
технологических операций, достаточных 
для того, чтобы страной происхождения 
товара считалась страна, где эти операции 
имели место;

3) изменение стоимости товара, ког-
да процентная доля стоимости достигает 
фиксированной доли в цене конечной про-
дукции (правило адвалорной доли).

Для определения страны происхожде-
ния товара должно быть установлено, что 
товар:

1) полностью казахстанского проис-
хождения;

2) казахстанского происхождения с 
учетом критерия достаточной переработ-
ки товара.

Отмена действия сертификата о проис-
хождении товара формы «CT-KZ» прини-
мается Решением уполномоченной орга-
низации в случаях/на основании:

1) обращения заявителя в связи с пре-
кращением производства, указанного 
в сертификате о происхождении товара 
формы «CT-KZ» или прекращения деятель-
ности предприятия;

2) обращения заявителя об изменении 
сведений, содержащихся в графах серти-
фиката о происхождении товара формы 
«CT-KZ»;

3) предписания уполномоченного ор-
гана, выданного в соответствии с пунктом 
5-1) статьи 40 Закона Республики Казах-
стан «О техническом регулировании»;

4) предписания (постановления) иных 
государственных органов, уполномочен-
ных выявлять недостоверность представ-
ленных заявителем документов (сведе-
ний);

5) выявления нарушений требований 
настоящих Правил по результатам вну-
треннего аудита, с обязательным внесени-
ем соответствующей записи в реестр вы-
данных сертификатов о происхождении 
товара формы «CT-KZ».

Сертификат о происхождении товара в 
исключительных случаях выдается после 
экспорта товара, вывоза и реализации то-
вара со свободного склада и специальных 
экономических зон на остальную террито-
рию Республики Казахстан при условии, 
что сертификат не был выдан в момент 
осуществления экспорта, а также вывоза 
товаров, производимых на территории 
свободных складов и специальных эко-
номических зон, для реализации в Респу-
блике Казахстан из-за ошибки случайного 
упущения особых обстоятельств или по 
техническим причинам.

Срок выдачи сертификата о происхож-
дении товара, дубликата сертификата о 
происхождении товара или письменного 
мотивированного решения об отказе в 
его выдаче не может превышать один ра-
бочий день, а в случаях, предусмотренных 
пунктами 5, 52 настоящих Правил, - два 
рабочих дня со дня регистрации заявки в 
уполномоченной организации.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния.

утверждены правила 
организации и ведения 
авторского надзора 

приказом и.о. министра национальной 
экономики Республики Казахстан от 
17 апреля 2015 года № 342 утверждены 
правила организации и ведения автор-
ского надзора

Правила разработаны в соответствии с 
Законом Республики Казахстан «Об ар-
хитектурной, градостроительной и стро-
ительной деятельности в Республике Ка-
захстан» (далее - Закон), с Законом «Об 
авторском праве и смежных правах» и 
определяют порядок организации и веде-
ния авторского надзора, осуществляемого 
автором и (или) разработчиком проекта, 
за разработкой и реализацией проекта 
строительства, независимо от форм соб-
ственности и ведомственной подчинен-
ности, при осуществлении авторского 
надзора за строительством новых, изме-
нения (расширения, модернизации, тех-
нического перевооружения, реконструк-
ции, реставрации, капитального ремонта) 
существующих объектов (зданий, соору-
жений и их комплексов, коммуникаций), 
монтажа (демонтажа), связанного с ними 
технологического и инженерного обору-
дования.

Авторский надзор проекта осуществля-
ется на основании договора, заключенно-
го между заказчиком и автором и (или) 
разработчиком проекта, либо экспертом, 
имеющим право на ведение авторского 
надзора.

За два месяца до начала строительства 
объекта заказчик направляет автору и 
(или) разработчику проекта проект дого-
вора на ведение авторского надзора.

Автор и (или) разработчик проекта по-
сле получения проекта договора в течение 
месяца принимает одно из следующих ре-
шений:

1) подписывает проект договора и на-
правляет его заказчику;

2) делегирует проведение (осущест-
вление) авторского надзора за стро-
ительством объекта заказчику для 

самостоятельного выбора поставщика ин-
жиниринговых услуг по ведению автор-
ского надзора, имеющего соответствую-
щий аттестат, о чём уведомляет заказчика 
письменно;

3) делегирует проведение (осущест-
вление) авторского надзора за строи-
тельством объекта эксперту, имеющему 
аттестат на право осуществления инжи-
ниринговых услуг в сфере архитектурной, 
градостроительной и строительной дея-
тельности, и имеющему печать с указани-
ем фамилии, имени, отчества, должности, 
номера аттестата и даты его выдачи, о чём 
уведомляет заказчика письменно.

В этом случае договор на проведение 
авторского надзора заключается между 
заказчиком и экспертом.

Приказ вводится в действие со дня его 
первого официального опубликования.

установлены предельные цены 
на розничную реализацию 
нефтепродуктов, на которые 
установлено государственное 
регулирование цен

приказом министра энергетики Респу-
блики Казахстан от 19 мая 2015 года № 
361 установлены предельные цены на 
розничную реализацию нефтепродук-
тов, на которые установлено государ-
ственное регулирование цен

В соответствии с подпунктом 15) статьи 7 
и подпунктом 3) пункта 2 статьи 9 Закона 
РК «О государственном регулировании 
производства и оборота отдельных видов 
нефтепродуктов» установлены предель-
ные цены на розничную реализацию не-
фтепродуктов, на которые установлено 
государственное регулирование цен в сле-
дующих размерах с учетом НДС:

дизельное топливо - 99 тенге за литр;
Аи-80 - 89 тенге за литр;
Аи-92/93 - 108 тенге за литр.
Признать утратившим силу приказ Ми-

нистра энергетики Республики Казахстан 
от 10 февраля 2015 года № 67 «Об уста-
новлении предельных цен на розничную 
реализацию нефтепродуктов, на которые 
установлено государственное регулиро-
вание цен» (зарегистрирован в Государ-
ственном реестре нормативных правовых 
актов Республики Казахстан за № 10222, 
опубликован в газете «Казахстанская 
правда» от 21 февраля 2015 года, № 35 
(27911)).

Приказ вводится в действие со дня его 
государственной регистрации и подлежит 
официальному опубликованию.

утверждены правила 
приема, хранения, учета и 
использования документов 
Национального архивного фонда 
и других архивных документов 
ведомственными и частными 
архивами

 
приказомминистра культуры и спорта 
Республики Казахстан от 22 декабря 
2014 года № 146 утверждены правила 
приема, хранения, учета и использо-
вания документов Национального ар-
хивного фонда и других архивных до-
кументов ведомственными и частными 
архивами

В соответствии с возложенными на орга-
низацию задачами и функциями, а также 
составом образуемой в ее деятельности 
документов, создаются следующие раз-
новидности архивов - управленческой 
документации, аудиовизуальной доку-
ментации, научно-технической докумен-
тации.

Ведомственный и частный архив (да-
лее - архив организации) принимает до-
кументы постоянного, временного срока 
хранения, а также по личному составу, 
образовавшиеся в процессе деятельности 
организации. В архив организации пере-
даются документы организаций предше-
ственников, а также документы упразд-
ненных подведомственных организаций.

При приеме управленческой докумен-
тации на хранение работник архива орга-
низации, в присутствии лица, осуществля-
ющего передачу документов, проверяет:

1) соответствие итоговой записи в опи-
си дел фактическому наличию дел, пере-
даваемых по данной описи;

2) наличие дел временного (до 10 лет 
включительно) хранения по номенклату-
ре дел;

3) нумерацию листов дел с данными по 
описи дел;

4) наличие и правильность заполнения 
внутренней описи документов дела;

5) наличие листа-заверителя дела;
6) соответствие реквизитов обложки с 

соответствующими записями в описи дел;
7) физическое состояние передаваемых 

дел.
Аудиовизуальная документация посту-

пает в архив организации в виде:
1) законченных производством аудио-

визуальных документов, образованных в 
деятельности данной организации или ее 
правопреемников;

2) оригиналов и копий аудиовизуаль-
ных документов на различных носителях 
информации, изготовленные в данной 
организации или поступившие из другой 
организации.

При приеме аудиовизуальной доку-
ментации на хранение работник архива 
организации, в присутствии лица, осу-
ществляющего передачу документов, про-
веряет:

1) комплектность документов;
2) физическую сохранность докумен-

тов;
3) комплектность состава прилагаемой 

текстовой сопроводительной документа-
ции.

В состав текстовой сопроводительной 
документации входят:

1) для кинодокументов - аннотации, 
монтажные листы, разрешительные удо-
стоверения к законченным произведени-
ям, акты технического состояния, записи 
световых и цветовых паспортов;

2) для фотодокументов - аннотации;
3) фонодокументов и видеодокумен-

тов - акты технического состояния, тексты 
выступлений, каталоги грампластинок, 
списки выступающих, программы вече-
ров, концертов, рецензии, статьи и другие 
документы, имеющие непосредственное 
значение к принимаемым фотодокумен-
там и видеодокументам.

Соответствующие структурные подраз-
деления организации передают научно-
техническую документацию на хранение 
после ее разработки по проблемам, изде-
лиям, технологическим процессам, объ-
ектам капитального строительства, пла-
нировки, реконструкции, консервации, 
реставрации либо, по мере завершения 
их самостоятельных этапов, стадий или 
частей.

При приеме научно-технической доку-
ментации на хранение работник архива 
организации, в присутствии лица, осу-
ществляющего передачу документов, про-
веряет:

1) комплектность документов (в соот-
ветствии с ведомостью спецификаций, 
спецификацией, содержанием томов, 
альбомов, книг и другими документами, 
в которых перечислена вся передаваемая 
документация);

2) наличие установленных подписей и 
дат;

3) правильность выполнения основных 
надписей и титульных листов;

4) пригодность документов для хране-
ния, многократного снятия с них копий 
и микрофильмирования (отсутствие про-
рывов, подклеек, протертых мест, переги-
бов).

Научно-техническая документация 
передается в архив организации на тех но-
сителях, на которых она разработана (бу-
мага различных видов, в том числе фото-
бумага, калька).

В процессе приема электронных доку-
ментов проводится:

1) проверка физического состояния но-
сителей, предназначенных для передачи в 
архив организации;

2) запись информации электронных до-
кументов на носители;

3) проверка качества записи;
4) описание электронных документов и 

электронной цифровой подписи;
5) проставление архивных шифров на 

единицах хранения/единицах учета (на 
футлярах) в соответствии с описью;

6) подготовка комплекта сопроводи-
тельной документации.

В сопроводительной документации 
электронных документов отражается сле-
дующая информация:

1) название документа,
2) дата его создания,
3) характеристика содержания (анно-

тация),
4) электронный формат и алгоритм 

электронной цифровой подписи,
5) физическая и логическая структура 

(для баз данных, сайтов и тому подоб-
ное),

6) объем документа (для баз данных до-
полнительно - количество записей). 

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после пер-
вого официального опубликования.

// ракурс // законодатЕльство

Софи баеш

Когда взрослый человек решает при-
нять участие в тренинге, это зна-
чит, он осознал, что ему не хватает 

знаний для достижения  каких-то целей в 
жизни. И, как правило, готов заплатить, 
чтобы восполнить пробелы. По сравне-
нию с Россией наш рынок бизнес-тренин-
гов и консалтинга  схож с  картой мест-
ности, где практически  нет открытого 
пространства. Почти все процессы про-
ходят в учебных центрах крупных компа-
ний, зачастую приглашающих для обуче-
ния своих сотрудников звезд из ближнего 
и дальнего зарубежья. Как говорят экс-
перты тренинговых центров, очень слож-
но собираются группы на так называемые 
открытые тренинги, когда приглашают, 
образно говоря, «людей с улицы», то есть, 
по объявлениям. Остается масса вопро-
сов, связанных с пресловутым соотноше-
нием цена-качество. Сколько стоят услуги 
на рынке консалтинга, как формируется 
цена, какого качества предоставляется 
контент? Кто готов платить за тренинги, 
много ли у нас таких людей? И почему у 
нас до сих пор нет Ассоциации бизнес-
тренеров? Об этом в интервью «Капитал.
kz» рассказала Валентина Григорьева, 
председатель комитета по членству Ка-
захстанской палаты консультантов по ме-
неджменту.

- На рынке есть профессиональ-
ные тренеры, которые обучались это-
му как второй профессии, они имеют 
свой опыт и преподносят знания по 
стандартам и правилам проведения 
тренингов. и также у нас есть любите-
ли, которые делают ставку именно на 
опыт. Как вы считаете, насколько ло-
гично развивается наш рынок бизнес-
консалтинга? 

– На самом деле, квалификация даже 
тех тренеров, которые имеют большой 
опыт и признаны на рынке, ничем не под-
тверждена. То есть у нас нет органа, серти-
фицирующего или выдающего дипломы, 
подтверждающего как таковую профес-
сию бизнес-тренера. 

– А есть какие-то страны, в которых сер-
тифицируются бизнес-тренеры? Есть ли 
мировой такой опыт? 

– Я о таком не слышала. Есть просто 
сертификаты, которые выдаются отдель-
ными компаниями, но на уровне универ-
ситетского образования или какого-то 
более-менее официального образования 
– я не слышала. Даже в консалтинге есть 
всего два вуза в мире, которые выдают ди-
плом по специальности «управленческий  
консалтинг». А вот про специальность 
«бизнес-тренер» – я не слышала. Потому 
что на самом деле проведение тренинга – 
это навык, компетенция. Это не функцио-
нальное знание, не техническое. Если ты 
знаешь бухучет, маркетинг, знаешь, что 
такое инвестиции, то тебе достаточно на-
браться опыта, иметь какой-то талант и 
донести эту информацию. Это как родите-
ли, которые тоже учат своих детей, и при 
этом не имеют педагогического образова-
ния, они просто преподносят как знают, 
как умеют, как понимают. 

– Сравнение бизнес-тренинга с «ра-
ботой» родителей – метафора хорошая. 
Но с другой стороны, ведь это же обуче-
ние взрослых – процесс другой… 

– Взрослые – это те же дети, только они 
выше, толще и лицо серьезное носят… 

– Однако они имеют при этом долж-
ность, знания и свой личный опыт… 

– Атрибуты искусственно приращен-
ные… Если они имеют опыт – замечатель-
но, тогда их еще проще обучать, потому 
что у них уже есть определенная база, на 
которую сверху наложить, намазать еще 
какой-то слой обычно большого труда не 
составляет. То есть чаще всего люди спе-
циализируются в каком-то одном-двух 
направлениях, редко мы видим таких 
многостаночников, которые знают все: и 
швец, и жнец, и на дуде игрец. И когда че-
ловек понимает, что он предпочтет полу-
чить тренинг из уст того, кто в этом деле 
специалист, не читая толстые книги или 
вдобавок к прочитанным толстым кни-
гам, которые он может местами не понял, 
то работать с таким человеком легче. Это 
все равно, что ребенку после начальной 
школы проще объяснять какие-то слож-
ные темы. То же самое и здесь.

К вопросу о том, надо ли требовать у 
тренеров сертификаты. Допустим, чело-
век прошел обучение и получил какую-то 
корочку, красивую бумажку, на которой 
написано, что он сертифицированный 
бизнес-тренер. Но это не гарантия того, 
что он при этом может хорошо обучать. В 
любом деле есть профессионалы «от бога», 
обладающие талантом, призванием. В 
бизнес-тренерстве нет таких сложностей, 
это не ядерная физика, не высшая мате-
матика, не нужно знать сложных формул, 
каких-то аналитических выкладок, иссле-
дований, это просто умение чувствовать 
аудиторию и умение формулировать на 
доступном и в то же время интересном 
языке… Фактически это сторителлинг 
плюс профессиональные качества и опыт. 
Если все это слить воедино, получится хо-
роший тренинг.

– в связи с этим возникает вопрос – 
для чего тогда проводятся тренинги для 
тренеров? 

– Как любой другой, навык препод-
несения информации, как мне кажется, 
можно развить, при желании. Когда у 
мамы первый ребенок, она учится забо-
титься о нем методом проб и ошибок, а 
некоторые мамы вообще так и не пони-

мают, как его можно было воспитывать 
вообще? А когда второй, третий, четвер-
тый – она уже по опыту понимает, что 
есть какой-то алгоритм действий, кото-
рый приводит к нужному, ожидаемому 
результату, чтобы ребенок был здоровый, 
чистый, умытый.

Тренинг для тренеров передает эту ин-
формацию, он помогает человеку разви-
ваться.  Когда человек ведет тренинги, он 
же собирает отзывы слушателей, но слу-
шатели у нас обычно вежливые,  мало кто 
скажет – очень плохо, ничего непонятно 
и вообще больше никогда не ведите тре-
нинги. Все скажут – хоть что то мы узнали 
новенькое, да особенно такие деликатные 
аудитории попадаются. А когда ты на тре-
нинге тренеров, тебе такие же професси-
оналы, могут обратную связь дать, и это 
помогает развиваться тренеру.

– вы сказали, что на тренингах соби-
рается благодарная, лояльная аудито-
рия, которая скажет «хоть что-то я уз-
нал». На самом деле, если человек «хоть 
что-то узнал» за 55 тысяч, он (если пла-
тит из своего кармана), может остаться 
жутко недовольным. а в случае, если 
он заплатил 183 тысячи тенге или 190 
тысяч тенге (средняя цена тренинга 
тренеров), то он уже не придет к этому 
тренеру. 

–- Естественный отбор, и это нормаль-
но, скорее всего, этот тренер больше не 
будет проводить тренинги. Или, во всяком 
случае, будет стараться что-то делать по-
другому.

– Каково, на ваш взгляд, соотноше-
ние цена-качество тренингов местных 
тренеров, насколько местные бизнес-
тренеры квалифицированы?

 – Я не судья и не буду оценивать своих 
коллег. Если есть спрос, и есть тренеры, 
которые этим и живут, и этим тренерам 
платят, значит, они того стоят. Вы правы 
в том, что бизнес-тренеров немного, но 
именно тех, которые зарабатывают только 
тренерством. Если они живут этим, зна-
чит, зарабатывают, если они живут таким 
образом годами, значит, их услуги поку-
пают. А если покупают, то это оценка их 
работы. 

– правильно ли я поняла, что вы не 
знаете какое количество у нас бизнес-
тренеров,  сколько востребованных, 
сколько невостребованных. в России 
бизнес-тренеры настолько раскручены, 
что их приглашают сюда в Казахстан и 

просят провести тренинги. точно так 
же у нас так часто гостят тренеры с укра-
ины, из америки. причем тренинги их 
достаточно высокой стоимости. Наше-
му рынку сколько – 15-20 лет? почему у 
нас не появилась звезда такого масшта-
ба, которую бы приглашали, например, 
в Россию или которую бы мы знали все? 
где они? или я ошибаюсь и такие имена 
есть? … 

– Звезда – бизнес-тренер – это раскру-
ченный бренд, человек, который себя 
умело раскрутил. Я ходила на многие тре-
нинги, которые проводят эти звезды, ска-
зать, что я поразилась их уровню и сказа-
ла – да, этот уровень для нас недосягаем, 
я не могу. Пока из таких звезд, которые 
я посетила (наверное около двадцати), 
может быть таких было один-два. у меня 
сложилось такое ощущение, что это мар-
кетинг, хорошее умение продавать себя 
и хорошая, грамотная раскрутка. Могу 
вам сказать, что точно так же, как сюда 
приглашают россиян и украинцев, евро-
пейцев, и американцев, точно так же на-
ших тренеров приглашают туда. Об этом 
просто никто не знает. И наши тренеры 
ездят и удивляют те аудитории, где они 
ведут тренинги, тенденция такая есть. Я 
не скажу, что это правило. Алматы – это 
все-таки периферия по сравнению с той 

же Москвой, Сан-Франциско или даже Ки-
евом. Геополитически он ближе к Европе 
и новым тенденциям и трендам, они про-
сто быстрее получают, просто сами более 
активные. Давайте признаемся честно 
– у нас народ менее активный. Причем не 
только в тренерстве, консалтинге. Вообще 
казахстанские  бренды есть в мире извест-
ные? Нефть – больше никаких известных 
казахстанских брендов нет до сих пор. 
Пока есть нефтедоллары, особо стараться, 
чтобы оптимизировать процессы внутри, 
так, чтобы это было очень дешево и очень 
качественно, никто не будет. Пока не так 
дешево – не так качественно. Потому что 
есть деньги, есть на что жить. Пока нас в 
угол не прижмут всяческие кризисы, мы 
развиваться не будем. В том числе и в тре-
нингах.

– вот здесь и возникает тема про 
деньги. помните, мы говорили, что у нас 
не привыкли платить за получаемые 
знания. и бесплатные мастер-классы, 
которые проводят все бизнес-тренеры, 
или превью, семинары – все это у нас 
есть. Насколько реально представить 
на западе бизнес-тренера, который бы 
пришел и бесплатно провел полдня се-
минар, в надежде на то, что он продаст 
свой тренинг. 

– Такое на Западе есть, очень много 
практикуется. Вам дают попробовать на 
себе капельку духов в магазине с парфю-
мерией для того, чтобы у вас создалась 
эмоция, у вас что-то включилось в мозге 
и вы подумали – хочу весь флакон .То же 
самое бесплатные семинары. Вы може-
те зайти, да хоть каждый день заходить, 
брызгаться этими духами, проходя мимо 
магазина, в офис, но у вас не будет этого 
флакона полностью, целиком. Так и бес-
платные мастер-классы или малостоящие 
мастер-классы – дешевые. Они так по-
строены, что не выдают всю суть, квин-
тэссенцию знаний. Они приоткрывают 
слегка первую страницу предисловия, 
как капелька духов, и тогда те, кому это 
действительно интересно, те, кто действи-
тельно хотят получить весь флакон духов 
или прочитать всю книгу, заказывают тре-
нинг. Рассчитано на это. 

– На мой взгляд, у нас не достает ас-
социации бизнес-тренеров. Когда мне 
нужно как организатору найти бизнес-
тренера, ищу через личные контакты, 
либо сама выхожу на бизнес-тренера 
и спрашиваю – есть ли у вас такой-то 
тренинг? а ведь именно ассоциация 
бизнес-тренеров сможет решить вопрос 
– создать каталог, к примеру, тренеров…

– Не факт. Из опыта работы: ассоци-
ации бывают нескольких типов. Ассо-
циации должны быть общественными 
организациями, не нацеленными  на за-
рабатывание денег, не сориентирован-
ными на прибыль. По факту ассоциации 
создаются для того, чтобы лоббировать 
интересы определенных компаний, ко-
торые входят в них. Есть ассоциации 
мертворожденные, которые существуют 
только на бумаге, но ничего не делают. 
И есть активно работающие ассоциации, 
но даже они, не факт, что объединяют 
всех игроков на рынке. Потому если соз-
давать ассоциацию бизнес-тренеров, она 
в любом случае не будет ответом на ваш 
вопрос. Она не создаст единую, большую 
всеобъемлющую базу данных. Создание 
ассоциации – это огромный труд. у на-
ших людей нет желания отдавать, есть 
желание получать. Еще такого понима-
ния, что объединяются ради расширения 
собственного же рынка, ради профессио-
нального роста развития, и для того, что-
бы в целом профессию развивать, пока 
этого ощущения на рынке бизнес-трене-
ров нет. Не созрели… 

– и у нас не так много аудитории, ко-
торая хочет посещать бизнес-тренинги, 
для того, чтобы получать знания. Ско-
рее корпорации больше активны в об-
учении своих сотрудников, чем откры-
тый рынок, где люди сами выкупают 
эти тренинги. Мои ощущения верны? 

– Я думаю, что да, потому что, по край-
ней мере, до кризиса в мире ситуация 
была достаточно приятная в корпоратив-
ном секторе, потому что корпоративный 
сектор имел деньги, для того, чтобы раз-
вивать своих сотрудников. Соответствен-
но, если меня обучают на работе, зачем 
же я буду ходить, еще дополнительно за 
собственные деньги обучаться? Да, то, 
что у нас не развита вот эта среда мелкого 
и очень малого бизнеса, это те, которые 
ходили бы на открытые тренинги актив-
но. А мелкий, малый  и средний бизнес, 
у них пока нет свободных средств, как у 
крупных компаний. Цены на рынке дик-
туют все-таки крупные компании. То есть 
тренеры стараются работать с крупными 
компаниями – это проще, потому что сра-
зу аудитория готова. И для того, чтобы 
собрать открытый тренинг, нужно очень 
много администрировать, он соответ-
ственно будет дороже. И если разделить 
стоимость на тех, кто придет с улицы, то 
они просто не потянут ту стоимость, ко-
торую закрывают сейчас корпоративные 
клиенты. Но я не думаю, что спроса нет. 
Просто у нас еще, образно говоря, крыша 
не протекала и никто не ходил в открытое 
поле.

– успехов вам и спасибо за интервью! 
С учетом качества среднего и высшего 
образования в стране, скорее всего, ко-
личество тренеров будет расти с каж-
дым годом…

«пока есть 
нефтедоллары,  
никто особо 
чесаться не будет»
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бОМба РядОМ  
С «уЭМбли»

Рядом с лондонским футбольным 
стадионом «уэмбли» обнаружена не-
разорвавшаяся немецкая бомба времен 
Второй мировой войны. Об этом сооб-
щает Express.co.uk. Эксперты по обез-
вреживанию взрывных устройств уже 
работают на месте. Люди из жилых и ад-
министративных зданий, находящихся 
в радиусе 400 метров, эвакуированы. 
Снаряд был найден строителями, кото-
рые проводят ремонтные работы рядом 
с ареной. На разминирование может 
уйти неделя. Проведение матчей, кото-
рые должны состояться на стадионе в 
ближайшее время, оказалось под угро-
зой. 30 мая на «уэмбли» должен состо-
яться финал Кубка Англии, в котором 
встретятся «Арсенал» и «Астон Вилла». 
Первый стадион «уэмбли» был построен 
в 1923 году и просуществовал до 2000 
года. Спустя семь лет на его месте от-
крылась новая одноименная арена, где 
проходят домашние матчи сборной Ан-
глии и финалы Кубка страны. (lenta.ru)

СМЕРть вО вРЕМя 
Матча

Защитник аргентинского «Атлети-
ко Парана» Кристиан Гомес (Cristian 
Gómez) умер на футбольном поле, сооб-
щает издание Olé. Трагедия произошла 
в воскресенье, 24 мая, во время матча с 
«Бока удинос». Спустя 32 минуты пер-
вого тайма футболист упал на газон, и 
арбитр остановил игру, передает RPP 
Noticias. «Это было похоже на обморок 
или даже внезапную смерть», – расска-
зал представитель «Атлетико Парана». 
Дежурившие на стадионе медики го-
спитализировали 27-летнего спортсме-
на, однако врачам не удалось спасти Го-
меса. «Защитник скончался по дороге в 
больницу», – сообщил менеджер арген-
тинского клуба. По предварительным 
данным, футболист умер от сердечного 
приступа. (lenta.ru)

ХЕдиРа будЕт 
заРабатывать в 
«ювЕ» 5 МлН ЕвРО 

В Турине полузащитник сборной 
Германии станет зарабатывать на мил-
лион больше, чем в Мадриде. Контракт 
Хедиры с «Реалом» истекает летом 2015 
года. Немец, который в последний раз 
выходил на поле 10 марта, уже под-
твердил, что покинет Мадрид летом. 
По информации Tuttosport, 28-летний 
полузащитник договорился о контрак-
те с «Ювентусом». Соглашение будет 
рассчитано на три или четыре года, а 
зарплата Сами составит 5 млн евро. Это 
на миллион больше, чем Хедира полу-
чает в «Реале». Немцу осталось пройти 
медосмотр. Хедирой также интере-
совались «Челси», «МЮ», «Арсенал» и 
«Ливерпуль». Хедира играл за «Реал» с 
2010 года. За пять лет в Мадриде Сами 
выиграл семь трофеев. (eurosport.ru)

ОбЕЩаНия  
для КапЕллО

Президент Российского футболь-
ного союза (РФС) Николай Толстых 
заявил, что задолженность перед глав-
ным тренером сборной России по фут-
болу Фабио Капелло не погашена, но 
зарплата ему будет выплачена. Об этом 
сообщило во вторник, 26 мая, агент-
ство «Р-Спорт». «Получит он зарплату, 
понятно. у него все нормально, не пере-
живайте. Ждите игру сборной с Австри-
ей – вот что надо ждать», – передает 
агентство слова Толстых. Президент ор-
ганизации также признал, что общий 
долг РФС по состоянию на текущий мо-
мент составляет 1,4 млрд рублей. Кон-
тракт с Фабио Капелло был подписан 24 
января 2014 года и действует до 25 июля 
2018-го. Согласно документу, зарплата 
наставника российской сборной со-
ставляет 7 млн евро в год, однако он не 
получал ее в период с июня 2014 по фев-
раль 2015 года. 6 февраля РФС погасил 
долг по зарплате перед Капелло благо-
даря российскому бизнесмену Алишеру 
усманову, который предоставил РФС 
льготный целевой кредит в размере 
400 млн рублей. 7 мая стало известно 
об очередной задержке зарплаты (за 
апрель) главному тренеру сборной. 9 
мая Капелло получил от РФС девять 
миллионов рублей в качестве пени за 
просрочку по выплате зарплаты, од-
нако сам долг остался непогашенным. 
(lenta.ru)

СиРиЕЦ гОтОв 
Купить 
иСпаНСКий Клуб

Миллиардер Яхья Кирди не раскрыл 
названия команды, но сказал, что это 
большой клуб Примеры. «Мы близки 
к тому, чтобы купить большой испан-
ский клуб. Мы хотим выкупить все пра-
ва или хотя бы 25% акций. Мои юристы 
работают над этим вопросом. Сейчас я 
не могу назвать клуб, потому что меня 
попросили сохранить это в тайне на 
время переговоров», – рассказал Кир-
ди. В 2010 году сирийский бизнесмен 
считался главным претендентом на 
покупку «Ливерпуля», но сделка со-
рвалась. «Я был очень близок к покуп-
ке «Ливерпуля», но я деловой человек, 
который понимает, что сложно рассчи-
тывать на прибыль при долгах клуба в 
300 миллионов фунтов. Рафа Бенитес 
– главная причина неудач «Ливерпуля». 
Он продал много сильных игроков и ку-
пил тех, кто вообще недостоин носить 
красную футболку», – добавил Кирди. 
В прошлом Кирди был профессиональ-
ным футболистом и выступал за клуб 
«Аль-Аттахид». В прессе практически 
нет информации о роде деятельности 
бизнесмена. (eurosport.ru)

заРплату 
КОКОРиНа 
пРЕдлОжили 
уМЕНьшить

Московское «Динамо» предложит 
нападающему Александру Кокори-
ну уменьшить зарплату с текущих 
5,5 млн евро в год до 2 миллионов. Об 
этом ТАСС сообщил председатель на-
блюдательного совета бело-голубых 
Сергей Степашин. По его словам, ре-
шение по новому контракту Кокорина 
будет принято, исходя из финансового 
положения клуба. Потолок зарплат, 
установленный президентом «Динамо» 
Борисом Ротенбергом для всех новых 
договоров, составляет 2 млн евро. Теку-
щий трудовой договор футболиста ис-
текает летом 2016 года. В понедельник, 
25 мая, Степашин выступил в Обще-
ственной палате, где посоветовал руко-
водителям клубов Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ) уменьшить 
зарплаты российским футболистам. 
Он привел в пример Кокорина, зараба-
тывающего 5,5 млн евро в год. «Ну что 
вы, с ума сошли? Будет он тебе в футбол 
играть, что он, дурак что ли?» – сказал 
функционер бело-голубых. По данным 
СМИ, опубликованным в декабре 2014 
года, Кокорин входит в тройку самых 
высокооплачиваемых футболистов 
чемпионата России. Больше всех зара-
батывает бразильский форвард «Зени-
та» Халк (7 млн евро), на втором месте 
– немецкий нападающий «Динамо» 
Кевин Кураньи (5,7 млн). В текущем 
сезоне Кокорин забил восемь мячей в 
27 матчах чемпионата России. Лучшим 
бомбардиром на данный момент явля-
ется Халк, отметившийся 15 голами. 
Несмотря на сравнительно низкую ре-
зультативность, Кокорин продолжает 
получать приглашения в сборную Рос-
сии по футболу. (lenta.ru)

МЭйуЭзЕР 
выигРал $200 
тыС. На СтавКаХ

Боксер продолжает рисковать и не 
стесняется разбрасываться деньгами. 
Мэйуэзер поставил $200 тыс. на победу 
«Голден Стэйт» в третьем матче финаль-
ной серии Западной конференции НБА. 
«уорриорз» выиграли у «Хьюстона» со 
счетом 115:80 и принесли боксеру еще 
$200 тыс. Ранее $830 тыс. Флойду при-
несла победа Геннадия Головкина над 
Вилли Монро. В 2013 году Мэйуэзер 
поставил около $5 млн на «Майами» в 
финале НБА. (eurosport.ru)

ди МаттЕО 
увОлЕН

Итальянский специалист не про-
работал в Гельзенкирхене и года. В 
понедельник Sport Bild сообщил, что 
Роберто больше не будет тренировать 
«королевских синих». 26 мая клуб 
подтвердил эту информацию, заявив 
об увольнении тренера. Итальянец 
стал преемником на этом посту йенса 
Келлера в октябре 2014 года и занял 
вместе с командой шестое место, по-
зволившее «Шальке» сыграть в Лиге 
Европы-2015/16. Но главная цель сезо-
на – выйти в ЛЧ – была провалена. Если 
дортмундская «Боруссия» в финале Куб-
ка Германии обыграет «Вольфсбург», то 
«кобальтовым» придется пройти два 
раунда квалификации ЛЕ. В последних 
десяти матчах Бундеслиги гельзенкир-
хенцы одержали только две победы. 
(eurosport.ru)

гиНЕР ОбОзНачил 
задачи

Президент московского футбольно-
го клуба ЦСКА Евгений Гинер заявил, 
что главной целью команды является 
победа в Лиге чемпионов. Об этом сооб-
щается на официальном сайте армей-
цев. «Цель для нас должна быть только 
одна – победа в Лиге чемпионов. Я уве-
рен, что мы к этой цели придем. Как 
быстро – не скажу. Но обязательно при-
дем, завоюем трофей, и наши ребята 
поднимут кубок над головами, принеся 
радость болельщикам и всей стране», – 
подчеркнул Гинер. На данный момент 
лучшим достижением армейцев в этом 
турнире является выход в четверть-
финал в сезоне-2009/10. В нынешнем 
розыгрыше Лиги чемпионов ЦСКА не 
смог преодолеть групповой турнир. Со-
перниками москвичей были «Бавария», 
«Манчестер Сити» и «Рома». Гинер яв-
ляется президентом ЦСКА с февраля 
2001 года. Во вторник, 26 мая, спортив-
ный функционер празднует свое 55-ле-
тие. (lenta.ru)

СубОтич 
ОСтаЕтСя  
в дОРтМуНдЕ

Новый договор рассчитан до 2018 
года. Нынешнее соглашение 26-летне-
го игрока с дортмундцами действует 
до конца июня-2016. Ранее сообщалось, 
что лондонский «Арсенал» рассчиты-
вал приобрести Суботича этим летом. 
По данным ESPN, этого не произойдет: 
сербский защитник достиг договорен-
ности о подписании нового контракта 
с нынешним клубом. Невен Суботич 
перешел в «Боруссию» из «Майнца» в 
2008 году. За это время он провел в со-
ставе дортмундской команды 246 игр 
и забил 18 голов. Вместе с «Боруссией» 
серб стал двукратным чемпионом Гер-
мании, выиграл Кубок и Суперкубок 
страны. (eurosport.ru)

РаСХОды На 
чМ-2018 СОКРатят

Правительство России сократило 
расходы на подготовку к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Соответ-
ствующее постановление кабинета 
министров опубликовано во вторник, 
26 мая, на официальном интернет-пор-
тале правовой информации. Согласно 
документу, расходы сократятся с 663,5 
млрд рублей до 660,6 млрд за счет 
снижения затрат на строительство и 
реконструкцию инфраструктуры энер-
госнабжения. Постановление урезает 
поступление средств из всех источни-
ков: федерального бюджета, бюджетов 
регионов и от юридических лиц. В мар-
те этого года кабмин одобрил законо-
проект об изменениях в федеральный 
бюджет, из которого следовало, что 
сокращение финансирования не кос-
нется строительства стадионов к ЧМ-
2018. Чемпионат мира-2018 пройдет с 
14 июня по 15 июля на 12 стадионах в 
11 городах России: Москве, Калинин-
граде, Санкт-Петербурге, Волгограде, 
Казани, Нижнем Новгороде, Самаре, 
Саранске, Ростове-на-Дону, Сочи и Ека-
теринбурге. (lenta.ru)

тРЕтьяК  
НЕ СОглаСЕН  
С пРЕдлОжЕНиЕМ 
фЕтиСОва

Президент Федерации хоккея Рос-
сии (ФХР) Владислав Третьяк отверг 
предложение установить возрастной 
ценз для отъезда российских хоккеи-
стов в команды Северной Америки. Об 
этом сообщает агентство «Р-Спорт». 
«С одной стороны, игроки выходят на 
другой уровень, но с другой – мне бы хо-
телось, чтобы они оставались здесь. Но 
мы же не можем приковать спортсмена 
к клубу», – заявил Третьяк. Предложе-
ние запретить игрокам из Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) уезжать 
в Северную Америку до того момента, 
пока им не исполнится 28 лет, вы-
двинул сенатор от Приморского края 
Вячеслав Фетисов. Он объяснил свою 
идею поступлением многочисленных 
жалоб о массовых отъездах молодых 
российских игроков в различные севе-
роамериканские лиги. В частности, в 
следующем сезоне в КХЛ не будут вы-
ступать участники чемпионата мира 
2015 года Евгений Медведев и Артемий 
Панарин. Они перешли в клубы Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) «Фила-
дельфия Флайерс» и «Чикаго Блэкхокс» 
соответственно. Фетисов, игравший на 
протяжении большей части карьеры 
за ЦСКА, уехал в НХЛ в 1989 году в воз-
расте 30 лет после конфликта с главным 
тренером «армейцев» Виктором Тихо-
новым. (lenta.ru)

бОлт пЕРвый  
в ОСтРавЕ

В понедельник шестикратный 
олимпийский чемпион опять не оста-
вил шансов никому. Результат ямай-
ца-20,13 секунды. Второе место занял 
американец Исайя Янг (20,35), третье 
– грек Ликургос-Стефанос Цаконас 
(20,62). На 100-метровке победу одер-
жал ямаец Асафа Пауэлл (10,04). Вто-
рым стал Янг (10,13), третьим – брита-
нец Ричард Килти (10,31). усэйн Болт 
участвовал в двух Олимпийских играл 
и выиграл шесть золотых медалей. 
Болт – обладатель мировых рекордов в 
беге на 100 метров (9,58) и 200 метров 
(19,19), а также в эстафете 4×100 ме-
тров в составе сборной Ямайки (36,84). 
(eurosport.ru)

«Мю» НаЦЕлЕН  
На бЕНзЕМа

Луи ван Гаал держит на примете 
французского форварда и готовится к 
конкуренции с «Арсеналом». «Канони-
ры», как и «Юнайтед», заинтересованы 
в усилении атакующих позиций за счет 
Бензема, стоимость которого состав-
ляет приблизительно 40 млн фунтов 
стерлингов (около 56,5 млн евро). По 
данным The Guardian, в сделку между 
манкунианцами и «Королевским клу-
бом» может быть включен голкипер Да-
вид де Хеа, ориентировочная стоимость 
которого – около 42 миллионов евро. В 
46 играх за «Реал» в прошедшем сезоне 
Карим забил 22 гола и сделал десять ас-
систов. Летом прошлого года Бензема 
продлил с «Реалом» контракт еще на 
пять лет. (eurosport.ru)

НазваНы иМЕНа 
аРЕСтОваННыХ 
чиНОвНиКОв 
фифа

Стали известны имена девяти задер-
жанных по подозрению в коррупции 
чиновников Международной федера-
ции футбола (ФИФА). Об этом сообщает 
The New York Times. Cреди арестован-
ных – вице-президенты ФИФА Джеф-
фри уэбб и Эухенио Фигередо, бывший 
член исполкома ФИФА Джек уорнер, а 
также Эдуардо Ли, Хулио Роча, Костас 
Таккас, Рафаэль Эскевель, Хосе Мария 
Марин и Николас Леос. Сообщается, что 
обвинения также предъявлены Але-
хандро Бурзако, Аарону Дэвидсону, уго 
Джинкису и Мариано Джинкису, кото-
рые имеют отношение к спортивному 
маркетингу, Хосе Маргулису, высту-
павшему посредником при, как пред-
полагается, незаконных сделках. Дей-
ствующий глава организации йозеф 
Блаттер отсутствует в списках аресто-
ванных или подозреваемых. Операция 
по задержанию прошла утром в среду, 
27 мая, в одном из пятизвездочных от-
елей Цюриха. Расследование иниции-
ровано властями США, все арестован-
ные могут быть экстрадированы в эту 
страну для проведения следственных 
мероприятий. На пятницу, 29 мая, за-
планировано проведение выборов пре-
зидента ФИФА. (lenta.ru)

пОвЕтКиН ХОчЕт 
вСтРЕтитьСя  
С КличКО

По мнению российского боксера, из-
за политической обстановки проводить 
повторный бой сейчас не слишком хоро-
шая идея. В октябре 2013 года Поветкин 
проиграл Кличко в Москве по итогам 
12-раундового боя. Решение судей было 
единогласным. Александр заявил, что 
хочет встретиться с Владимиром вновь, 
но не сейчас. «Возможно, как сказал мой 
промоутер Андрей Рябинский, не самая 
лучшая идея – проводить этот бой сей-
час. Даже в прошлый раз, когда еще не 
было такого политического противосто-
яния, напряжение чувствовалось в этом 
плане. Спорт должен объединять людей, 
а здесь может быть иначе. Но я вообще 
стараюсь политические противостоя-
ния всегда в сторону отводить. Мне бы 
хотелось встретиться с Кличко, чтобы 
в первую очередь для себя закрыть все 
вопросы», – сказал Поветкин. Также бок-
сер отметил, что к бою с Кличко он мог 
бы подготовиться гораздо лучше, если 
бы работал не с американскими трене-
рами. «Бокс – это достаточно своеобраз-
ный вид спорта, в котором роль тренера 
на многое влияет. Например, иногда ва-
жен не совет по технике и тактике, а про-
сто нужные слова. Константин Цзю под-
готовил бы меня к Кличко лучше, чем 
американцы. Физически я был бы готов 
лучше. Но я кое-кого послушал и сделал 
не так. Все сложилось как сложилось, 
я никого не виню, кроме себя», – при-
водит слова Александра «Собеседник». 
(eurosport.ru)

«Планка в мадридском «Ре-
але» установлена очень 
высоко, и мы считаем, 

что пришла пора новому человеку 
выигрывать титулы. Это сложное 
решение, но для «Мадрида» про-
стых решений не бывает».

Эти слова Флорентино Переса 
означали, что выигравший в про-
шлом году десятый Кубок чемпи-
онов, имеющий лучший за всю 
историю клуба показатель побед 
в 75% и пользующийся широкой 
поддержкой болельщиков и футбо-
листов тренер Карло Анчелотти от-
правлен в отставку.

Никаких дополнительных по-
яснений господин Перес на пресс-
конференции не дал. Чего не хвата-
ло итальянскому специалисту? Он 
не знает – так и сказал. Поддержка 
игроков «Мадрида»? Они просто 
вежливо себя ведут. Часто меня-
ются тренеры? В «Барселоне», «Ат-
летико», «Челси», «Баварии» то же 
самое.

Хорошо, если Перес не приво-
дит аргументов против Анчелотти, 
кроме «высокой планки» и поры, 
которая пришла, давайте попробу-
ем найти мы.

Мадридский «Реал» не выиграл 
ни одного трофея в сезоне. Хотя 
формально Суперкубок уЕФА был 
первым трофеем нового сезона, а 
клубный чемпионат мира был вы-
игран 5 месяцев назад. В Ла Лиге 
«Мадрид» отстал от «Барселоны» на 
2 очка, в Лиге чемпионов уступил в 
один мяч в полуфинале и только в 
Кубке Короля сошел задолго до фи-
ниша.

Команда резко сдала во второй 
половине сезона и очень слабо 
играла против сильнейших испан-
ских команд. По мнению многих 
болельщиков, травма всего-на-
всего одного игрока (Модрича) 
разболтала в «Мадриде» все меха-
низмы. После этого решение пре-
зидента стало казаться вам более 
логичным? Это «Мадрид», детка. 
Либо ты выигрываешь, либо ухо-
дишь.

Но вот что интересно, за годы 
своего правления Флорентино Пе-
рес не нашел никакого изъяна в та-
ком подходе? После увольнения Ви-
сенте Дель Боске «Реал» при Пересе 
выиграл Ла Лигу один раз – с Моу-
ринью. И Лигу чемпионов один раз 
– с Анчелотти. В общей сложности 
4 больших трофея за 8 тренеров.

При этом, кроме Моуринью в 
первый год работы, никто не по-
лучал хоть какого-то подобия 
контроля над трансферной поли-
тикой клуба. Кейруш, Камачо и 

Лушембургу хотели качественных 
опорников и защитников? Ничего, 
Бекхэм тоже неплохой опорник. 
Пеллегрини собирался сделать 
ставку на Роббена и Снейдера? 
Нельзя, их ведь купил другой пре-
зидент, лучше взять Кака. Анчелот-
ти рассчитывал на Ди Марию или 
хотя бы на какого-то разрушителя 
в полузащите? Да сойдет и так.

Совершенно верно, Анчелотти 
действительно отказался от актив-
ной ротации и поплатился за это во 
второй половине сезона. Его полу-
защитники не только пахали во 

время клубного сезона на уровне 
самых выносливых лошадей, но и 
не имели продолжительных ка-
никул из-за чемпионата мира. Но, 
может, давно готовый к переезду в 
Германию Хедира, не приживший-
ся Ильярраменди и угодивший 
сразу в пекло Лукас Силва – это не 
совсем то усиление глубины соста-
ва, на которое рассчитывал Карло?

Что стало с кредитом доверия 
тренеру, который на деле доказал, 
что может выигрывать трофеи? На-
помните лучше, когда в последний 
раз клуб после победы в Лиге чем-

пионов на следующий сезон играл 
лучше? Даже на рубеже веков 
«Реал» выигрывал либо чемпионат, 
либо Лигу чемпионов, но не то и 
другое сразу. Причем, выигрывая 
еврокубок, в испанской лиге он за-
нимал третьи-четвертые места.

Флорентино Перес не раз го-
ворил о том, что в тренерском во-
просе нужна стратегия, приводил 
пример Гвардиолы в «Барселоне» 
в самые неприятные для себя вре-
мена. Да что там, пять месяцев на-
зад он утверждал, что Анчелотти 
должен стать «их Фергюсоном». Но 
«Манчестер Юнайтед» не увольнял 
Фергюсона в 1998-м, 2002-м или 
2005-м.

О какой стратегии идет речь, 
если сейчас Анчелотти обменяют 
на Бенитеса? Рафа и раньше был в 
шорт-листе испанских журнали-
стов на должность нового тренера 
«Мадрида», а теперь Флорентино 
косвенно подбросил аргументов в 
его пользу. По словам президента, 
тренер должен говорить на испан-
ском языке, а его официальное на-
значение состоится на следующей 
неделе (на выходных у «Наполи» 
последний матч сезона).

Анчелотти вместо Моуринью – 
это сразу казалось разумным раз-
меном. Бенитес вместо Анчелотти 
кажется исключительно шагом 
назад. Забавно, что ровно 10 лет на-
зад «Ливерпуль» Бенитеса обыграл 
«Милан» Анчелотти в финале Лиги 
чемпионов. Такая связь времен.

На самом деле речь не идет о 
какой-то стратегии. Просто Перес 
обожает перестройку и ускорение. 
И если «Сантьяго Бернабеу» по 
итогам года сильно ругается, то 
обязательно нужно назначить ви-
новатого. Даже в этом итальянец 
работодателю не помог, поскольку 
сперва публично заявлял, что хо-
чет остаться (его предшественни-
ки, как правило, писали заявления 
«по собственному»), а затем рас-
крыл печальный секрет о собствен-
ном здоровье.

Карло Анчелотти выиграл всего 
3 чемпионских титула за минув-
шее десятилетие? Все верно, только 
у президента мадридского «Реала» 
их еще меньше.

Некоторые вещи не изменятся 
никогда. Каждый год Флорентино 
Перес будет сажать дерево, обиль-
но поливая его деньгами. А чуть 
позднее будет своими же руками 
его рубить.

Станислав Рынкевич 
Sports.ru 
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почему увольнение 
анчелотти – это ошибка

// сПорт // сПорт

В «МЮ» официально подтвер-
дили – в новом сезоне «Фаль-
као к ним не поедет». Почему-

то не удивлен такому повороту 
событий, ведь колумбиец на «Олд 
Траффорд» совсем не напоминал 
нападающего экстра-класса, кото-
рому стоит платить его огромную 
зарплату.

Раз уж начали материал заго-
ловком, похожим на название от-
личного фильма с Брэдом Питтом, 
то позволим себе еще одну легкую 
«переделку» из «Манибола». Так 
вот, в завершившемся сезоне АПЛ 
было немало отличных нападаю-
щих, много средних нападающих, 
были плохие нападающие, и был 
Фалькао. Игру и статистику Рада-
меля всякий раз оценивали соглас-
но его огромной зарплате, и то, что 
прощалось условному Ньюдженту 
или Лонгу, колумбийцу прощать не 
собирались. Ни отговорки о тяже-
лой травме, скомкавшей концовку 
прошлого сезона и заставившей 
пропустить ЧМ, ни слова о недоста-
точном доверии Луи ван Гаала, ни 
адаптационные факторы не застав-
ляли сожалеть человеку, получа-
ющему 265 тыс. фунтов в неделю. 
Четыре забитых за сезон мяча – это 
очень мало для такой зарплаты, 
особенно, если учесть тот факт, что 
столько же забил защитник Крис 
Смоллинг, получающий гораздо 
меньшие суммы в окошке клубной 
бухгалтерии.  

Справедливости ради, нужно 
все же отметить, что Фалькао по-
пал на «Олд Траффорд» в не самые 
лучшие времена. И для самого 
себя, и для клуба. Луи ван Гаал – 
знаменитый экспериментатор, но 
также голландец знаменит еще и 
тем, что не признает никаких ав-
торитетов, поэтому давать много 
шансов Фалькао только потому, 
что он Фалькао и получает больше 
всех, Луи не собирался. А Радаме-
лю после его травмы как раз-таки 
и нужны были лишние игровые 
минуты, к тому же – в новом для 
него чемпионате, но ситуация 
сложилась таким образом, что до-
верять тренер мог лишь тем, кто 

сходу доказывал свою эффектив-
ность. Ведь эффективность была 
главной характеристикой «МЮ» 
в завершившемся сезоне. О чем, к 
примеру, свидетельствует найден-
ная недавно любопытная статисти-
ческая информация: оказывается, 
даже вылетевший «КПР» создал за 
весь сезон больше голевых шан-
сов, чем «Манчестер Юнайтед»! То 
бишь «дьяволы» выжимали мак-
симум из своих возможностей как 
команда, а Фалькао этого сделать 

не смог. Хотя и старался, за что его 
отдельно поблагодарил тренер. Но 
за старания в Манчестере платить 
большие деньги в дальнейшем не 
собирались.

Что дальше, Радамель? Судя по 
всему, возвращение в «Монако» 
станет лишь очередной «перева-
лочной точкой» в карьере игрока, 
ведь сами монегаски тоже не горят 
желанием платить форварду поло-
женную ему зарплату. И вот здесь 
открывается главная проблема 

для колумбийца: своим сезоном 
за «МЮ» он не только испортил 
настроение и боевой дух себе, но 
и заметно снизил желание других 
клубов заполучить нападающе-
го. В том же «Ювентусе», считав-
шемся главным претендентом на 
Радамеля, уже не так охотно идут 
на сближение – надежнее будет 
сохранить отлично проявившего 
себя Морату, заплатить деньги за 
уже проверенный вариант. «Реал»? 
Два года назад из «Атлетико» 
Фалькао бы забрали мигом, а вот 
сейчас трижды подумают перед 
таким шагом. Вот и получается, 
что среди претендентов на Рада-
меля остаются лишь те, которые 
либо потребуют существенно сни-
зить свои аппетиты по зарплате, 
либо не позволят удовлетворить 
форварду его карьерные амбиции. 
Да-да, традиция Фалькао каждый 
сезон убегать от Лиги чемпионов 
может продолжиться, если он вы-
берет в качестве нового пункта на-
значения «Ливерпуль» или один из 
миланских клубов.

Трудно сказать, какой вариант 
сейчас идеально бы подошел Ра-
дамелю. Если отбросить шутки о 
сотрудничестве с Курбаном Бер-
дыевым, умеющим возвращать к 
жизни форвардов любого кали-
бра, остаются сплошь рисковые 
варианты как для самого игрока, 
так и для его возможного рабо-
тодателя. Может в таком случае 
лучше пойти самым простым пу-
тем? Договориться с «Монако» о 
сотрудничестве на один год, изме-
нив цифры в контракте в сторону 
понижения, поиграть наконец-то 
в ЛЧ, снова вернуть уверенность 
в своих силах в знакомой обста-
новке, в команде, где уже удава-
лось немало забивать. По сути, 
Фалькао нужно заново вызвать к 
себе интерес больших клубов, и 
хотя возраст уже далеко не юно-
шеский, где гарантия, что про-
веденный таким образом сезон 
не окажется успешнее, чем оче-
редная «дорогая клетка», точнее 
– скамейка, на которой просидит 
еще один год Радамель? Впрочем, 
только сам игрок знает, насколько 
уверенно он сейчас себя чувствует 
и нужен ли ему год на «восстанов-
ление дыхания». Вскоре узнаем, 
как велика эта уверенность и на-
сколько высок еще интерес к пер-
соне Фалькао.

дмитрий Корнило 
Soccer.ru 
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Сезон в большинстве европей-
ских футбольных первенств 
совсем скоро будет завершен. 

В некоторых из них в ближайшие 
выходные состоятся матчи послед-
него тура. А где-то чемпионаты уже 
закончились, и в уик-энд останется 
определить обладателей кубков. 
Но, безусловно, прошедшая неделя 
больше запомнится исходом цело-
го ряда знаковых фигур, которые 
ни много ни мало стали эпохой не 
только в своих клубах и чемпиона-
тах, но и в целом являлись теми, 
кто определял в последнее время 
лицо современного футбола. 

проводы легенд
В прошедшие выходные целый ряд 
поединков в Европе стали для не-
которых футболистов прощальны-
ми. Фрэнк Лэмпард, Стивен Джер-
рард и Дидье Дрогба в воскресенье 
провели последние поединки в ан-
глийской премьер-лиге. Хави про-
стился с «Ноу Камп», а наставник 
дортмундской «Боруссии» Юрген 
Клопп, с именем которого связано 
возрождение клуба, провел послед-
ний домашний матч на тренерском 
мостике команды, уйдя под гран-
диозный и весьма трогательный 
перфоманс, устроенный поклонни-
ками «шмелей» на трибунах «Сиг-
нал Идуны Парка».  

Фрэнк Лэмпард завершил свои 
выступления в Англии на мажор-
ной ноте. «Ман Сити» выиграл 2:0 
у «Саутгемптона», а один из голов 
в этом матче забил именно он. 
Экс-игрок «Челси» открыл счет на 
31-й минуте матча. Стивену Джер-
рарду в отличие от Лэмпарда в по-
следнем матче английской пре-
мьер-лиги победить не удалось. 
«Ливерпуль» был разгромлен на 
выезде «Сток-Сити» со счетом 6:1. 

И что символично, именно Стиви 
Джи на 70-й минуте при счете 5:0 
забил единственный гол своей ко-
манды. Дидье Дрогба в последнем 
поединке за «Челси» отличиться 
не сумел. Ивуарийца на 30-й ми-
нуте домашнего поединка с «Сан-
дерлендом» под овации болельщи-

ков заменил Диего Коста. Тем не 
менее овации повторились после 
финального свистка. А на голову 
Дрогба была надета корона.  А в 
субботу домашняя арена «Барсело-
ны» рукоплескала Хави Эрнандесу, 
который провел в ее составе 18 лет 
и сыграл в более чем семистах мат-

чах. «Барселона» ведя со счетом 2:0 
у «Депортиво», в итоге сыграла 2:2, 
а Хави ушел с поля на 86-й минуте. 
Символично то, что на его место 
вышел Андрес Иньеста, с которым 
Хави много лет составлял едва ли 
не самую узнаваемую в мировом 
футболе связку, как в «Барселоне», 
так и в сборной Испании. Для дор-
тмундской «Боруссии» этот сезон 
получился тяжелым. Большую 
часть дистанции команда находи-
лась в зоне вылета или около нее. 
Однако проявив характер и волю, 
«шмели» сумели завершить чемпи-
онат на седьмом месте и пройти в 
финал Кубка Германии. И немало-
важная заслуга в этом принад-
лежит Клоппу, который прошел 
трудный пусть со своей командой, 
вернув ей имя и титулы. После суб-
ботнего поединка с «Вердером», 
который «Боруссия» выиграла со 
счетом 3:2, Клопп попрощался с 
публикой на «Сигнал Идуна Парк», 
сказав, что этот стадион был его 
родиной. Немецкий с пе ц и-
алист после финала кубка страны 
покинет тренерский мостик «жел-
то-черных» и, по всей видимости, 
несмотря на обилие предложений, 
возьмет паузу. Временный отдых 
также изъявил желание устроить 
себе Дидье Дрогба. Ему, кстати, по-
ступают предложения из других 
английских клубов, но ивуариец 
отвергает их и в будущем думает 
продолжить карьеру в одном из 
клубов США. Туда, к слову, отправ-
ляются Лэмпард и Джеррард. Экс-
игрок «Челси» продолжит карьеру 
в «Нью-йорк Сити», а бывший ка-
питан «Ливерпуля» уедет на другое 
побережье США, в «Лос-Анжелес 
Гэлакси». А вот новым клубом 
Хави станет катарский «Аль-Садд». 
Однако каталонец вполне может 
продолжить карьеру в Европе, по-
скольку боссы парижского «ПСЖ» 
заинтересованы в его аренде. 

парад Кубков
Вслед за окончанием чемпионатов 
в ряде европейских стран в бли-
жайшие выходные будут опреде-
лены обладатели кубков. В суббо-
ту вторые по значимости трофеи 
будут разыграны в Англии, Испа-
нии, Германии и Франции. А в вос-
кресенье в Португалии и украине. 
Лондонский «Арсенал», ставший 
третьим по итогам нынешнего 
сезона в премьер-лиге, сыграет в 
решающем матче кубка с «Астон 
Виллой», которая остановилась на 
краю пропасти и не вылетела из 
премьер-лиги благодаря семнад-
цатому месту. «Барселона», став-
шая чемпионом страны, разыграет 
трофей с «Атлетиком» из Бильбао, 
занявшим седьмое место. В Гер-
мании дортмундская «Боруссия» 
поспорит за кубок с серебряным 
призером первенства «Вольфсбур-
гом». А чемпион Франции «ПСЖ» 
сыграет в финале кубка страны с 
«Осером», который представляет 
второй дивизион.

В воскресенье бронзовый при-
зер чемпионата Португалии «Спор-
тинг» в финале кубка встретится 
с четвертым клубом чемпионата 
«Брагой». А истинным футбольным 
пиршеством для любителей этой 
игры станет дуэль между киевским 
«Динамо» и донецким «Шахтером» 
в финале Кубка украины. Киевляне 
досрочно стали чемпионами своей 
страны. «Шахтер» перед последним 
туром занимает вторую строчку. 

человек, который  
не изменил ничего

Неделя большого 
прощания

борьба становится острее
В ближайшую пятницу состоится XIV тур чемпионата Казахстана  
по футболу

алишер абдулин 
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Первый этап казахстанской 
премьер-лиги неумолимо 
приближается к своему за-

вершению. В ближайшую пятницу 
будет сыгран XIV тур, по итогам 
которого в турнирной таблице 
могут произойти очередные пре-
образования. Сейчас первенство 
единолично возглавляет «Актобе», 
и даже поражение позволит коман-
де Владимира Газзаева сохранить 
лидерство. Такой запас прочности 
установили актюбинцы в преды-
дущих тринадцати встречах. Зато 
трое преследователей западнока-
захстанцев в лице «Астаны», «Аты-
рау» и «Ордабасы» имеют шанс 
сократить отставание от лидера, 
причем не все трое располагают 
возможностью сделать это син-
хронно.

интрига тура
Сейчас осталось два клуба, кото-
рые не познали горечи пораже-
ния в нынешнем чемпионате. Это 
«Актобе» и «Ордабасы». 21 марта в 
матче IV тура оба клуба разошлись 

миром в Актобе  – 0:0. Актюбинцы 
тогда явно зазевались на старте, 
и от победной серии из семи мат-
чей подряд их отделяло два тура. 
В пятницу оба клуба встретятся в 
Шымкенте. Останутся ли соперни-
ки миролюбивыми по отношению 
друг к другу и продлят свою бес-
проигрышную серию, или кто-то 
из них должен будет уступить, об 
этом казахстанские любители фут-
бола узнают совсем скоро. В преды-
дущем туре, который был сыгран в 
воскресенье, «Ордабасы» разошел-
ся миром в гостях с вклинившимся 
в группу лидеров «Атырау» – 1:1. 
Причем хозяева поля отыгрались 
на последней минуте матча бла-
годаря автоголу защитника шым-
кентцев Александара Симчевича. 
«Актобе» в свою очередь обыграл 
дома «Тараз» – 3:1.

Распадется ли трио 
преследователей?
Сразу три клуба ведут погоню за 
«Актобе», у которого 29 очков. 
«Астана», «Атырау» и «Ордабасы» 
набрали по 25 баллов. Соотно-
шение очков, а, следовательно, и 
текущее турнирное положение со-

хранится в случае ничейного ре-
зультата между «Ордабасы» и «Ак-
тобе», а также между «Астаной» и 
«Атырау» которые сыграют в пят-
ницу в столице. 21 марта в матче 
IV тура прикаспийцы и столичные 
футболисты поделили очки в Аты-
рау, сыграв вничью со счетом 1:1. 
В минувшее воскресенье «Аста-
на» на выезде одолела утопающий 
«Шахтер» со счетом 4:0. Победи-
тель матча «Астана»  «Атырау» в 
случае победы «Актобе» над «Орда-
басы» или ничьей в этом поединке 
выйдет на «чистое» второе место в 
таблице.  

запоздалый почин 
«Кайрата» и подвиг 
«Окжетпеса» 
Алматинский «Кайрат» до недав-
него времени являлся самой гроз-
ной домашней командой чемпио-
ната, побеждая своих соперников 
и при этом не пропуская на своем 
поле, пока не был обыгран 7 мая 
«Атырау», а после и «Актобе» (16 
мая). В гостевых матчах алматин-
цы с самого начала были менее 
убедительны, без учета воскрес-
ного визита в Талдыкорган, на-

брав в пяти выездных поединках 
3 очка (две ничьи и три пораже-
ния). Примечательно то, что в пер-
вый раз в нынешнем первенстве 
«Кайрат» проиграл «Таразу» (0:1) 
в гостях 21 марта. В прошлую сре-
ду алматинцы взяли некоторого 
рода реванш у жамбылцев, одо-
лев их в 1/4 финала кубка страны 
со счетом 4:1 и попутно выбив из 
турнира. Однако полностью реа-
билитированным «Кайрат» за ту 
неудачу может быть после  матча 
с «Таразом» в Алматы. Для этого 
дружине Вайсса нужно побеж-
дать. у жамбылцев сейчас 7-е ме-
сто и 17 набранных очков. 

Стоит сказать о том, что в пре-
дыдущем туре «Кайрат» смог одер-
жать победу над «Жетысу» в Тал-
дыкоргане. Голами отметились 
Бауыржан Исламхан, Жерар Гоу и 
Жамбыл Кукеев, который вернулся 
в строй после серьезной травмы. 
Кукеев, кстати, отличился во вто-
ром матче кряду. 

Кокшетауский «Окжетпес» в ми-
нувшем туре продемонстрировал 
характер и волю к победе. «Сине-
горцы» на 11-й минуте домашнего 
матча против «Тобола» остались в 
меньшинстве после удаления Иль-
нура Мангуткина, однако сумели 
сохранить свои ворота в непри-
косновенности. А в добавленное 
ко второму тайму время благодаря 
голу Луки Ротковича с пенальти 
одержали победу.  

Сейчас «Кайрат» имеет 21 очко. 
у «Окжетпеса» – 19.

Контуры зоны вылета 
становятся более четкими
Талдыкорганский «Жетысу» и ка-
рагандинский «Шахтер» замыка-
ют турнирную таблицу, набрав 7 
и 5 баллов соответственно. Бли-
жайшие клубы в лице «Иртыша» 
и «Кайсара» имеют пятиочковый 
отрыв от «Жетысу» (у обоих по 12 
баллов). И пусть по итогам первого 
этапа набранные очки команд бу-
дут поделены надвое, в результате 
чего сократится и разница между 
отстающими и догоняющими, ру-
ководителям семиреченцев и гор-
няков обольщаться не стоит. При 
такой игре без соответствующих 
оргвыводов и подвижек на тренер-
ских мостиках, а также усиления 
составов отрыв от них, скорее все-
го, будет вновь увеличен. В пят-
ницу «Шахтер» сыграет на выезде 
с «Кайсаром», а «Жетысу» примет 
«Окжетпес». Костанайский «То-
бол», набравший 14 очков, примет 
дома «Иртыш».
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«баРыС» гаСит 
дОлги

Некоторое время назад глава про-
фсоюза КХЛ Андрей Коваленко по-
ставил под сомнение перспективы 
выступлений «Барыса» в следующем 
сезоне КХЛ. Причина – многомесяч-
ные задержки зарплаты.  Специально 
для «СЭ» ситуацию прокомментировал 
главный тренер «Барыса» и сборной 
Казахстана Андрей Назаров. – Могу 
сказать, что ситуация постепенно 
нормализуется, – рассказал Назаров. 
– Находимся на прямой связи с хокке-
истами, они понимают, что возникли 
определенные проблемы, которые в 
скором времени должны быть решены. 
Поэтому ситуацию вокруг флагмана 
казахстанского хоккея драматизиро-
вать не нужно. (sport-express.ru)

«ЦРвЕНа звЕзда» 
НЕ ХОчЕт в РК 

Как пишет известный серб-
ский спортивный интернет-портал 
Mozzartsport.com, пробившейся после 
двухлетнего перерыва в еврокубки 
«Црвене Звезде» нежелательно было 
бы получить в свои соперники в первом 
квалификационном раунде какую-ни-
будь казахстанскую команду, сообщает 
Sports.kz. На данный момент у «Црвены 
Звезды» имеется 51 потенциальный со-
перник в стартовом туре квалификации 
Лиги Европы, причем сейчас извест-
ны названия 42-х из них. Как считают 
сербские журналисты, по футбольным 
причинам «Црвене Звезде» желательно 
было бы избежать попадания в первом 
раунде еврокубковой квалификации на 
казахстанские клубы, так как команды 
из нашей страны в прошлом году бли-
стали в Европе и продемонстрировали 
хорошие результаты. По этой причине 
сербские «красно-белые» не хотели бы 
встретиться с «Ордабасы» и «Кайратом», 
которые являются потенциальными 
соперниками «Црвены Звезды» в ква-
лификации Лиги Европы. Жеребьевка 
первого и второго квалификационных 
раундов ЛЕ запланирована на 22 июня. 
Матчи первого раунда состоятся 2 и 9 
июля, второго – 16 и 23 июля. (sports.kz)

КубОК азии  
в алМаты

В августе 2016 года в Алматы прой-
дет розыгрыш Кубка Азии среди юно-
шей до 20 лет. Помимо команды Казах-
стана свое участие в соревновании уже 
подтвердили сборные Японии, Южной 
Кореи и клубов МХЛ. Свои решения об 
участии в первенстве еще не приняли 
команды Китая и КНДР. Даты проведе-
ния Кубка будут известны и оглашены 
позднее. (icehockey.kz)

ggg 
иНтЕРЕСуЕтСя 
МНЕНиЕМ 
фаНатОв

Геннадий Головкин присоединил-
ся к растущему ажиотажу вокруг воз-
можного поединка с Карлом Фрочем на 
«уэмбли». После недавнего заявления 
представителя Фроча Барри Хирна о 
том, что такой поединок собрал бы на 
знаменитой лондонской арене 80 тыс. 
зрителей, Геннадий решил спросить 
мнение фанатов по поводу организа-
ции этого боя. «Хотят ли фанаты боя на 
«уэмбли?» – написал GGG в своем Твит-
тере. (sports.kz)

КОвалЕв  
О СилЕ удаРОв 
гОлОвКиНа

Чемпион мира по версиям WBA, 
WBO и IBF в полутяжелом дивизионе, 
непобежденный 32-летний россиянин 
Сергей Ковалев, которому 26 июля пред-
стоит бой против Наджиба Мохамме-
ди, поведал о силе удара своего друга 
Геннадия Головкина. «Да, когда я жил в 
Big Bear, у нас с Геннадием был общий 
тренировочный лагерь и мы много 
спарринговали вместе. Знаете, его уда-
ры не так тяжелы, но они очень резкие 
и чувствительные, поэтому причиняют 
большую боль. Геннадий очень жесткий 
панчер. Он мой друг и один из моих лю-
бимых боксеров. В среднем дивизионе у 
него самый сильный удар, он большой 
панчер», – заявил Ковалев. (tofight.ru)

МОгут пРийти 
пОРтугалЕЦ  
и фРаНЦуз

По информации издания «7 дней 
спорта», два атакующих полузащитни-
ка софийской «Славии» могут продол-
жить карьеру в Казахстане, сообщает 
Sports.kz. Речь идет о французе Дже-
реми Манзоро и португальце Карлосе 
Фонсеке. Сообщается, что руководство 
софийского клуба планирует оформить 
сделку по трансферу игроков за рубеж, 
и одним из вариантов является казах-
станский чемпионат. (sports.kz)

ЭКС-тРЕНЕР 
«КайРата» МОжЕт 
вОзглавить 
«СпаРтаК»

По информации издания «Совет-
ский спорт», крайне велика вероят-
ность того, что «Спартак» в будущем 
сезоне возглавит экс-игрок и тренер 
«Кайрата» Курбан Бердыев. Об этом 
Sovsport.ru сообщили сразу несколь-
ко источников, близких к «Спартаку». 
Кроме того, в ближайшее время может 
быть объявлено о том, что после ухода 
из клуба Романа Асхабадзе (его кон-
тракт был расторгнут клубом) новым 
руководителем станет Юхан Гераскин. 
Бердыев может прийти в команду со 
своим тренерским штабом – Виталием 
Кафановым и Якубом уразсахатовым. 
Что касается «Ростова», то есть вероят-
ность, что команду в новом сезоне воз-
главит Николай Писарев. (sovsport.ru) 

МвЕСигва 
ОтпРавляЕтСя  
в юаР

Бывший игрок «Ордабасы», 31-лет-
ний защитник Эндрю Мвесигва из 
уганды продолжит свою карьеру в ЮАР. 
Эндрю Мвесигва подписал трехлетний 
контракт с клубом «Бидвест Витс» из 
ЮАР. Его контракт будет действовать с 
сезона 2015/16. Напомним, что Эндрю 
Мвесигва играл в составе «Ордабасы» 
с 2011 года на протяжении четырех се-
зонов. В составе шымкентского клуба 
сыграл 99 матчей, забил 7 мячей. Ста-
новился обладателем Кубка и Супер-
кубка Казахстана. Ранее до Казахстана 
Мвесигва успел поиграть в чемпиона-
тах Исландии и Китая. (sports.kz) 

гОу МОжЕт 
пРОдОлжить  
в РОССии

Нападающий «Кайрата» Жерар Гоу 
может продолжить карьеру в одном из 
топ-клубов России. По информации 
источника, интерес к форварду из Кот-
д’Ивуара проявляют два московских 
клуба. В текущем сезоне Гоу в составе 
«Кайрата» провел 13 матчей, в которых 
отличился 12 раз (из них три мяча за-
биты с 11-метровой отметки). Гоу уже 
имеет опыт выступлений в российской 
премьер-лиге: в июле 2013 года он за-
ключил трехлетний контракт с «Крас-
нодаром», в составе которого сыграл 
шесть матчей и забил один гол. Форвард 
перешел в «Кайрат» прошлым летом и 
оформил хет-трик в своей второй игре 
в первенстве Казахстана. (championat.
com)

пиззЕлли 
СыгРаЕт  
С пОРтугалиЕй

30-летний полузащитник «Актобе» 
Маркос Пиззелли получил приглаше-
ние в национальную сборную Армении 
на матч против сборной Португалии, 
пишет Sports.kz. 13 июня в Ереване 
сборная Армении в рамках отборочно-
го матча чемпионата Европы встретит-
ся с командой Португалии. Напомним, 
что сборная Армении выступает в от-
борочной группе I, после четырех туров 
она набрала одно очко и занимает по-
следнее место в группе. Маркос Пиззел-
ли в нынешнем чемпионате сыграл за 
«Актобе» 10 матчей, забил 2 гола и от-
дал 4 голевые передачи. (sports.kz)

// сПорт

данияр балахметов  
фото: clubic.com

Казахстанские мастера ра-
кетки продолжают участие 
в «Ролан Гаррос». При этом 

уже по итогам первого круга муж-
ского одиночного разряда наши 
спортсмены, Михаил Кукушкин 
(58-е место в рейтинге ATP) и Ан-
дрей Голубев (135)  успели завер-
шить свои выступления. Первый 
в воскресенье встречался с изра-
ильским теннисистом Дуди Селой 
(91) и уступил 6-7, 3-6, 6-7. А в по-
недельник Голубев проиграл 19-й 
ракетке мира, испанцу Томми Ро-
бредо – 6-3, 1-6, 5-7, 3-6. Впрочем, и 
Кукушкин, и Голубев продолжили 
выступление уже в парном разряде. 
И что примечательно, уже в первом 
круге Андрей Голубев, выступая 
в паре с представителем узбеки-
стана Денисом Истоминым (77), 
встретился с дуэтом, где как раз 
был представлен Михаил Кукуш-
кин и швед йохан Брюнстрем. уда-
ча в этом поединке сопутствовала 
Голубеву и Истомину – 7-6, 6-4. Во 
втором круге в четверг они сыгра-
ют с французским дуэтом, в соста-
ве которого выступают Пьер-Юг 
Эрбер и Николя Маю. Французы на 
аналогичной стадии одолели ар-
гентинскую пару в составе Федери-
ко Дельбониса и Диего Шварцмана 
– 7-5, 6-7, 6-2.

В женском одиночном разряде 
дела представительниц Казахста-
на в отличие от мужской части 
складываются немногим удачнее. 
Сразу трое наших спортсменок взя-
ли старт в турнире. К сожалению, 
в воскресенье 69-я ракетка мира 
Ярослава Шведова оступилась в 
поединке с сербской теннисисткой 
Аной Иванович (7-е место в рей-
тинге WTA) – 6-4, 2-6, 0-6. Впрочем, 
уже в понедельник другая предста-
вительница Казахстана Юлия Пу-
тинцева (99) в поединке с еще од-

ной сербкой Александрой Крунич 
(87) взяла реванш за поражение 
Шведовой – 3-6, 6-3, 6-3. Во втором 
круге в среду Путинцева встреча-
лась с украинской спортсменкой 
Элиной Свитолиной (21), которая 
в понедельник, в первом круге вы-
играла у бельгийки Янины Вик-
майер – 6-2, 6-2. Встреча закончи-
лась после того как номер был сдан 
в печать.  

Также в первом круге во вторник 
на корт вышла Зарина Дияс, кото-
рая в рейтинге WTA занимает 32-е 

место. Ее соперницей стала тенни-
систка из Германии Дина Пфицен-
майер (145). Матч выиграла наша 
спортсменка со счетом 6-4, 6-1. 
Во втором круге она встретится с 
бельгийской теннисисткой Элисон 
ван Эйтванк (93-е место в рейтинге 
WTA), которая в первом круге одо-
лела Анну Шмидлову (52) из Сло-
вакии – 7-6, 7-6. А экс-казахстанка 
Сесиль Каратанчева (106), вновь 
выступающая под флагом Болга-
рии, в первом круге одолела сопер-
ницу из Сербии, 25-ю ракетку мира 
Елену Янкович – 6-3, 6-4. 

В женском парном разряде Дияс 
в среду в дуэте с китаянкой Сю йи-
Фань, обыграла украино-румын-
скую пару в составе Нади Киченок 
и йоаны Олару – 5-7, 7-6, 6-4. Во 
втором круге Дияс и Сю йи-Фань 
сразятся с сестрами Родионовы-
ми Ариной и Анастасией, которые 
представляют Австралию. Яросла-
ва Шведова в дуэте с австралийкой 
Кейси Деллакуа в первом круге 
парного разряда встретится с Чин-
Вэй Чан (Тайвань) и Лорен Дэвис, 
которая представляет США.

   Шведова, помимо парного раз-
ряда, также выступит в миксте в 
дуэте с индийским теннисистом 
Роханом Бопанной. В первом кру-
ге казахстаснко-индийская пара 
будет противостоять дуэту, в кото-
рый вошли Люси Градецка из Че-
хии и поляк Марцин Матковски.  

алишер абдулин 
фото: eurosport.com

В Италии продолжается супер-
веломногодневка, входящая в 
гранд-тур, «Джиро д’Италия». 

Итоги прошедшего во вторник 
этапа гонки не могут не радовать 
казахстанских поклонников вело-
спорта. В преддверии 17-го этапа, 
который состоялся в среду и из-за 
позднего окончания не попал в 
обзор, велогруппа Astana лидиро-
вала в командной классификации, 
опережая на 24 с лишним минуты 
Movistar. А во вторник испанский 
гонщик «Астаны» Микель Ланда 
выиграл 16-й королевский горный 
этап, соединивший между собой 
Пинцоло и Априку, и по состоянию 
на вечер среды, когда еще не был 
пройден 17-й этап, располагался 
на втором месте в генеральной 
классификации, проигрывая 4 ми-
нуты и 2 секунды своему соотече-
ственнику Альберто Контадору из 
Tinkoff – Saxo. Более того, третью 
строчку «генерала» занимал еще 
один гонщик «Астаны», итальянец 
Фабио Ару, который перед 17-м эта-
пом уступал Контадору 4 минуты 
и 52 секунды. По ходу этапа гон-
щики преодолели 175 км, дважды 
взобравшись на вершины второй 
категории и один раз преодолев 
вершину третьей категории. А под-
линным испытанием для них за 32 
километра до финиша стала гора 
Мартироло (1-я категория) с вы-
сотной отметкой 1 тыс. 854 метра и 
снегом на вершине. 

Первой Мартироло покорилась 
голландскому велосипедисту Сти-
вену Крейсвейку из Lotto. Тем не 
менее победить на этапе предста-
вителю страны тюльпанов не уда-
лось. Микель Ланда предпринял 

атаку за несколько километров до 
конца дистанции и не прогадал. 
Испанец пересек финишную чер-
ту на 38 секунд раньше остальных 
преследователей в лице того же 
Крейсвейка, который пришел вто-
рым, и Альберто Контадора, завер-
шившего этап на третьей строчке. 
Общее время, показанное Ландой 
на этапе, составило 5 часов 2 мину-
ты и 51 секунду. Его одноклубник 
Фабио Ару по итогам этого заезда 
оказался на седьмом месте, усту-
пив победителю 2 минуты и 51 се-
кунду. При этом Ланда, располагав-
шийся ранее на четвертом месте в 
генеральной классификации, сме-
стил Ару со второй строчки. 

К слову, испанскому гонщи-
ку «Астаны», помимо победы во 

вторник, также удалось выиграть 
предыдущий этап. В воскресенье 
перед вторым днем отдыха Ланда 
стал победителем горного этапа, 
соединявшего между собой Ма-
ростико и Мадонна-ди-Кампильо 
(165 км). По ходу него было пре-
одолено две вершины первой и 
второй категории. На финише 
Ланда на две секунды опередил 
россиянина Юрия Трофимова из 
«Катюши», а также Альберто Кон-
тадора и Фабио Ару. Благодаря это-
му испанец стал первым гонщи-
ком, выигрывавшим два подряд 
горных этапа на «Джиро» с 2008 
года, когда подобного успеха до-
бился итальянец Эммануэле Сел-
ла. Сейчас в зачете горного короля 
Ланда располагается на третьем 

месте (73 балла), уступая лидеру 
номинации Стивену Крейсвейку 
19 очков и своему соотечественни-
ку Беньяту Инчаусти из Movistar 
18 баллов. А Фабио Ару лидирует 
в номинации лучшего молодого 
гонщика, опережая на пьедестале 
своих соотечественников Дави-
де Формоло (Cannondale) и Фабио 
Феллине, защищающего цвета 
Trek. В среду гонка с территории 
Италии переместилась в Швейца-
рию, с финишем в Лугано. А в чет-
верг состоится 18-й этап, который 
стартует в Мелиде (Швейцария) и 
завершится на итальянкой земле 
в Вербании. А закончится «Джиро 
д’Италия-2015» в воскресенье 21-м 
по счету этапом со стартом в Тури-
не и финишем в Милане. 

«арланы» и кубинцы лучше всех
Astana Arlans в финале V сезона Всемирной серии бокса встретится  
с Cuba Domdores 

переменный успех казахстанцев 
на французских кортах

в погоне за Контадором

вячеслав Селезнев 
фото: flickr.com

Боксерский клуб «Астана 
Арланс» в полуфинале Все-
мирной серии бокса (WSB), 

который прошел в субботу и вос-
кресенье, в двух матчевых встре-
чах уверенно одолел Russian Boxing 
Team и в третий раз обеспечил 
себе участие в финале, где сопер-
никами казахстанцев станут пред-
ставители кубинского клуба Cuba 
Domdores, которые крупно одолели 
в 1/2 финала Mexico Guerreros (оба 
раза по 5:0). Боксеры казахстанско-
го клуба в отличие от кубинцев не 
стали победителями во всех абсо-
лютно поединках с российскими 
соперниками, но счет 9:1 (5:0 и 4:1) 
позволяет говорить об уверенности 
и настрое на победу у подопечных 
Марата Джакиева. В субботу по-
бедители сезона 2012/13 на ринге 
теннисного центра «Даулет» в Аста-
не разгромили гостей. Побед доби-
лись: Темиртас Жусупов (вес до 49 
кг, выиграл у Вадима Кудрякова – 
50:45, 50:45, 50:45), Кайрат Ерали-
ев (вес до 56 кг, одолел Андраника 
Григоряна – 50:45, 48:47, 49:46), Са-
мат Башенов (вес до 64, кг победил 
Авака узляна – 49:46, 48:47, 48:47), 
Мейрим Нурсултанов (вес до 75 
кг, выиграл у Сухроба Сидикова – 
50:45, 50:45, 49:46) и Василий Ле-
вит, который в весовой категории 
до 91 кг был сильнее Виталия Худу-
хова. Стоит отметить, что Левит в 
габаритах заметно уступал своему 
визави, но, тем не менее, сумел одо-

леть его, причем досрочно. По ходу 
поединка Худухов, постоянно про-
воцируя соперника, получил три 
предупреждения, а в четвертом 
раунде судья прекратил бой, побе-
да была присуждена казахстанцу 
– 30:25, 30:25, 30:25. Перед вторым 
днем казахстанцы имели убедитеь-
ный задел – 5:0.

В воскресенье там же в Астане 
полуфинальное противостояние 

было продолжено.  Итоги вос-
кресных встреч не отличались от 
поединков субботы, с той лишь 
разницей, что Эдуард Якушев в ве-
совой категории до 81 кг одолел ка-
захстанца Нурдаулета Жарманова 
– 49:46, 49:46, 49:46. Случилось это 
тогда, когда «Арланы» уже обеспе-
чили себе выход в финал. В весовой 
категории до 52 кг Олжас Саттыба-
ев оказался сильнее Карена Арутю-

няна – 49:46, 48:47, 49:46, сделав 
досрочно свой клуб финалистом се-
рии. Затем Закир Сафиуллин (до 60 
кг), потерпевший в этом сезоне не-
сколько поражений, сумел одолеть 
боксера команды гостей Артура 
Субханкулова – 48:47, 48:47, 48:47.

 Следом Данияр Елеусинов, вы-
ступающий в весе до 69 кг, встре-
чался с Якубом Нуриевым и смог 
обеспечить своему клубу восьмое 
очко в этом противостоянии. у 
Нуриева Елеусинов выиграл со 
счетом 2:1 (47:48, 48:47, 48:47). 
Окончательную точку в полуфина-
ле поставил Иван Дычко, который 
дебютировал во Всемирной серии 
бокса. Казахстанец, выступающий 
в весовой категории свыше 91 кг, 
во втором раунде нокаутировал 
Руслана Шамалова (10:9, 10:8, 
10:9). Дополнительный бой между 
Еркином Мухамеджаном и Дми-
трием Зайцевым (до 91 кг) не пона-
добился.

В финале «Арланы» встретятся с 
Cuba Domadores, которые являются 
действующими победителями се-
рии. В прошлом сезоне WSB в рам-
ках группы B Astana Arlans и Cuba 
Demadores встречались дважды. И 
оба раза победу праздновали пред-
ставители Острова Свободы – 3:2 в 
Казахстане и 5:0 на Кубе. После это-
го оба клуба сошлись в «Битве чем-
пионов» в Астане в сентябре 2014 
года. Первая матчевая встреча за-
вершилась победой кубинцев – 4:1. 
А во второй встрече казахстанцы 
сумели одолеть своих звездных со-
перников – 3:2.

// ПутЕШЕствия

анар Келимбетова 

Столица Латвии Рига считает-
ся жемчужиной Балтии – она 
включена в список Всемир-

ного культурного и природного 
наследия ЮНЕСКО. Город распо-
ложен на южном побережье Риж-
ского залива в устье реки Даугавы. 
Рига c населением более 700 тыс. 
человек является одним из круп-
нейших городов Северной Европы.

Рига – не самая дешевая из сто-
лиц стран Прибалтики, особенно 
это касается импортных товаров. 
Но большинство сувениров, обувь, 
предметы одежды местных масте-
ров, а также гастрономические 
товары всегда найдут своего поку-
пателя. 

Самым оптимальным временем 
для поездок в Ригу считается пери-
од с мая по сентябрь. Но на Новый 
год, Рождество, а также в купаль-
ный сезон (июль – август) цены воз-
растают примерно на 30-40%. По 
заверению местных жителей, что-
бы сэкономить, стоит отправиться 
в этот латышский город не в сезон, 
именно в это время наблюдается 
демократичность цен в бутиках, 
ресторанах, музеях и галереях. 

Главная торговая площадка 
столицы располагается в пределах 
старого города. Наиболее популяр-
ной является улица Audeju с раз-
личными магазинами, здесь распо-
лагается самый старый торговый 
центр Риги – Galerija Centrs. Но, как 
отмечают сами латыши, в столице 
цены на порядок выше, чем в дру-
гих мегаполисах Прибалтики. Так, 
например, 1 кг мяса может стоить 
от 5 до 8 евро, в то время как в Виль-
нюсе и Таллине – от 3 до 5 евро. 
Аналогичная ситуация обстоит и с 
бензином – 1,20-1,30 евро за 1 литр, 
цена на проезд в общественном 
транспорте – от 60 евроцентов до 
1,20 евро. 

1 января 2014 года Латвия стала 
18-м членом Еврозоны, в первом 
полугодии текущего года страна 
– председатель совета Евросоюза. 

Экс-президент Илмар Римшевич 
спустя полгода, подведя итоги 
первого года жизни страны с евро, 
был удивлен тому, «как гладко все 
прошло». По мнению главы госу-
дарства, прежде чем ввести евро, 
специальная комиссия провела 
тщательный анализ опыта стран-
участниц Евросоюза. Однако, как 
полагают в правительстве, если 
бы не было проблем с Россией, то 
евро принес бы Латвии больше ин-
вестиций и более высокий кредит-
ный рейтинг. Кстати, о проблемах. 
Между двумя странами присут-
ствуют разногласия по вопросам 
истории ХХ века. В частности, раз-
личаются мнения в вопросе квали-
фикации событий 1940 года, кото-
рые повлекли за собой включение 
Латвии в СССР. Латвия считает эти 
события противоправной оккупа-
цией, а Россия полагает, что они 
соответствовали действовавшему 
на тот момент международному 
праву. В марте 2012 года Госдума 
РФ приняла заявление «О нару-
шениях прав человека в Латвии и 
недопустимости реабилитации на-
цизма». 

В январе текущего года стало 
известно, что фестиваль «Новая 

волна» переезжает из Юрмалы в 
Сочи. На протяжении 13 лет меро-
приятие было центральным собы-
тием культурной жизни Юрмалы. 
С появлением фестиваля курорт 
поменялся в корне: появились но-
востройки, открылись новые ре-
стораны и пансионаты. В целом 
все было ориентировано в первую 
очередь на туристов из России. В 
январе 2015 года член президиума 
сейма Латвии Андрей Клементьев 
отметил, что бюджет Юрмалы в ре-
зультате потеряет 17 млн евро. 

В Юрмале понимают, что пере-
езд «Новой волны» означает отток 
российских туристов. Местные 
власти решили переориентиро-
ваться на Европу и ждут гостей из 
Швеции и Германии. Владельцы 
отелей считают, что ситуация не 
должна сказаться на заполняемо-
сти и ожидают увеличения количе-
ства туристов на 15% по сравнению 
с прошлым годом. К слову, заявки 

на летний период уже поступают, 
цены в Юрмале на гостиничные 
номера варьируются от 100 евро и 
выше за сутки.

С 2011 года Латвия регулярно 
фигурировала в рейтинге евро-
пейских лидеров по динамике ро-
ста цен на жилье. На протяжении 
нескольких лет в стране недвижи-
мость дорожала на 10% и более. К 
концу прошлого года квартира в 
центре Риги стоила примерно 2500 
евро за кв. м. увеличилось количе-
ство сделок с иностранцами, было 
расширено кредитование. Однако 
в начале 2015 года было отмечено 
снижение спроса на жилье. Это 
связано с поправками, внесенны-
ми в Закон «Об иммиграции», ко-
торые вступили в силу с 1 сентября 
2014 года. Минимальная стои-
мость недвижимости, покупка 
которой позволяет претендовать 
на получение вида на жительство, 
была повышена до 250 тыс. евро. 
Это связано с политической на-
пряженностью в мире и падением 
курса рубля. В результате этого от-
четливо наметилось снижение цен 
на недвижимость в ценовом диа-
пазоне со 150 тыс. до 200 тыс. евро. 
К слову, около 90% иностранного 
спроса приходится на недвижи-
мость в Риге и Юрмале. По данным 
«Евростата», с начала действия 
программы так называемых «зо-
лотых виз» с 2010 года по сентябрь 
2014 года было выдано около 14 
тыс. ВНЖ в Латвии гражданам 45 
стран мира, в их числе 558 казах-
станцев. 

Минимальная заработная пла-
та в Латвии составляет 400 евро. В 
стране официально трудоустроен-
ными числятся примерно 900 тыс. 
человек, причем примерно 35% из 
них официально получают мини-
мальный оклад. В целом зарплата 

и пенсия в Латвии в среднем соот-
ношении меньше на 70% европей-
ской. Латвийцы получают меньше 
всех, но расходы почти такие же, 
как у всех европейцев. Члены Ев-
рокомиссии неоднократно предла-
гали уменьшить налоги для низко-
оплачиваемых работников, но при 
этом повысить доходы бюджета за 
счет повышения налога на иму-
щество и налога на окружающую 
среду. Однако в настоящий момент 
латвийское государство делает ак-
цент не на пересмотр налоговой 

системы, а на раскрытие нелегаль-
ных схем ухода от налогов. 

В целом посещение страны 
очень интересно для туристов – 
она является уникальной и инте-
ресной. С одной стороны, она при-
ближена к нашей ментальности, а с 
другой – на протяжении последних 
лет является европейской страной 
и следует лучшим традициям ЕС. 

благодарим за организацию 
пресс-тура авиакомпанию Мау 
(Международные авиалинии 
украины).

дорогая жемчужина балтии 
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НОвый hILux 
пОКазали 
ОфиЦиальНО

В Австралии и Таиланде прошла премье-
ра новой, уже восьмой по счету генерации 
легендарного «тойотовского» пикапа, полу-
чившего, помимо прочего, новые двигатели и 
КПП. Как уверяет производитель, отличный 
от предшественника по дизайну пикап полу-
чился еще и крупнее того – на 7 см в длину и 
на 2 см в ширину. Кроме этого, долгождан-
ный дебютант обзавелся парочкой новых 
дизельных турбо-ДВС (2,4 л и 2,8 л на 150 и 
176 сил соответственно), а также аналогич-
ным по количеству новых МКПП и АКПП на 
шесть ступеней. Пару им в зависимости от 
рынка сбыта составят и бензиновые «атмос-
ферники» – рядная «четверка» (2,7 л, 166 л.с.) 
и V6 (4,0 л, 280 л.с.). В зависимости от ваших 
предпочтений, ну и того самого мотора под 
капотом, конечно же, в пару с вышеупомяну-
тыми силовыми агрегатами будут работать 
либо 6-ступенчатая «механика», либо анало-
гичный по числу передач «автомат». Над раз-
работкой и настройкой подвески новейшего 
Hilux днями и ночами трудились спецы из 
австралийского подразделения «Тойоты», 
которым удалось применить в пикапе новые 
узлы, улучшившие «проходимые» возможно-
сти внедорожника. Помимо этого, инжене-
ры уточнили, что в конструкции новейшего 
«тойотовского» пикапа применили ныне лю-
бимую многими автопроизводителями высо-
копрочную сталь, а кузов «заштопали» боль-
шим количеством точек сварки, чем было у 
предыдущего «Хайлакса». На выходе это дало 
снижение массы, а также увеличение жестко-
сти кузова рамного авто. При нынешних 1240 
кг груза, перевозимых в кузове новинки, пи-
кап может смело тянуть за собой прицеп ве-
сом в 3,5 тонны. К сожалению, о дате выхода 
новейшей модели на рынок СНГ пока ничего 
не говорится. Известно лишь, что продажи 
Hilux восьмого поколения на рынке Австра-
лии стартуют уже в октябре текущего года, 
при этом автомобиль будет доступен клиен-
там аж в 31 варианте: с приводом на все или 
задние колеса, с тремя типами кабины и в 
трех комплектациях.

«заРяжЕННый» 
gRAnD CheRoKee 
СтаНЕт ЕЩЕ  
СильНЕЕ

уже в середине следующего года Chrysler 
даст зеленый свет запуску в производство 
топовой версии и без того «заряженного» 
Jeep Grand Cherokee, который переименуют 
в Trackhawk и прокачают до 707 сил. В насто-
ящий момент вышеуказанные мощностные 
характеристики имеет, к примеру, родствен-
ное по концерну купе Dodge Challenger SRT 
Hellcat, под капотом которого установлен 
«пылающий огнем» 6,2-литровый V8 с при-
водным нагнетателем. Помимо двухдверки, 
кстати, аналогичной силовой установкой 
может похвастать и «заряженный» седан 
Charger. По неподтвержденным пока дан-
ным, с подобным двигателем внедорожник 
сможет разбегаться с 0 до 96 км/ч за 3,5-4 се-
кунды. Правда, для того чтобы трансмиссия 
привода Grand Cherokee Trackhawk при этом 
не развалилась, спецам из Jeep придется 
«урезать» 880 Нм крутящего момента. Так-
же не исключено, что топовая модификация 
«заряженной» версии авто будет предлагать-
ся лишь с приводом на задние колеса, но все 
это пока на уровне сказок. К слову, базовый 
«заряженный» Grand Cherokee, который в 
середине следующего года переживет ре-
стайлинг, как и прежде сохранит нынешний 
475-сильный 6,4-литровый V8, разгонная 
динамика которого составляет 4,8 секунды 
при наборе первой «сотни», а его «максимал-
ка» равна 257 км/ч. Стартовая цена на «рас-
каченный» внедорожник составит $65 000.

BMW x2 пОСтупит в 
пРОдажу в 2017-М

Это будет самый маленький купеобразный 
кроссовер баварской марки. При этом, если 
верить данным журнала Autocar, премьера 
предсерийной версии состоится куда раньше 
– весной следующего года в рамках Женевско-
го автосалона. Перспективный компактный 
SUV получит под капот трех- и четырехцилин-
дровые турбированные агрегаты, а мощность 
M-версии будет колебаться в пределах 300 л.с. 
За основу для X2 возьмут переднеприводную 
платформу UKL, тогда как полный привод ока-
жется доступным лишь опционально. Если 
техническая начинка машины будет близка к 
соседним моделям X1 и X3, то в плане дизайна 
она будет копировать старших собратьев – X4 
и X6 – особенно в том, что касается характер-
ной покатой линии крыши сзади. Сообщается, 
что дорожные испытания BMW X2 начнутся 
уже этим летом.

НовоСтИ НеДеЛИ

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”
Газета  является  членом  организации “Project 
Syndicate”.

Мира Халина, директор, mira@kapital.kz
виктория говоркова, главный редактор, 
govorkova@kapital.kz
Ольга фоминских, советник главного редактора 
по финансовой аналитике 
Евгения Рассохина, проект-менеджер,  
zhenya@kazmg.kz
айжан Касымалиева, проект-менеджер,  
aizhan@kazmg.kz
Отдел дистрибуции – 333-45-45

жаннель бейсенбаева,  
руководитель отдела распространения, 
адина байкинова, редактор «Компании и рынки»,
алишер абдулин, редактор «Спорт»,
Журналисты: Олег Ни, данияр Молдабеков, 
Елена тумашова, анна видянова
Спецкор в Астане: айнагуль Елюбаева
Литературный редактор: Елена Ким 
Корректор: владимир плошай
Верстка: Рустем Еспаев

Фотокор: вячеслав батурин
Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент – 224-91-55, 224-91-66
адрес редакции: Казахстан, 050057,  
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 (уг. Клочкова), 
офис 401.  Тел.: +7 (727) 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. 
Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 27.05.2015 г.  Заказ N 2402. 
Общий тираж 40000 экз.  Разовый тираж 10000 экз. 
Газета отпечатана в типографии:  ТОО «РПИК 
«Дǝуiр»,  г. Алматы, ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

андрей Макаров

22 мая в Астане состоялась офици-
альная церемония инаугурации 
президента «Астана Групп» Нур-

лана Смагулова. Прием по случаю инаугу-
рации состоялся в Национальном музее 
Республики Казахстан. 

Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Новой Зеландии в Российской Федерации 
и Республике Казахстан Хемиш Купер вру-
чил соответствующее решение МИДа сво-
ей страны президенту компании «Астана 
Групп».

В церемонии инаугурации приняли 
участие представители деловых и офи-
циальных кругов республики, главы ак-
кредитованных в Казахстане диплома-
тических миссий и представительств. 
«у наших стран уже есть установленные 
полноценные дипломатические отноше-
ния. Тем не менее открытие почетного 
консульства послужит дополнительным 
шагом на пути укрепления двусторонних 
взаимовыгодных отношений. Мы увере-
ны, что г-н Смагулов поможет укрепить 
и расширить деловые связи между Новой 
Зеландией и Казахстаном, так как он яв-
ляется одним из ярких представителей ка-
захстанского бизнес-сообщества с четким 
видением внешней политики своей стра-
ны», – отметил Хемиш Купер.

В свою очередь Нурлан Смагулов заве-
рил, что высокое звание почетного консу-
ла для него большая честь и поблагодарил 
новозеландскую сторону за оказанное до-
верие представлять одну из самых само-
бытных стран с передовой экономикой, 
которая бережно сохраняет свою культуру 
и претендует на звание самой экологич-
ной страны в мире. «Сегодня Казахстан 
фокусирует свое внимание на вопросах 
развития и продвижения инновацион-

ной «зеленой» экономики. В связи с этим 
очень важно рассмотреть положительный 
опыт Новой Зеландии в области сельского 
хозяйства, экотуризма, развития возоб-
новляемых источников энергии и перера-
ботки промышленных отходов», – сказал 
Смагулов.

Кстати, после инаугурации коллекци-
онер Смагулов открыл выставку частно-

го собрания уникальных произведений 
изобразительного искусства Казахстана. 
Впервые за 20-летний период своего со-
бирательства он презентовал широкой 
публике около 100 живописных полотен 
и скульптур знаковых художников Казах-
стана.

Нурлан Смагулов собирается и дальше 
пополнять свою коллекцию. В его планах 

создание музея современного искусства в 
Алматы.

В день открытия в знак благодарности 
коллекционер передал в дар Националь-
ному музею РК произведение одного из 
последних казахстанских художников-
«шестидесятников» Абдрашида Садыха-
нова и одну из иконических работ миро-
вой легенды поп-арта Энди уорхолла.

андрей Макаров

На прошлой неделе в Алматы компа-
ния Infinity открыла двери своего 
дилерского центра «Infinity Авто-

мир». Что примечательно, первого офици-
ального дилера на территории Казахстана.

Модельный ряд Infinity в РК представ-
лен несколькими популярными моделя-
ми, такими как: седан Q70, кроссоверы 
QX50 и QX70, внедорожник QX70.

Площадь шоу-рума составляет 636,65 
кв. м, сервисная зона – 399 кв. м, а площадь 
склада запасных частей – 72,2 кв.м. 

При покупке, как и во всех дилерских 
центрах, можно будет получить полный 
комплекс услуг по гарантийному и сервис-
ному обслуживанию автомобилей данной 
марки, установку дополнительного обо-
рудования, тюнинг, а также современные 
кредитные и страховые продукты. услуги 
сервиса предоставляются как для гаран-
тийных, так и постгарантийных автомо-
билей.

В планах компании до конца 2015 года 
продать 450 автомобилей.

«Минувший год стал рекордным для 
Infinity, и сегодня наш бренд продолжа-
ет увеличивать объемы продаж по всему 
миру. Поэтому открытие нового дилер-
ского центра в Казахстане было для нас 
естественным решением – несмотря на 
сложную экономическую ситуацию, поку-
патели ценят качество, стиль и уникаль-
ные особенности наших автомобилей», 
– прокомментировал Франсуа Гупиль де 
Буйе, вице-президент Infinity по европей-
скому, ближневосточному и африканско-
му направлениям (EMEA).

Напомним, что сотрудничество с груп-
пой компаний «Автомир» в Казахстане, 
которой принадлежит дилерский центр, 
началось в ноябре 2014 года, тогда же и 
стартовали продажи автомобилей Infinity 
на территории республики.

Заказы на приобретение автомоби-
лей марки Infinity, как и ранее, будут 
приниматься во всех дилерских центрах 
компании «Автомир Казахстан». Для 
желающих прокатиться тестовый парк 
компании представлен всем модельным 
рядом.

президент «астана групп» стал 
почетным консулом Новой зеландии

первый дилерский центр 
Infinity в Казахстане


